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ПОДПИСКА

2016

■ ФИЛИПП КИРКОРОВ озвучил Аладдина в 
новом фильме и неожиданно нашел своего 
близнеца во Франции. «МК-Бульвар» побесе-
довал с певцом о восточных сказках и судьбе, 
от которой не отвертеться.

■ НОННА ГРИШАЕВА была невероятно хороша в 
горнолыжном костюме на курорте в Сочи. «МК-
Бульвар» попросил актрису прокомментировать 
свой отдых и теперь знает, почему на покорение 
склонов у Нонны было всего два дня.

■ А ТАКЖЕ: Тина Канделаки снова борется с 
весом, Маша Малиновская довела грудь до 
совершенства, скандалы с участием детей 
знаменитостей, интриги конкурса «Мисс Все-
ленная» и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

Читайте 3-ю стр.

Местные фанаты уже собрали 
серебро для изготовления 

заветной статуэтки

Для Леонардо Ди Каприо уже отливают 
«Оскара». Где бы вы думали? В далекой 
Якутии, по инициативе местных жителей, а 
точнее, жительниц, поклонниц творчества 
известного артиста. Идея, как выяснилось, 
зрела давно, но после фильма «Выжив-
ший» коренные северянки не выдержали 
и все-таки запустили свой проект «Оскар» 
для Лео». В отличие от традиционного, 
якутский «Оскар» будет полностью отлит 
из серебра, а в руках вместо меча будет 
красоваться национальный ритуальный 
сосуд чороон. Со всеми деталями создания 
этой народной премии «МК» познакомила 
организатор проекта, сценарист, препо-
даватель Арктического государственного 
института культуры и искусств Татьяна 
ЕГОРОВА.
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ЗЛОБА ДНЯ
Елена ДОБРЮХА,

корреспондент отдела 
городской жизни

Владислав ИНОЗЕМЦЕВ,  
экономист и социолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

СТОИТ ЛИ ДОВЕРЯТЬ 
ЦЕНТРОБАНКУ?

На одной стороне Москвы-реки в деревне Дубцы живет Лилия Павловна 
Корнева, на другой — Дмитрий Анатольевич Медведев. Наверняка наш премьер 
не раз пролетал на вертолете над ее домом. Вот только вряд ли он подозревает 
о том бедственном положении, в котором оказалась одинокая слепая женщина. 
Почти три года бабушка не выходит из дома. Питается тем, что принесут по 
доброте души соседи. А когда нет ничего — просто сосет муку. Но в последнее 
время старушка стала совсем плоха — односельчане боятся, что в один пре-
красный день на их стук в дверь никто не отзовется. 

Читайте 5-ю стр.

 Низкий уровень цен на нефть, к которому наша 
экономика уже начала приспосабливаться, — только 
начало серьезных проблем. Это, можно сказать, 
«цветочки». «Ягодки» начнутся, когда станет сокра-
щаться добыча нефти в России, то есть мы будем 
продавать ее не только дешевле, но и меньше. Про-
гнозы ряда экономистов и экспертов добывающей 
отрасли говорят о том, что экспорт в обозримом 
будущем упадет чуть ли не в два раза. К числу тех, 
кто смотрит на ситуацию наиболее пессимистично, 
относится ведущий экономический аналитик по не-
фтегазовому рынку Михаил Крутихин. Он рассказал 
«МК», сколько мы потеряем в ближайшее время и 
можно ли этого избежать, если принять меры.

 Читайте 4-ю стр.

Как можно избежать 
катастрофы и почему мы 

этого не делаем

После того как 29 января немецкая 
прокуратура заявила, что русская девочка 
Лиза из Берлина выдумала историю с из-
насилованием, многие поспешили объя-
вить весь этот сюжет «фейком российской 
пропаганды». Напомним, что 11 января 

семья русских немцев-репатриантов за-
явила о пропаже их 13-летней дочери. 
На следующий день Лиза нашлась — на 
улице, заплаканная и полуодетая, с рас-
царапанным лицом, без рюкзака и денег. 
В полиции девочка заявила об изнаси-
ловании. По Берлину поползли слухи, 
что ребенка изнасиловали мигранты. Те-
перь, после заявления прокуратуры, на 
несчастную Лизу вылились потоки грязи. 
Последняя «сенсация»: Лиза помеще-
на в психиатрическую клинику! Кому-то 
очень нужно создать впечатление, что 
речь идет о распущенной и даже не вполне 
нормальной девочке. Что же в истории 
Лизы правда, а что — ложь? Об этом «МК» 
рассказал ее адвокат Алексей Данквардт 
из Лейпцига.

Читайте 4-ю стр. 

Несмотря на заверения властей, 
противогриппозные препараты и даже 
защитные маски по-прежнему в дефици-
те. Да и откуда им взяться, если, как уве-
ряют сотрудники аптек, склады пустые, 
а следующие поставки ожидаются лишь 
после 10 февраля? Народ вспоминает, как 
шить ватно-марлевые повязки и лечиться 
чесноком.

Тем временем скоро россиян ждет 
дефицит не только противовирусных, 
но и очень многих лекарств импортного 
производства. По экспертным оценкам, 
сотни препаратов не попадут к нам в 
этом году из-за введения нового порядка 
сертификации. 

Читайте 3-ю стр.

Английский писатель Олдос Хаксли, автор 
антиутопии «О дивный новый мир», говорил о том, 
что Европа едет к пропасти на «Роллс-ройсе», а 
Россия на трамвае. Но, похоже, главным сейчас 
становится не скорость движения, а тот факт, что 
все мы попутчики. И если кому-то стало хуже, это 
«хуже» отзовется как эпидемия даже тем, кому 
сейчас вроде бы хорошо. Выздоравливать пред-
стоит всем вместе. Вот и показатели междуна-
родного туризма откликнулись на похолодание в 
международных отношениях. Увы, это не просто 
развлечение, это — симптом.

Москва скатилась на 5 строк — с 26-й на 31-ю 
— в международном рейтинге ста самых попу-
лярных городов среди иностранных туристов и 
потеряла более 10% зарубежных прилетов. Такие 
данные на днях обнародовала исследовательская 
компания Euromonitor International в своем тради-
ционном годовом отчете. Рейтинг опирается на 
данные 2014 года в сравнении с 2013-м, однако 
комментарии экспертов учитывают текущую ситуа-
цию, а также прогнозы на будущее. По прикидкам 
западных специалистов, нынешнее экономическое 
положение россиян может серьезно пошатнуть и 
позиции зарубежных городов. 

В принципе, 31-я строчка Москвы не такая уж 
низкая, если учесть, что наши ближайшие сосе-
ди на 24–30-й позициях — это 
Милан, Токио, Барселона, Ам-
стердам, Вена, Лос-Анджелес, 
Венеция.

Читайте 2-ю стр.

СПОРЯТ ПОЛИТИКИ, 
СТРАДАЮТ ТУРИСТЫ

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  АДВОКАТ ДАНКВАРДТ:
«ЛИЗА РАССКАЗАЛА ПРАВДУ»

ПУСТО, КАК В АПТЕКЕ
Перебои с лекарствами против гриппа 

продолжаются по всей стране

Адвокат Алексей Данквардт.

13-летняя 
девочка  

в Германии 
стала 

жертвой 
педофилов

БУДЕТ ЛИ ЖИЗНЬ 
ПОСЛЕ НЕФТИ
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БАБУШКА И МЕДВЕДЕВ

Слепая пенсионерка 
умирает в нищете  

в доме прямо напротив 
резиденции  

премьер-министра РФ

КИ
РИ

ЛЛ
 И

СК
О

ЛЬ
Д

СК
ИЙ

КИ
РИ

ЛЛ
 И

СК
О

ЛЬ
Д

СК
ИЙ

Дежурная бригада: Леонид МИКУЛЯК, Артем АФОНСКИЙ, Юлия ГРИШИНА, Елена АПРЕЛЬ-
СКАЯ, Наталья ВЕДЕНЕЕВА и др.

ПОДРОСТКИ УСТРОИЛИ ОРГИЮ В ШКОЛЬНОЙ 
РАЗДЕВАЛКЕ

Расследованием отвра-
тительного преступления, 
совершенного прямо в раз-
девалке одной из школ на 
северо-западе Москвы, за-
нялись правоохранительные 
органы. Ученики одного из 
средних классов надруга-
лись над ровесницей, не 
стесняясь ни других ребят, 
ни взрослых! 

Как стало известно «МК», 
вопиющий инцидент произо-
шел днем 1 февраля около 
14.00. Детали ужасной сцены 
запечатлели видеокамеры, 
установленные в школе. Двое 
13-летних подростков пова-
лили девочку из параллель-
ного класса на пол, стащили с 
нее кофту, брюки и колготки, 
стали трогать грудь и поло-
вые органы. 

Никто из других подрост-
ков не вмешался и не по-
звал учителя. Кстати, позд-
нее выяснилось, что юные 
сладострастники и раньше 
не давали проходу жертве. 
Так, несколько дней назад па-
рень изо всех сил швырнул 
в девочку гандбольный мяч 
и повредил ей руку. Но этим 

список «подвигов» двоих 
оболтусов не ограничивает-
ся. По словам школьницы, ее 
мучители пристают также и к 
другим девочкам, но админи-
страция школы не предпри-
нимает должных мер. Одного 
из хулиганов воспитывает 
только отец, второй два года 
назад был усыновлен из дет-
ского дома. Причем родители 
вроде бы уделяют тинейдже-
рам достаточно внимания, но 
поведение подростков по-
прежнему оставляет желать 
лучшего.

Родители пострадавшей 
девочки написали заявле-
ние в полицию. Они требу-
ют, чтобы против подростков 
возбудили уголовное дело. В 
настоящее время сотрудники 
ГСУ СКР по Москве проводят 
проверку инцидента. 
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“МК”
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“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Серьезный кон-
фликт произошел 
на днях в одной из 
школ московского 
района Лефорто-

во. 10-летний школьник на 
перемене набросился на де-
вочку, схватил ее за шею и 

попытался задушить. Девоч-
ка очень испугалась, что 
школьник ее задушит. Другие 
ученики и учительница вме-
шались в ситуацию, стали 
оттаскивать мальчика. Одна-
ко это лишь вызвало новый 
взрыв агрессии у школьника. 
Ребенок набросился на пе-
дагога и стал избивать жен-
щину сначала руками и нога-
ми, а затем и предметами, 
которые попадались под 
руку. Старшеклассники, уви-
дев происходящее, тоже вме-
шались в конфликт. В итоге 
один из одиннадцатикласс-
ников также получил побои и 
укус. Впрочем, для зачинщи-
ка конфликта этот инцидент 
не первый. Ребенок с детства 
страдает сильной гиперак-
тивностью, сменил уже две 
школы и не раз общался с 
членами комиссии по делам 
несовершеннолетних. Сама 
ситуация находится на кон-
троле у лефортовского меж-
районного прокурора Сергея 
Сапожкова.

Такие снимки журнали-
сты обычно делают после 
разрушительного земле-
трясения в каких-нибудь 
горных странах. Но на сей 
раз земля разверзлась под 
колесами двух автомобилей 
на северо-востоке Москвы, 
на 3-й Мытищинской улице. 
Не повезло «БМВ», а осо-
бенно — «Хюндай Солярис». 
Владелец «бумера» Алексей 
так описал случившееся: «С 
утра я, как обычно, приехал 
на работу (я тружусь в отрас-
левом центре внедрения тех-
нологий). На часах было 9.35. 
Часов в 11 я услышал грохот 
и шум, но не обратил особого 
внимания. Через пару минут 
ко мне подбежали сотрудни-
ки и сказали, что в асфальт 
машины провалились, я по-
дошел к окну и увидел, что 
моя машина среди них. Сра-
зу выбежал на улицу, позво-
нил спасателям, и они очень 

оперативно сработали — бы-
стро приехали и вытащили 
мой «БМВ». Слава богу, мой 
автомобиль не слишком по-
страдал. А вот авто девушки 
очень сильно повреждено. 
На место сразу приехал за-
меститель префекта СВАО и 
в личной беседе сказал мне, 
что если я пройду техосмотр 
и там будут подтверждены 
повреждения из-за прова-
ла машины под грунт — то я 
могу обращаться в ГБУ «Жи-
лищник», и мне возместят 
ущерб. Машину я, кстати, 
купил недавно, в 2014 году, 
под кредит. Кредит отдал в 
2015 году, пробег у нее всего 
10 тысяч км, так что она аб-
солютно новенькая».

Причины образования про-
вала выяснит специальная 
комиссия. По словам экспер-
тов в области ЖКХ, судя по 
размеру ямы, в этом месте 
прорвало трубу. 

ФИНАНСОВЫЙ КРИЗИС НАСТИГ ДОМАШНИХ 
ЖИВОТНЫХ И НА ТОМ СВЕТЕ 

Пять сотен домашних пи-
томцев было захоронено на 
кладбище домашних живот-
ных в 2015 году в Москве. 
При этом общее число кре-
маций составило более трех 
тысяч; все, кто не упокоил 
братьев меньших на пого-
сте, забрали урны в личное 
пользование.

Как рассказали «МК» в 
центре ритуальных услуг для 
домашних животных, эконо-
мическая ситуация в стране 
сказалась на финансовых 
возможностях москвичей 
проводить питомцев в по-
следний путь официально. 
Общее количество обра-
щений снизилось на 15%, 
все больше людей отдавало 
предпочтение общей кре-
мации, когда одновременно 
сжигается несколько живот-
ных, нежели индивидуаль-
ной. Помимо этого около 60 

хозяев отказались продле-
вать договор аренды (клад-
бище предоставляет место 
на время). При этом лишь 
десятая часть клиентов за-
брала урны домой, осталь-
ные попросили сотрудников 
развеять прах в так назы-
ваемом Саду воспоминаний 
на территории центра. Для 
сравнения, в прошлые годы 
просили об эксгумации в 
среднем десять человек за 
12 месяцев. 

Традиционно в основ-
ном москвичи хоронят на 
погосте собак и кошек, но 
в прошлом году там наш-
ли свой последний при-
ют и необычные питомцы: 
попугай, хорек, морская 
свинка. Специа листам 
довелось проводить в по-
следний путь и маленькую 
обезьянку — убитая горем 
хозяйка пожелала, чтобы 

питомец был похоронен в 
домашней одежде: спор-
тивных штанах и куртке. Не 
так давно привезли на эвта-
назию годовалого крокоди-
ла: питомец заболел, и хо-
зяева искали специалиста 
для усыпления. Штатный 
ветеринар оказался перед 
сложной задачей: традици-
онные методы усыпления 
в этом случае не подходи-
ли. На помощь пришел Ай-
болит из цирка. Здесь же 
в прошлом году упокоили 
и знаменитых питомцев — 
выставочных собак, кото-
рые погибли в автоаварии 
по дороге на чемпионат 
мира. Самым необычным 
домашним любимцем стал 
погибший тигренок, кото-
рому было всего несколько 
месяцев от роду. Что инте-
ресно, хищник проживал у 
частного лица. 

ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА СПОРТА 
ВОРОВАЛ ПОД ПРИКРЫТИЕМ 

БОКСЕРА РОЯ ДЖОНСА 
Бывший замминистра 

спорта Подмосковья отпра-
вится за решетку на 2 года 
за хищение 38 миллионов 
рублей. Ради этих денег он 
подделал подпись выше-
стоящего чиновника и убе-
дил его, что на всю сумму он 
накупил подарков молодым 
дарованиям.

Как уже сообщал «МК», 
речь идет о Сергее Мали-
не, который занимал пост 
заместителя министра фи-
зической культуры, спорта 
и работы с молодежью Мо-
сковской области ровно до 
того момента, пока не вскры-
лась его афера. В апреле 
2014 года Малин изготовил 
подложный документ — по-
ручение министра спорта 
предусмотреть выделение 
45 миллионов рублей на по-
ощрение подающих надеж-
ды молодых спортсменов, то 
есть, грубо говоря, по 2250 
рублей на каждого юнца или 
девушку. Деньги были выде-
лены волейбольному центру 
«Заречье». Малину пришлось 
подделать подпись перво-
го заместителя председа-
теля правительства. Позже 
онподделал подпись мини-
стра Олега Жолобова. Затем 

аферист заявил директору 
волейбольного центра о том, 
что выделенными 38 миллио-
нами должен распорядиться 
сам Малин — заключить кон-
тракты с разными фирмами 
на приобретение билетов. 
Вместе с поддельным пору-
чением Малин предоставил 
руководителю «Заречья» 
поддельные же документы 
на приобретение билетов на 
фигурное катание, общие 
спортивные мероприятия 
и даже на бой Роя Джонса!  
Спустя какое-то время ми-
нистр спорта встретился с 
тем самым директором. В 
ходе беседы Жолобов спро-
сил, как тот распорядился 
выделенным грантом на 45 
миллионов. Директор впал 
в замешательство, ведь все 
это время он думал, что от-
дал деньги Малину по распо-
ряжению министра! В итоге 
оба спортивных чиновника 
поняли, что замминистра их 
обманул, обналичил деньги 
и присвоил себе.

На суде Малин до послед-
него верил, что получит 
условный срок, и просил суд 
рассмотреть дело в особом 
порядке, но это не спасло 
его. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ
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ЦИФРА ДНЯ

КТО СТОИТ ЗА БУКВОЙ «М»?
Почему «Макдоналдс» уве-

личивает инвестиции в обра-
зование своих сотрудников, 
несмотря на кризис? Какие 
карьерные и развивающие 
программы существуют для 
43 тысяч работников сети 
в России? Что такое Центр 

обучения и развития  и поче-
му компания вложила в него 
сотни миллионов рублей? На 
эти и другие вопросы ответят 
эксперты сети — от директора 
ресторана до президента — в 
прямой линии «МК» сегодня, 
4 февраля.

КОМПОЗИТОРА ЕВГЕНИЯ ДОГУ 
ОКРУЖИЛИ ДОБРЫЕ ЛЮДИ И ВРАЧИ

Известный композитор 
Евгений Дога попал в среду 
в больницу из-за проблем с 
сердцем. Возможно, артисту 
понадобится операция.

Как стало известно «МК», 
78-летний Евгений Дмитри-
евич лег на обследование в 
кардиоцентр. Болей в сердце 
автор вальса к кинофильму 
«Мой ласковый и нежный 
зверь» не испытывал, однако 
анализы были неудовлетво-
рительные. Врачи заподо-
зрили сужение коронарных 
артерий. В медучреждении 
композитор пробудет как 
минимум неделю. Медики 
определятся, нуждается ли 
пациент в хирургическом 
вмешательстве. «Я уже в 
таком возрасте, когда одна 
болезнь подтягивает другую, 
у меня букет заболеваний, 
— посетовал Евгений Дми-
триевич в телефонном раз-
говоре с чиновниками. — Но я 
счастлив, что меня окружают 
добрые люди и врачи».
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ВАЖНОВАЖНО

Евгений Дога — 
композитор, пе-
д агог, обще-
ственный 
деятель. Являет-

ся автором балетов «Луча-
фэрул», «Венансия», «Коро-
л е в а М а р г о »,  о п е р ы 
«Диалоги любви», более сот-
ни инструментальных и хо-
ровых произведений. Напи-
сал музыку к торжественной 
церемонии открытия и за-
крытия Олимпиады в Москве 
в 1980 году, церемонии от-
крытия Олимпиады в Сочи в 
2014 году.

ПЯТИПАЛОГО ЯЩЕРА НАЗВАЛИ  
В ЧЕСТЬ ЖЕНЩИНЫ-ГЕОЛОГА

Новый вид ископаемого 
животного нашли палеонто-
логи Ульяновского отделения 
Всероссийского палеонтоло-
гического общества в Орен-
бургской области. Морской 
ящер с пятью пальцами на 
лапах обитал 65 миллионов 
лет назад на территории ны-
нешнего Гайского района. 

Как стало известно «МК», 
подобные ящеры (их ранее 
находили в США) имели все-
го четыре пальца на лапах. 
Находка относительно целых 
фрагментов скелета пяти-
палого ящера позволила 
выделить новый вид ящера-
поликотилуса Polycotylus 
sopozcovi sp. Nov. Он жил 
в конце мелового перио-
да. Приставка «sopozcovi» 
появилась не случайно, а в 
честь руководителя клуба 
юных геологов-экологов 
города Орска геолога Га-
лины Сопоцько, которая и 

обнаружила останки яще-
ра. В руках ученых оказались 
фрагменты черепа, зубов, 
позвоночника, передних 
и задних конечностей жи-
вотного, что позволило им 
установить приблизитель-
ные размеры ящера. Длина 
его доходила до 4–7 метров, 
он обладал мощной шеей и 
крупной головой. Ученые 
уточнили способ плавания 
плезиозавров. До послед-
него времени считалось, 
что ящеры-плезиозавры во 
время плавания размахи-
вали передними и задними 
лапами. Как выяснил спе-
циалист Андрей Сенников, 
у плезиозавров не было для 
такого способа плавания 
анатомического приспо-
собления. Лапы животного 
скорее играли роль руля глу-
бины, а роль единственно-
го главного плавника играл 
хвост. 

ВОДИТЕЛЬ «СКОРОЙ», СБИВШИЙ 
ЖЕНЩИНУ, УМЕР ОТ ВОЛНЕНИЯ
Водитель машины «ско-

рой помощи», наехавший на 
женщину, скончался возле 
следственного управления 
УВД по СЗАО Москвы на ули-
це Маршала Конева во втор-
ник. У мужчины от волнения 
не выдержало сердце.

Как стало известно «МК», 
56-летний Владимир, води-
тель 12-й подстанции, вез 
ребенка в детскую больни-
цу. Около 18.30 карета «03» 
двигалась по Новощукинской 
улице. В это время там была 
пробка. Шофер включил зву-
ковые и световые сигналы, 
после чего выехал на встреч-
ную полосу. Напротив дома 
№14 Владимир не заметил 
пешехода — 25-летнюю 
Унеду, которая пересекала 
дорогу в неположенном ме-
сте («зебра» расположена в 
60 метрах). Шофер поздно 

нажал на тормоз, в резуль-
тате автомобиль с красным 
крестом наехал на женщи-
ну. 

Даму госпитализировали в 
79-ю ГКБ, где определили за-
крытый перелом малой бер-
цовой кости. После оказания 
медпомощи даму отпустили 
домой.

Водителя «скорой» по-
везли на допрос в полицию. 
Судя по всему, Владимир 
так сильно переволновал-
ся из-за ДТП, что на пороге 
следственного управле-
ния УВД по СЗАО Москвы 
ему стало плохо — он упал 
на асфальт и скончался до 
прибытия медиков от спазма 
сердечных сосудов. Кстати, 
стаж вождения мужчины был 
внушительным — 38 лет. До 
этого он ни разу не попадал 
в аварии.
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ИНТЕРНЕТ-МАГАЗИНЫ  
ПОД УГРОЗОЙ ЗАКРЫТИЯ
Власти установят «честные и нечестные» 
правила торговли в Глобальной сети 

В ПОДМОСКОВЬЕ ПОЯВИЛАСЬ 
ПЕРВАЯ ЖЕРТВА «СНЕГОПАДА»
Не ходите рядом со стенами здания. 
Почаще поднимайте голову вверх, 
отслеживая опасную ситуацию

Читайте 5-ю стр.

Читайте 2-ю стр.



На встрече с «Клубом лидеров» Вла-
димир Путин призвал не заниматься 
поисками национальной идеи, по-
скольку она у России уже есть. «Наша 
национальная идея — это патриотизм! 
Ничего другого придумывать не надо!» 
— заявил бизнесменам президент. 
Реализацией этой идеи каждый за-
нимается на своем месте — предприни-
матели в своих компаниях, чиновники 
в своих кабинетах. «Говорить о том, 
что в чиновничьем аппарате собрались 
одни плохие люди, абсолютно непра-
вильно», — заступился за бюрократию 
президент.

Владимир Путин уже второй раз с начала 
года встречается с представителями среднего 
и малого бизнеса. Пару недель назад он уча-
ствовал в форуме «Опоры России», а в среду 
принимал в Ново-Огареве активистов «Клуба 
лидеров» — так, как выяснилось, называется 
организация, созданная еще в 2012 году при 
Агентстве стратегических инициатив. Хотя пода-
вляющему большинству россиян о деятельности 
клуба ничего не известно, предприниматели 
заверяют, что не теряли времени даром. Помимо 
развития собственного бизнеса они занимались 
тестированием системы госзакупок и делового 
климата в российских регионах. Путин, оче-
видно, рассчитывал, что лидеры расскажут о 
результатах своей деятельности и выдвинут 
инициативы, актуальные в нынешней экономи-
ческой ситуации для всего предприниматель-
ского сообщества, но встреча развивалась по 
традиционному в российской политической 
истории сценарию «Ходоки у Ленина». Бизнес-
мены (а некоторые, между прочим, приехали 
на встречу на «Майбахах» и других лимузинах) 
пришли к президенту решить свои местечковые 
проблемы и пожаловаться на чиновников, ото-
бравших землю и не дающих задешево под-
ключиться к энергомощностям.

Владелец фармацевтической компании Ви-
крам Пуния попросил главу государства ввести 
принудительное лицензирование медицинских 
препаратов. Этот механизм, по его словам, по-
зволит российским предприятиям выпускать 
высокоэффективные импортные лекарства 
без согласия их патентообладателя. Иными 
словами, бесплатно позаимствовать чужие 
технологии.

— А это законно? — усомнился ВВП. — Что 
скажет тот, чьи права нарушены?

Но Пуния заверил, что комар носа не подто-
чит. Правила ВТО разрешают вводить принуди-
тельное лицензирование лекарств в экстренных 
случаях, а у нас как раз такая ситуация. Путин 
обещал проконсультироваться с юристами...

Коллега Пунии по фармрынку г-н Мартынов 
также решил не упускать возможности улуч-
шить бизнес руками главы государства. По 
его словам, почти 90% костных имплантатов 
сейчас производят иностранные компании. 
Причем «их огромная часть не зарегистриро-
вана в Росздравнадзоре» и «ввозится в страну 

в чемоданах», пожаловался предприниматель, 
попросив ужесточить контроль над товарами 
медназначения импортного производства. 
Правда, как потом выяснилось, его компания 
могла бы производить всего тысячу имплан-
татов при потребности в десятки тысяч. Но это 
только на первых порах, а в принципе потенциал 
у нее хороший. «Закручивание гаек должно 
соответствовать росту наших технических 
возможностей, самое главное — не создать 
искусственный дефицит», — в духе здраво-
го смысла отреагировал президент и вдруг 
спросил в лоб:

— А что за инновационную разработку 
передала вам ФСО?

Мартынов, который до этого уже успел 
перепутать тонны с килограммами, вконец раз-
волновался, но все-таки ответил, что это корот-
коволновая радиостанция. С ней члены «Клуба 
лидеров» ездили на полюс и поднимались на 
Эльбрус, но в принципе такая штуковина может 
принимать сигналы даже на подводной лодке.

— А вы веревкой связывались? — снова, 
что называется, не в кассу спросил президент, 
которому, по всей видимости, быстро надоело 
заниматься частными вопросами предпри-
нимателей и захотелось махнуть подальше от 
всех — в горы.

Но это был еще далеко не конец. Произво-
дитель автобусов из Волгограда Алексей Бакулин 
рассказал Путину про «ликсутовщину» в системе 
транспортных госзакупок Москвы. «За четыре 
года не провели ни одного нормального конкур-
са. Говорим, что хотим покупать отечественный 
автопром, а покупаем турецкие «Мерседесы», 
— сознательно подливал масла в огонь предпри-
ниматель, но ВВП на этот раз никак не отреагиро-
вал на «кодовое слово». «Я поговорю с Сергеем 
Семеновичем (Собяниным)», — пообещал он. 
Постоянные наезды на чиновников, однако, раз-
задорили президента. «Еще неизвестно, с чем 
бы мы столкнулись, если бы всех вас пересадили 
в чиновничьи кресла, — прищурился ВВП. — Не 
может быть, чтобы все плохие люди собрались в 
чиновничьем аппарате, а все хорошие в бизнес-
среде. Это абсолютно не так».

Наконец, Сергей Кривошеев попытался 
предложить что-то значимое и социально важ-
ное, тянущее, по его словам, на статус «феде-
ральной инициативы». «Я 22 года отработал, 
вижу цель, вижу задачи, даже в нынешней си-
туации верю в страну и связываю с ней свое 
будущее», — заявил он. Однако все дальнейшие 
попытки объяснить аудитории смысл инициа-
тивы не увенчались успехом. Кривошеев много 
говорил о героях труда, о тех, кто строил Маг-
нитку, о модуле управления болью, о том, что 
достойные люди не должны стыдиться расска-
зывать о себе, но как все это связать воедино, 
да еще вывести на федеральный уровень, никто 
в результате не понял. «Это что-то из области 
геронтологии?» — тщетно допытывался прези-
дент. Еще один предприниматель потребовал 
от Путина выйти и сказать, что бизнес и чинов-
ники делают одно дело и чужих людей в России 
нет, — это могло бы стать национальной идеей 
и сплотить страну. «У нас нет и быть не может 
другой объединяющей идеи, кроме патриотиз-
ма, — возразил ВВП. — Никакой другой идеи 
придумывать не надо. Она не идеологизирована 
и не связана с деятельностью какой-то пар-
тии. Если мы хотим жить лучше, нужно, чтобы 
страна была более привлекательной и более 
эффективной».

Елена ЕГОРОВА.
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Чудом удалось выжить пассажирам 
самолета сомалийской авиакомпании 
Daallo Airlines после того, как часть его 
фюзеляжа была разрушена. Пилот — 
64-летний Владимир Водопивец из 
Белграда (Сербия) — смог развернуть 
авиалайнер и совершить экстренную 
посадку. По официальным данным, 
74 пассажирам (70 из них — граждане 
Турции) удалось выжить, однако есть 
сведения, что как минимум один чело-
век погиб, выпав из самолета.

Борт совершал рейс из сомалийской сто-
лицы Могадишо в Джибути. Как рассказывает 
летчик Водопивец, всего через несколько минут 
после взлета — самолет успел набрать высоту 
порядка 4 км — он услышал «страшный взрыв». 
В результате была пробита дыра по правую 
сторону фюзеляжа, произошла разгермети-
зация салона.

«Я подумал, что это была бомба, — цити-
рует пилота сербское издание The Blic. — К сча-
стью, системы управления не были повреждены, 
поэтому я смог развернуться и приземлиться 
в аэропорту. За всю мою карьеру летчика я 
не сталкивался ни с чем подобным. В нашей 
кабине упало давление. Слава богу, все за-
кончилось хорошо».

Как утверждают официальные представи-
тели аэропорта в Могадишо, все члены экипажа 
и пассажиры выжили. Трое из них все же по-
лучили травмы, но не тяжелые. 

По словам нескольких жителей деревни 
Балад, что недалеко от Могадишо, они видели 
взрыв в воздухе, после чего как минимум одно 
обгоревшее тело выпало из самолета. Позднее 
эту информацию подтвердил глава управления 
гражданской авиации Сомали Абдивахид Омар, 
сообщает портал Channel News Asia.

Власти Сомали, комментируя спекуляции 
прессы относительно версии о теракте, заявля-
ют, что причины инцидента будут установлены в 
ходе начавшегося расследования. В компании-
перевозчике не отвергают варианта со взрывом 
кислородного баллона.

«Я услышал громкий шум, но в течение не-
скольких минут не видел ничего, кроме дыма», 
— рассказал о взрыве заместитель посла Со-
мали в ООН Авале Куллане, находившийся на 
борту. Как отмечают опрошенные зарубеж-
ными СМИ эксперты, включая Джона Голию, 
экс-сотрудника администрации транспортной 
безопасности США, причиной «пробоины» мог 
стать либо взрыв, либо «изношенность» металла 
или трещина в фюзеляже. Характер же дыры, от-
мечает Голия, свидетельствует в пользу взрыва 
внутри салона.

Несмотря на то что версия о теракте со 
счетов не сбрасывается, ни одна группиров-
ка пока не взяла на себя ответственность за 
взрыв — включая и активную на сомалийской 
и йеменской земле «Харакат аш-Шабаб». Она 
известна не только тесными связями с «Аль-
Каидой», но и многочисленными терактами 
в Сомали и за пределами страны. Так, в про-
шлом году 147 человек погибли в результате 
нападения боевиков «Харакат аш-Шабаб» на 
университетский колледж в Кении.

Случившийся в Сомали инцидент сразу 
породил массу вопросов. И главный: почему 
в данном случае взрыв на борту не привел к 
катастрофе, а в аналогичной ситуации с рос-
сийским лайнером А321, летевшим из Египта, 
самолет развалился на куски и погибли все, 
кто был на борту?

Вот так прокомментировал «МК» эту си-
туацию заслуженный пилот СССР, предсе-
датель комиссии по гражданской авиации 
Общественного совета Ространснадзора 
Олег Смирнов:

— Взрыв на борту самолета всегда чреват 
самыми негативными последствиями. Но в дан-
ном случае есть нюансы. Во-первых, взрывное 
устройство на борту самолета, скорее всего, 
оказалось небольшой мощности. И во-вторых, 
то ли по ошибке, то ли по незнанию террориста, 
взрыв был организован так, что произошел на 
малой высоте. Именно потому пробив в фюзе-
ляже такую дырищу, он, по сути дела, не вызвал 
эффекта мгновенной разгерметизации, как 
это случилось на российском самолете А321, 
летевшем из Египта. Если бы взрыв такой же 
мощности произошел на высоте 10–12 км, то ни 
самолет бы не уцелел, ни один из пассажиров 
не остался бы в живых. Фактически людям, 
которые находились на борту сомалийского 
А-321, сильно повезло.

Ренат АБДУЛЛИН, Ольга БОЖЬЕВА.

ВЗРЫВ  
СО СЧАСТЛИВЫМ 
КОНЦОМ
Почему получивший дыру в 
фюзеляже самолет в Сомали 
не развалился в воздухе?

ЗА БУГРОМ

ВЛАСТЬ
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Но надо учитывать размеры боль-
шинства этих городов и их физи-
ческую (не)возможность вместить 
дополнительных туристов. При 

этом именно у Москвы по итогам 2013–2014 гг. 
одна из самых сильных отрицательных динамик 
во всей сотне городов — участников рейтинга: 
число визитов иностранцев сократилось на 10,5% 
— с 5,560 млн в 2013-м до 4,976 млн в 2014-м. Хуже 
дела только у нашего же Питера (-14%) и у Перу 
(Лима, -20,1%), пережившего землетрясения. Да 
вдобавок у Киева, который впервые совсем вы-
летел из рейтинга (перед этим занимал 96-ю 
строчку). 

Правда, «МК» обнаружил несостыковку в рас-
четах специалистов: в предыдущем отчете, где 
сравнивались 2013-й и 2012 годы: для Москвы, 
например, указывалось, что иностранцы заглянули 
к нам в 2013-м не 5,560 млн, а 5,439 млн раз, то 
есть в таком случае падение по итогам 2014-го 
составит не 10,5, а 8,5%. Впрочем, подобные рас-
хождения можно встретить и по другим городам... 
Для анализа по разным странам разработчики 
использовали данные аэропортов, гостиничного 
фонда, национальную статистику.

Как отмечают представители рейтинга, Олим-
пиада в Сочи сначала привела к росту турпотока в 
РФ, но затем события на Украине и соответствую-
щая новостная лента в международных СМИ о 
России разогнали наметившийся всплеск. 

В целом 2014 год отмечался в мире про-
должающимся ростом туристической активности 
жителей планеты и, соответственно, ростом зна-
чимости отрасли как для мировой экономики, так 
и для отдельных стран. Более трети городов в топ-
100 заняли мегаполисы Азиатско-Тихоокеанского 
региона. Гонконг, Сингапур и Бангкок уже не-
сколько лет входят в число лидеров, а Гонконг и 
вовсе шестой год признается популярнейшим 
мегаполисом (в 2014-м отмечено 27,8 млн ино-
странных туристов). Успех региона эксперты 
во многом относят на счет все чаще путеше-
ствующих китайцев. Индия показала хорошие 
результаты благодаря мощной пиар-кампании, 
падению рупии и визовым послаблениям. Также 
приятно отличился Рио-де-Жанейро благодаря 
прошедшему ЧМ по футболу и приближающей-
ся Олимпиаде. Семь строк в рейтинге наряду с 
китайскими занимают мегаполисы США, но их 
динамика слабее.

А вот Европа, судя по рассуждениям анали-
тиков, вступила в не самую светлую полосу своей 
жизни. Еще в начале 2015-го составители рейтинга 
писали, что «Европа обхаживает российских и 
китайских туристов». И это приносило плоды, в 
частности, мощно укрепил позиции (23,6%) швей-
царский Цюрих. 

Зато уже в нынешних комментариях эксперты 
пишут о «Европе в турбулентности». Лишь менее 
трети списка топ-100 остается за европейскими 
городами. Конечно, отмечают авторы, Париж и 
Лондон по-прежнему в списке классики, которую 
надо видеть. И Греция хорошо показала себя. Но 
неприятности накапливаются. Париж испытал 
атаку террористов. Придется столкнуться с по-
следствиями мигрантского кризиса. По словам 
составителей рейтинга, пока трудно оценить, 
до какой степени происходящее нанесло урон 
европейской туротрасли, так как многие прави-
тельства отрицают, что ситуация с мигрантами 
спугнула туристов, а данных за весь 2015 год еще 
нет. Но блокировка работы вокзалов (например, в 
Будапеште летом 2015-го), а также восстановление 
приграничного контроля в ряде шенгенских стран 
с очень большой долей вероятности позволяют 
предположить спад туристических показателей. 
Очевидно, что из-за обесценивания рубля евро-
пейская туротрасль недосчиталась русских.

Кстати, всего годом ранее, в январе 2015-го, 
именно российских туристов называли «ключом к 
успеху» Турции: в особенности могла радоваться 

деньгам наших соотечественников Анталья. При 
этом аналитики допускали, что слабость россий-
ской экономики может больнее всего ударить 
в 2015-м по Турции, Египту и Таиланду. Тогда 
еще не предвидели ни приостановку полетов 
в Египет, ни крутой поворот в отношениях РФ 
с турками. 

Общими факторами, которые делают страны 
привлекательнее для иностранцев, специалисты 
называют улучшение путей сообщения, отмену и 
облегчение визового режима, гарантии безопас-
ности, развитие деловых связей, наличие зон 
дьюти-фри, снижение курса нацвалюты, масштаб-
ные события (религиозные, спортивные и пр.). 
Отпугивает людей нестабильность: политическая, 
природные катастрофы. 

Мы созвонились с одним из ведущих экс-
курсионных бюро Москвы и попросили проком-
ментировать данные рейтинга. Администратор 
Анна подтвердила, что иностранные туристы стали 
обращаться к ним реже, но заметно выросло число 
иногородних россиян, российских эмигрантов, а 
также нынешних москвичей, которые хотят лучше 
узнать столицу с помощью гида... Усиление вну-
тренних связей хорошо. Особенно если это не 
вынужденный отказ от внешних.

Топ-10 рейтинга: 1. Гонконг. 2. Лондон. 3. Син-
гапур. 4. Бангкок. 5. Париж. 6. Макао. 7. Шэньчжэнь. 
8. Нью-Йорк. 9. Стамбул. 10. Куала-Лумпур.

Елена ДОБРЮХА.

ЗЛОБА ДНЯ

Самые распространенные мошенниче-
ские схемы в Глобальной сети сейчас 
проворачиваются с помощью онлайн-
магазинов, собирающих с людей день-
ги, а потом благополучно исчезающих. 
Масштабы воровства достигли таких 
размеров, что власти и приближенное 
к ней интернет-сообщество всерьез 
задумались о возможной досудебной 
блокировке подобных «шопов». Если 
это произойдет, то вызовет большой 
скандал, поскольку запреты могут 
легко трансформироваться в «орудие 
конкурентной борьбы» и донельзя 
монополизировать рынок.

В Москве в эти дни проходит ежегодная Не-
деля безопасного Рунета. Естественно, бизнес и 
власти не упустили возможности на специально 
созванной пресс-конференции рассказать о 
том, что происходит в этой сфере в России. 

Тема вполне актуальная, если учесть, что, по 
оценкам экспертов, 16% от всего объема рос-
сийской экономики, включая финансы и транс-
порт, напрямую зависят от интернет-сектора. 
И эта доля год от года растет. 

По данным официального представителя 
управления «К» Бюро специальных техниче-
ских мероприятий МВД Александра Вураско, 
самым массовым сегментом мошенничества 
в Глобальной сети сейчас являются онлайн-
магазины. Способ очень простой. Преступники 
зарегистрировали сайт, представив на про-
дажу заведомо недорогие товары, собрали 
деньги и разбежались. Из 13 тысяч жалоб на 
злоупотребления в Интернете, поступивших в 
правоохранительные органы в 2015 году, 70% 
касаются торговли в Сети.

На втором месте различные так называе-
мые фишинговые схемы, когда у граждан пыта-
ются выманить конфиденциальную информа-
цию, особенно финансового характера. Здесь 
речь идет о взломах аккаунтов, электронных 
почт, личных кабинетов, о кражах персональ-
ных данных.

Директор координационного центра нацио-
нального домена Андрей Воробьев заявил, что 

интернет-сообщество всерьез рассматривает 
вопрос о возможности досудебной блокировки 
подозрительных порталов. «В настоящее вре-
мя критерии блокировки разрабатываются, 
— говорит Андрей Воробьев. — Понятно, что 
в результате не должны быть заблокированы 
добропорядочные сайты, ставшие жертвой 
оговоров. Два критерия уже есть — это доме-
ны, зарегистрированные по недостоверным 
данным, а также сайты, занимающиеся откро-
венным фишингом».

Если говорить о финансовой сфере, то в 
период с 2012 по 2015 годы правоохранитель-
ными органами разных стран (включая США, 
Россию, Белоруссию, Украину и страны Евро-
союза) было арестовано более 160 русскогово-
рящих хакеров, которые занимались хищением 
средств с помощью вредоносного ПО по всему 
миру. Совокупный ущерб от их деятельности 
превышает $790 млн. Из этой суммы около 
$280 млн было украдено в странах бывшего 
СCCР. Разумеется, эта цифра учитывает лишь 
подтвержденный полицией и спецслужбами 
ущерб. В реальности же могло быть похищено 
значительно больше.

«Сегодня киберпреступники сфокусиро-
ваны на атаках на финансовые организации, 
причем если раньше в сферу интересов злоу-
мышленников входили только непосредственно 
банки, то сейчас туда попали платежные систе-
мы, биржи, компании, работающие с ценными 
бумагами, и даже компании, которые оказы-
вают информационные услуги финансовым 
компаниям, — считает эксперт Руслан Стоя-
нов. — В будущем эта тенденция сохранится, 

поскольку в случае успешной атаки воров ожи-
дает сверхприбыль».

Кроме того, мошенники продолжают красть 
деньги у обычных пользователей, например, за 
счет DDoS-атак. Но размеры этих преступлений и 
нанесенный ущерб не идут ни в какое сравнение 
с нападками на финансовые институты.

Наконец, все активнее развивается сфера 
промышленного шпионажа и «конкурентной 
разведки», когда основной целью становятся 
не деньги компании, а ценная информация: кон-
тракты, деловая переписка и т.п. 

Напомним, в конце января 2016 года Влади-
мир Путин поручил различным ведомствам подго-
товить предложения по противодействию инфор-
мационным угрозам в интернет-пространстве, в 
том числе в сферах трансграничной торговли, а 
также медицины и финансовых услуг. 

Когда на пресс-конференции советника 
Президента России Германа Клименко спросили, 
что же он посоветует Путину, тот ответил: «Пока 
ничего. Я надеюсь, за 2–3 месяца мы что-то вы-
работаем, и уже будет понятно, куда мы будем 
двигаться». Дескать, надо обобщить все пред-
ложения, а потом что-то рекомендовать. 

Весьма осторожное заявление. По другим 
вопросам господин Клименко высказывается 
куда охотнее и смелее. Например, в начале этой 
недели он с ходу предложил запретить валют-
ные вклады граждан в отечественных банках. 
Видимо, Клименко хочет все деньги россиян в 
иностранной валюте загнать в матрасы, а за-
одно покончить с интернет-торговлей. Меньше 
проблем.

Леонид БЕРРЕС.

ИНТЕРНЕТ-ШОПЫ ЗАКРОЮТ 
БЕЗ СУДА И СЛЕДСТВИЯ
Власти установят «честные  
и нечестные» правила 
торговли в Глобальной сети

ЭКОНОМИКА

Указом президента началь-
ником Главного управ-
ления Генштаба ВС РФ — 
заместителем начальника 
Генштаба ВС РФ назначен 
генерал-лейтенант Игорь 
Валентинович Коробов. 
Министр обороны Сергей 
Шойгу вручил Коробову 
личный штандарт начальника 
Главного управления Гене-
рального штаба Вооруженных 
сил.
Руководивший ГРУ с 2011 
года генерал Игорь Сергун 
скончался в начале января 
2016 года. Коробов был одним 
из его четырех заместите-
лей и курировал вопросы 
стратегической разведки. Его 
назначение можно назвать 
традиционным для ГРУ — 
обычно начальниками развед-
ки назначали тех, кто работал 
с агентурой.

ПРЕЗЕНТ

ПРЕЗИДЕНТ НАЗНАЧИЛ 
НАЧАЛЬНИКА ГРУ

Волнение по поводу ме-
стонахождения мэра 
Екатеринбурга 
пошло от депу-
татов местной 
городской Думы 
— оказалось, что 
Евгения Ройзма-
на никто из них 
не видел с начала 
года. Была информа-
ция, что он находится на боль-
ничном, но в минувший поне-
дельник он так и не вышел на 
работу. Не пришел Ройзман 
и на аппаратное совещание 1 
февраля, которое должен был 
провести. Учитывая неорди-
нарность градоначальника, 
имеющего свое критическое 

мнение на все проис-
ходящее в стране, 
его исчезновение 
начало обрастать 
в Интернете раз-
личными слухами. 

«МК» удалось свя-
заться с Евгением. «У 

меня пневмония. Я лежу 
в больнице. Врачей слушаюсь 
и лечусь», — ответил Ройзман. 
Болезнь у него развилась на 
фоне переутомления: «Очень 
много людей шло на прием. В 
официальный день приема — 
пятницу — по 70–100 человек. 
В обычные дни по 10–15. 
Не исключено, что кто-то из 

посетителей мог заразить 
вирусом», — предположил 
Ройзман. По его словам, он 
отказывался от госпитализа-
ции, но врачи лечиться дома 
не разрешили. 
Напомним, основатель фонда 
«Город без наркотиков» Ройз-
ман победил на выборах мэра 
Екатеринбурга в 2013 году, 
будучи оппозиционно настро-
енным политиком. Находясь 
на посту мэра, он принимал 
участие в пикете в поддержку 
заключенных по «болотному 
делу» и подписал обращение 
в защиту музыканта Андрея 
Макаревича.

РойЗмАН НАшЕЛся НА боЛЬНИЧНой КойКЕ
ИНТРИГА

Авиационный инцидент 
произошел в среду в 
аэропорту «Домодедово» 
с самолетом А320 авиа-
компании S7, вылетавшим 
в Тбилиси. По сообщению 
одного из пассажиров, во 
время разгона у самолета за-
горелся двигатель. Очевидец 
этого происшествия рассказал 
одному из информагентств: 
«Во время разгона по взлетно-
посадочной полосе произошла 
яркая вспышка под левым 
крылом в районе двигателя, 

самолет тут же прекратил раз-
гон и остановился». Командир 
судна объявил о технической 
неисправности и о том, что 
пассажиры будут пересажены 
на другой борт.
В авиакомпании, в свою 
очередь, утверждают, что воз-
горания не было. «Самолет... 
готовившийся к выполнению 
рейса... в связи с оповещени-

ем о возможной технической 
неисправности вернулся с 
точки запуска. Воздушное 
судно не начинало разбег по 
взлетно-посадочной полосе. 
Информация о возгорании 
двигателя недостоверна», — 
сообщили в S7. Экстренные 
службы аэропорта также 
опровергли данные о воз-
горании.

ЧП

АВИАКомПАНИя оПРоВЕРГЛА РАссКАЗ  
ПАссАЖИРА о ВоЗГоРАНИИ сАмоЛЕТА

Скандальное видео, на 
котором хабаровская 
11-классница на уро-
ке литературы вместо 
Мандельштама проде-
кламировала отрывок из 
песни рэпера Оксимирона 
и получила от учителя 
пятерку, появилось в Ин-
тернете. Сам рэпер, сделав 
ссылку на эту видеозапись, 
иронично прокомментиро-
вал ее словами «немного о 
гуманитарном образовании». 
Почему опытная педагог-
литератор гимназии №5 
города Хабаровска не за-
метила подмены? Так сильно 
доверяет хорошей ученице 
Насте Ан? Или так слабо 
знает творчество Мандель-
штама? Попробуйте себя в 

роли учителя литературы: 
определите по 4 строчкам 
без помощи Интернета, где 
чей отрывок: 
1. «Все переплетено, море 
нитей, но
Потяни за нить, за ней по-
тянется клубок.
Этот мир — веретено, совпа-
дений — ноль.
Нитью быть, или струной, или 
для битвы тетивой...» 
2. «Холодная весна. Бесхлеб-
ный робкий Крым,
Как был при Врангеле — такой 
же виноватый.
Комочки на земле. На руби-
щах заплаты.
Все тот же кисленький, кусаю-
щийся дым...»

КАЗУС

НАм ЧТо осИП, ЧТо оКсИмИРоН...

АРМИЯ

КВН с КАДЕТсКИм УКЛоНом

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

самой везучей в мире назвали в Канаде собаку, выжившую после сквозного 
ранения стрелой, которая прошла буквально в миллиметрах от позвоночника. 

Псину, из тела которой торчала стрела, нашли местные жители и передали ее в организа-
цию, что занимается спасением животных. Собаку так и назвали — Стрела. Возможно, ей 
еще потребуется операция, оплатить которую уже согласились многие люди. На время вос-
становления Стреле также нашли дом.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
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Предприниматели  
в Ново-Огареве не теряли 
времени даром
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81-летний популярный 
французский актер и ре-
жиссер Пьер Ришар дал в 
среду пресс-конференцию 
в Москве. Ришару подарили 
мордовский паспорт и куклу 
в национальном костюме. 
Паспорт, конечно, сувенир-
ный, в отличие от настоящего 
паспорта гражданина РФ, 
который получил в столице 
Мордовии Жерар Депардье. 
У Ришара поинтересова-
лись, знает ли он о том, что 
Депардье принял российское 
гражданство, и не хотел бы 
последовать его примеру? 
«У него есть свои причины на 
это, и я их понимаю, а у меня 
— мои причины. У меня семья, 
дети, внуки. Не знаю, как мне 

перевезти сюда всю семью, я 
же живу в Париже. Даже если 
бы мне предложили в Москве 
или Петербурге красивую 
жизнь, я все равно никогда бы 
не смог покинуть свою семью. 
Жерар в этом смысле намного 
более независимый человек. 
К сожалению, у него была 
тяжелая травма — он потерял 
ребенка. Я же немного италья-
нец, и для меня семья — это 
главное. И очень важное. Я 
дедушка, который за всех тря-
сется. В другую страну я тоже 
бы не переехал», — ответил 
Ришар.

РИшАРУ ПоДАРИЛИ РоссИйсКИй ПАсПоРТ, 
Но К ПЕРЕЕЗДУ оН НЕ ГоТоВ 

Лучшие шутники из 
суворовских и кадетских 
училищ встретились 3 
февраля в Театре Рос-
сийской армии, чтобы 
выявить сильнейшего в 
финале КВН.
Острить будущим во-
енным нужно было на 
«киношную и околоки-
ношную» тематику, ведь 
фестиваль веселых и 
находчивых называется 
«Вот ТАКОЕ кино!» и по-
священ Году кино в России. 
Для того чтобы очутиться 
на сцене Центрального 
академического театра 
Российской армии, ребята 
прошли горнило отборочных 
туров. В них приняли участие 
23 команды из 18 городов 
России. В итоге в финал 
пробилось семь команд. 

Это ребята из Екатерин-
бургского суворовского 
военного училища «Урал, 
товарищи», Ульяновского 
гвардейского суворовского 
военного училища «Пара-
шют», Санкт-Петербургского 
суворовского военного 
училища «Дети Суворова», 
Казанского суворовского 
военного училища «Люди 
в черном», Оренбургского 
президентского кадетского 
училища «Вежливые дети», 
Ставропольского президент-
ского кадетского училища 
«Салют», а также команда 
«Экспансия» Московского 
кадетского корпуса «Панси-
он воспитанниц Министер-
ства обороны Российской 
Федерации».

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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Игорь Коробов.

Настя Ан.

Пробоина в 
фюзеляже — 
вид из салона.
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Сначала власти храбрились и со-
общали, что никакого дефицита с 
противовирусными препаратами 
и масками в аптеках нет. Однако 

после публикаций в СМИ, в том числе в «МК», 
начали обещать в ближайшее время решить 
эту временную проблему. 2 февраля было дано 
поручение создать в государственных аптеках 
неснижаемый запас лекарств для лечения грип-
па. Было решено, что во избежание дефицита 
препарат тамифлю теперь будет продаваться в 
государственных аптеках Москвы по рецепту, а 
в коммерческих — без него.

Однако пока лекарств в аптеках не хватает. 
«Мы еще месяц назад продали единственную 
упаковку релензы, она лежала у нас с 2014 года. 
Купил мужчина, который собирался на похороны 
отца в Донецк. Его отец умер от свиного гриппа, 
и он скупил у нас все запасы тамифлю — было 5 
пачек. С тех пор поставок не было», — отметили 
в одной из аптек на улице Ярославской.

— У нас антивирусных препаратов нет уже 
неделю. Нет и у поставщиков. Как появится — так 
и будут, — заявили в аптеке у станции метро «Ба-
бушкинская». И предложили на выбор несколько 
препаратов, которые Кокрановское сообщество 
врачей уже давно включило в список лекарств-
«пустышек».

«Медицинских масок у нас нет. Но вы купите 
чеснок и намажьте им под носом», — такую реко-
мендацию дали в одной из столичных аптек.

Конечно, в этой ситуации аптеки можно было 
бы привлечь за отсутствие препаратов из списка 
жизненно важных и необходимых, и даже из мини-
мального списка средств, которые должны быть 
при любых обстоятельствах (за это предусмотрен 
штраф в 40 тысяч рублей). Сообщать о таких слу-
чаях на портал «Наш город» призвал москвичей 
сам мэр города. 

Но все же валить всю вину на аптеки вряд ли 
стоит. Как и на СМИ, создавшие вокруг гриппа 
панику, что привело к ажиотажному спросу. Так, 
по данным московского Департамента здраво-
охранения, объем реализации противовирусных 
препаратов в январе текущего года вырос в 3,1 
раза по сравнению с январем 2015 года. «Люди 
закупают препараты по 30 пачек, на весь рабочий 
коллектив», — рассказывают фармацевты из ап-
теки на проспекте Мира.

Теперь же те, кто успел создать «неснижае-
мые запасы» для себя лично, готовы поделиться 
ими с окружающими. Но не просто так. На сайтах 
бесплатных объявлений одно из рекомендованных 
Всемирной организацией здравоохранения эф-
фективных противовирусных лекарств предлагают 
по 5 тысяч рублей за упаковку! «Осталась 1 пачка. 
5000 рублей», — таких объявлений в Сети полно. 

Впрочем, в дефиците сегодня не только про-
тивовирусные средства, но и импортные вакцины. 
«МК» уже писал о том, что иностранные прививки 
от дифтерии, коклюша, столбняка, полиомие-
лита, менингококка, пневмококка, гепатита А, 
гемофильной палочки типа b стали жертвами 
импортозамещения — их нет ни в одной аптеке 
страны, их нет даже за деньги в коммерческих 
клиниках. Причин несколько. С одной стороны, в 
госзаказы по Национальному календарю прививок 
попали только наши препараты. Конечно, это было 
серьезным ударом для иностранного произво-
дителя, но все же не поводом отказываться от 
коммерческого сектора нашего рынка. Однако 
«похороны» завершили организационные про-
блемы с сертификацией — ведомство, которое 
ее проводило, приостановило свою деятельность 
на неопределенный срок.

По экспертным оценкам, в этом году в мире 
должно быть зарегистрировано не меньше 1000 
новых лекарств. Но мы их, скорее всего, не уви-
дим. С 1 января 2016 года в нашей стране начали 
действовать новые правила, согласно которым 
все лекарственные новинки должны доказывать 
соответствие присвоенного им международного 
сертификата GMP российским требованиям. С 1 
января 2017 года эта мера коснется вообще всех 

иностранных лекарств!
Ситуация выглядит странно уже потому, что 

стандарты GMP придуманы не у нас — изначаль-
но мы собирались подвести под эти мировые 
эталоны свои производства. Более того — этот 
переход в нашей стране с каждым годом оття-
гивается, ибо соответствия с GMP добились у 
нас очень немногие производства. Зато теперь 
у нас есть свои требования по... международным 
стандартам. И иностранные производители обя-
заны подтверждать соответствие своих таблеток 
российским эталонам. Для этого нашим чинов-
никам предстоит проверять даже заграничные 
лекарственные заводы! 

Екатерина ПИЧУГИНА.

А ЧТО В СТРАНЕ?
Данные чиновников от здравоохранения и 

реалии жизни заметно разнятся. «МК» в разных 
регионах позвонил и заглянул в первые попавшие-
ся аптеки. Несмотря на бравурные отчеты власти, 
элементарных противовирусных препаратов и 
масок нет в достаточном количестве или нет вовсе 
во многих российских городах. 

Санкт-Петербург. Эпидемия гриппа в Се-
верной столице разразилась раньше, чем в целом 
по стране. Вирус унес жизни уже 36 человек (по 
официальным данным). Между тем в городских ап-
теках, как выяснилось, на пике эпидемии не готовы 
оказать профилактическую помощь. В одной из 
аптек бюджетной сети «МК» сразу сообщили, что 
масок нет и пока не предвидится. «На вопрос, что 
вообще есть для профилактики гриппа, девушка 

ответила: «Сейчас только кагоцел. Больше ничего 
нет». Аптекарь, которая явно устала отвечать на 
подобные вопросы, устало сказала, что маски 
действительно очень быстро разбирают, — да и 
сама стояла без нее.

В Хабаровске власти отчитываются о полной 
обеспеченности стационаров лекарствами и ма-
сками. В понедельник корреспондент «МК» была 
в коммерческой аптеке: масок нет, противовирус-
ные препараты в достаточном количестве. 

В Новосибирске наблюдается дефицит ма-
сок. Школьников обязали их носить, но купить их 
в ряде сетевых аптек нельзя. Противовирусные 
препараты есть, но далеко не во всех аптеках. 
В бюджетных государственных — раскупили и 
ждут поставок. В дорогих и частных можно найти 
почти все. 

Нижний Новгород. Лекарства в аптеках 
есть. Масок областное правительство обещало 
завезти 100 тыс. штук. Оксолиновую мазь ждут. 
Но если поискать — найдешь. В некоторых апте-
ках перебои с градусниками. Полно импортных 
жаропонижающих на основе парацетамола с 
добавками. А вот чистый парацетамол за 30 ру-
блей — редкость. При этом от осложнений гриппа 
уже погибли 7 человек, из них один маленький 
ребенок. 

В Алтайском крае проблем ни с лекарства-
ми, ни с масками нет. Обзвонили как частные, так 
и муниципальные аптеки (по три методом тыка) 
— противовирусные лекарства и маски есть в 
каждой из них. 

Омск. В классических аптеках, где лекарства 
не только продают, но и производят, снова начали 

выпускать эффективные для лечения простудных 
заболеваний препараты. Есть антигриппин аптеч-
ного производства, который обладает жаропони-
жающими противовоспалительными свойствами, 
в продаже есть протарголовая мазь — отличный 
антисептик. Помимо этого в начале недели на 
омские аптечные склады завезли партию из 150 
тысяч медицинских масок. 

Ижевск. На днях корреспондент «МК» обо-
шла 7 аптек: ни в одной не нашла ни масок, ни 
оксолиновую мазь. В среду 3 февраля повезло 
— купила оксолинку. За 45 рублей. Показалось 
дорого, так как две недели назад она стоила до 
25 рублей. 

В Орле в некоторых районах ощущается 
дефицит масок, кое-где нет парацетамола, но в 
целом лекарства доступны. 

В Курске в некоторых аптеках можно увидеть 
вот такие объявления: «Ремантадина, оксолино-
вой мази, масок НЕТ!!!». Масок действительно 
почти не достать, аптекари рассказывают, что у 
поставщиков их тоже нет. 

Екатеринбург лекарствами от гриппа обе-
спечен. По данным справочной службы «Центр 
фармацевтической информации», самые распро-
страненные российские индукторы интерферона, 
такие как кагоцел и арбидол и т.п., есть во всех 
аптеках. Количество аптек в городе — около 600. 
При этом лекарства, эффективность которых в 
борьбе с гриппом подтверждена на междуна-
родном уровне, такие как тамифлю (2% аптек) и 
реленза (5% аптек), из Екатеринбурга практически 
исчезли.

Красноярск. Есть в аптеках нужные лекар-
ства — от противовирусных до антибиотиков и т.д. 
Но был во вторник случай: женщина спросила у 
фармацевта интерферон — а нет его, запраши-
вают у поставщика — тоже нет. 

Корреспонденты «МК. Российский 
региональный еженедельник».

29 января Банк России на очередном за-
седании совета директоров оставил ключевую 
ставку неизменной, сохранив ее на уровне 
11%, и отметил, что не исключает ужесточе-
ния денежно-кредитной политики в случае 
усиления инфляционных рисков. Со времени 
предшествующего заседания совета дирек-
торов ЦБ 3 августа рубль потерял 23,7% своей 
стоимости. На следующий рабочий день, 1 
февраля, Национальный банк Казахстана по-
высил базовую ставку с 16 до 17%, а ставку по 
операциям постоянного доступа по предо-
ставлению ликвидности — до 19% годовых. В 
своем пресс-релизе банк указал, что этот шаг 
продиктован задачами укрепления доверия 
к национальной валюте. С момента предше-
ствующего повышения ставки 2 октября тенге 
подешевел к доллару на 30,3%.

Немедленно после объявления решения 
Банка России по ключевой ставке советник пре-
зидента С.Глазьев выступил с резкой критикой 
предпринятого шага, обвинив Центральный 
банк в провоцировании ажиотажа на валютной 
бирже, наращивании инфляции и дестаби-
лизации реального сектора экономики. Как 
обычно, экономист призвал к смене курса 
и руководства Банка России. В Казахстане 
жесткие решения были не только обсуждены, 
но и приняты: в начале ноября председатель 
Нацбанка К.Келимбетов был снят с должности 
и заменен молодым банкиром Д.Акишевым. 
Под лозунгом возвращение доверия к тенге 
Национальный банк Казахстана начал делать 
ровно то, что предлагает С.Глазьев: отошел 
от принципа плавающего курса и снова стал 
активно продавать валюту на бирже; взамен 
таргетирования инфляции начал предлагать 
ликвидность банковскому сектору.

По сути финансовые мегарегуляторы двух 
стран, чьи экономики крайне похожи (в России 
на нефть, нефтепродукты, газ, металлы и руды 
приходится 68% экспорта, в Казахстане — 80%), 
избрали две разные стратегии противостояния 
финансовым потрясениям. В России команда 
Э.Набиуллиной с конца 2014 г. четко придержи-
вается политики плавающего валютного курса, 
предполагающей отказ от валютных интервен-
ций и траты резервов; а также таргетирования 
инфляции, обеспечиваемой увеличением и 
сокращением ликвидности. Эта стратегия в 
кризисные моменты кажется не приносящей 
результата, так как Банк России не стремится 
сгладить колебания валютных курсов (что и 
воспринимается некоторыми как «спекуляция» 
и «ажиотаж»). Однако после паники ситуация 
стабилизируется (достаточно вспомнить, что с 
декабря 2014 г., когда ставка была поднята до 
тех же 17%, по май 2015 г. рубль укрепился на 
38%), и начинается обратная волна снижения 
стоимости кредитов. Недавний «обвал» рубля 
с 72,9 руб./долл. до почти 83,6 руб./долл. был 
отыгран к 29 января более чем на 4/5. При этом 
ЦБ не ругает только ленивый, хотя его политика 
на деле обеспечивала и обеспечивает устойчи-
вость российской валюты: когда в декабре 2014 
г. рубль опускался до 67–68 руб./долл., нефть 
не падала ниже 48 долл./бар. Если бы рубль 
точно повторял котировки нефти (о чем сегодня 
говорят как об очевидном факте), доллар стоил 
120 руб., а не 75 руб., как после недавней кор-
рекции. Если бы Банк России пытался выходить 
на биржу в дни паник, он вряд ли сбил курс, но 
легко растратил резервы, сохранение которых 
оставалось базой доверия к рублю и позволяло 
ему затем восстанавливаться. Я не говорю 
о том, что при падении курса национальной 
валюты за год почти на 37% (имеется в виду 
отношение средневзвешенного курсу рубля к 
доллару за 2015 г. к аналогичному показателю 
за 2014 г.) удержание инфляции ниже 12% — 
почти подвиг (схожая ситуация в Белоруссии 
в 2011 г., когда «рубель» упал на 62%, породила 
ставку Нацбанка в 45% годовых, официаль-
ную инфляцию по итогам года в 108%, бегство 
вкладчиков из банков и массовое закрытие 
инвестиционных проектов).

В Казахстане Д.Акишев и его коллеги по-
пытались всеми доступными методами обе-
спечить решение поставленной перед ними 
задачи поддержания курса — включив для этого 
пресловутое «ручное управление», вернувшись 
в качестве продавца валюты на биржу и не 
гнушаясь банальным очковтирательством (на-
пример, в пресс-релизах Нацбанка говорится о 
том, что ставки по репо устойчиво снижаются, 
хотя вся рыночная статистика указывает на их 
уверенный рост с первых дней после смены 
руководства). Доверие к заявлениям Нацио-
нального банка резко снизилось, и началось 
паническое избавление от местной валюты 
(не случайно уровень долларизации депозитов 
достиг почти 70%). Сейчас, потратив в 2015 г. на 
поддержание курса 17,7 млрд долл. и сократив 
общий объем государственных резервов до 92 
млрд, руководство казахстанского регулятора 
активно пытается получить от правительства и 
президента санкцию на использование средств 
т.н. национальных фондов (в российском случае 
— Резервного фонда и ФНБ) для удержания 
курса тенге в рамках ранее объявленного ко-
ридора. Вряд ли это удастся: с конца октября 
казахстанская национальная валюта обвали-
лась с 271 тенге/ долл. до 383,2 тенге/долл. 22 
января 2016-го. Если бы рубль за это время 
повторил тот путь, который прошел тенге, курс 
российской валюты сегодня достигал 145–150 
руб./долл.

Однако для экономики важны не только 
курс или ставка сама по себе, но и их динами-
ка, и тут преимущества российской стратегии 
перед казахстанскими метаниями видны еще 
отчетливее. Принимая решение о повышении 
ставки, Национальный банк исходил из утверж-
дения Д.Акишева о том, что «большинство не-
гативных сценариев с точки зрения платежного 
баланса уже реализовалось», и дальнейшего 
обвала на рынках власти не ждут. Повышение 
ставки было предпринято в очень «удачный» 
момент, когда коррекция на рынке нефти повела 
«сырьевые» валюты вверх — и подорожавшая 
почти на треть (с 27 до 36 долл./бар.) менее 
чем за две недели нефть вызвала рост тенге до 
364,8 тенге/долл. Конечно, эту положительную 
динамику можно в отчетах отнести на «мудрые» 
действия Нацбанка и его политику повышения 
ставок — проблема лишь в том, что, когда на 
сырьевых рынках возобновится снижение ко-
тировок, тенге снова пойдет вниз, а повышать 
ставку уже почти некуда: экономика неизбежно 
начнет быстро замедляться. В России, замечу, 
в 2016 г. ставка снижалась пять раз — и потому 
у отечественных финансовых властей на случай 
нового ослабления рубля руки остаются развя-
занными, в отличие от наших соседей, которые 
возможность поддержания курса за счет роста 
ставки практически полностью исчерпали.

В течение последнего десятилетия Казах-
стан заметно опережал Россию в сфере фор-
мирования благоприятного инвестиционного 
климата, развития бизнеса и привлечения в 
страну зарубежных инвестиций. Налог на при-
быль в Казахстане составляет 15%, НДС — 12%, 
НДФЛ — 10%, страховые платежи — 15% (в 
России эти цифры выше в 1,3, 1,5, 1,3 и 2,0 раза 
соответственно). Объем накопленных иностран-
ных инвестиций — 63% ВВП (в России — 29% 
ВВП) (при этом инвестиции из КНР в Казахстан 
в 10,5 раза превышают китайские вложения в 
Россию). Частные компании с международ-
ным участием обеспечивают 60,2% добычи 
нефти и 53,2% — урана (цифры для России 
попросту немыслимые). Однако, как мы видим, 
даже прекрасная институциональная среда не 
компенсирует ошибки финансовых властей. 
Возможно, казахским политикам придется за-
думаться о возвращении К.Келимбетова на 
пост главы Нацбанка, но нам в России стоит 
думать не об этом, а о том, чтобы потуги разного 
рода неучей и популистов не привели к пара-
личу работы нашего Центрального банка, пока 
остающегося одним из наиболее вменяемых 
институтов в стране.

СЕГО ДНЯ
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Владислав ИНОЗЕМЦЕВ, доктор экономических 
наук, директор Центра исследований 
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СТОИТ ЛИ ДОВЕРЯТЬ ЦЕНТРОБАНКУ?
Если бы рубль точно повторял котировки нефти,  

доллар стоил бы уже 120 рублей

Как известно, Леонардо Ди Каприо 
не раз становился номинантом на 
получение премии американской 
Академии кинематографических 

искусств, но заветную статуэтку до сих пор так и 
не получил. Станет ли очередная попытка, шестая 
по счету, успешной? «Полагаться на академиков 
больше нельзя, — решили якутские женщины, 
среди которых оказалось немало поклонниц арти-
ста. — Надо создавать своего «Оскара», якутского, 
и вручать в знак благодарности Ди Каприо за его 
творчество от лица коренных народов Севера».

— Дополнительными стимулами запустить 
наш проект в этом году послужили два события, 
— отмечает Татьяна Егорова. — Во-первых, фильм 
«Выживший», в котором Ди Каприо сыграл драма-
тическую роль человека, уцелевшего в жестких 
зимних условиях, а во-вторых, его речь при вру-
чении ему премии «Золотой глобус», в которой он 
уделил внимание всем коренным народам. Кроме 
того мы, поклонники творчества Леонардо Ди 
Каприо, хотим выразить уважение артисту за то, 
что он, пробуя себя в разных ролях, является для 
нас символом творческой свободы. Его творчество 
смывает границы между народами и расами.

Своего «Оскара» якуты решили отлить из 
чистого серебра. Это самый популярный якутский 
металл, который несет оберегающие функции 
и символизирует чистоту. В руках же якутский 
«Оскар» будет держать не меч, а ритуальный 
якутский сосуд чороон — символ дружелюбия и 
искренности помыслов.

— Как все традиционное в Якутии, чороон 
имеет глубокое значение: в нем отражается жизнь 
человека, — поясняет Егорова, — его деятельность. 

Он используется как в ритуально-обрядовых 
действах, например на летним празднике Ысы-
ах, так и в быту. Обычно он изготавливается из 
цельной березы, но для Ди Каприо мы сделаем 
исключение.

Работа над эскизом уже началась. Скульптор 
Николай Чоччасов и ювелир Прокопий Протопопов 
представят его на этой неделе. Что же касает-
ся материала для статуэтки, которая, по всей 

видимости, должна быть не меньше американской, 
он также уже собран — это серебряный лом, с ко-
торым авторам работы помогли коллеги. Однако, 
опасаясь, что серебра может не хватить, фанатки 
Леонардо Ди Каприо по собственной инициати-
ве пожертвовали на «Оскара» свои серебряные 
кольца, браслеты и серьги. 

— Вы вручите свою премию Ди Каприо 
даже в том случае, если его премируют киноа-
кадемики? — спрашиваю я организатора.

— Конечно. Ведь одно дело официальное 
признание, другое — народная любовь и уважение. 
Вот наш и будет олицетворять признание коренных 
народов Крайнего Севера.

 — Когда планируете преподнести?
— Об этом мы пока не думаем. Нам сначала 

надо найти средства на изготовление статуэтки, 

сделать ее... Думаю, наш любимый актер оценит 
ее по достоинству.
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ВАЖНОВАЖНО

«Оскар» — премия американской Ака-
демии кинематографических ис-
кусств, изображающая рыцаря, стоя-
щего на катушке киноленты и 
держащего в руках обоюдоострый 

меч. В качестве модели для нее выбрали Эмилио 
Фернандеса — мексиканского кинорежиссера, 
актера и сценариста в одном лице. Пять отверстий 
на основании катушки представляют собой пять 
отделов академии: продюсеров, сценаристов, 
режиссеров, актеров и техников. Статуэтка от-
ливается из сплава олова и меди, после чего на 
нее наносят позолоту. В высоту «Оскар» достигает 
33,5 см и весит около 3,5 кг.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ДИ КАПРИО 
ТОЧНО 
ПОЛУЧИТ 
«ОСКАРА», 
НО В ЯКУТИИ

c 1-й стр.

КАК В АПТЕКЕ

c 1-й стр.

В среду депутат Госдумы от ЛДПР, а в 
прошлом призер Олимпийских игр по 
дзюдо Дмитрий Носов внес в Госдуму 
законопроект, направленный на под-
держку печатной прессы. Все торговые 
точки, реализующие табачные изделия, 
будут обязаны продавать и периодиче-
ские издания. Причем не формально, а 
в довольно приличном количестве: доля 
периодики должна быть не ниже, чем 
2% от оборота. В тексте законопроекта 
говорится, что ФЗ вступает в силу с 1 
июня 2017 года, а первые слушания, по 
словам депутата, пройдут уже в марте. 
О нюансах законодательного акта «МК» 
поговорил с его автором.

— Ранее моими коллегами по депутатскому 
корпусу был внесен другой законопроект в под-
держку печатных СМИ, — напоминает Дмитрий 
Носов. — Он предлагал разрешить продажу 
табачных изделий в киосках печатной прессы. 
Чтобы эти киоски стали более рентабельными. 
Но эффективна ли будет такая поддержка? Это 
скорее поддержка табачной отрасли, расшире-
ние рынка сбыта для нее, упрощение доступа к 
табаку для молодежи. А поднимет ли это продажу 
печатных СМИ? Нет. А будут ли периодические 
издания получать дополнительную прибыль? Нет, 
ее будут получать только киосочники и табачники. 
Да и сам тот законопроект внесло скорее табач-
ное лобби, чем журналистский корпус. Поэтому, 
пока он не принят, я задумался об альтернатив-
ном законе.

Я предлагаю: давайте поступим наоборот и 
поддержим все-таки прессу, а не производителей 
табака. То есть обяжем всех тех, кто уже все равно 
продает табак, реализовывать и периодические 
издания. С учетом того, что таких торговых точек 
в России в районе 115 тысяч и каждая станет 

наполнять свой оборот периодикой минимум 
на 2% — это будет очень серьезным подспо-
рьем для печатных СМИ. А хождение табака при 
этом никак не возрастет. Эта мера позволит за-
действовать новый канал сбыта периодической 
печатной продукции, не нанося вред здоровью 
граждан. Хочешь продавать сигареты? Ну ладно. 
Но будь добр, продав 5–6 пачек сигарет, не забыть 
реализовать и как минимум одну газету. Это для 
чисто табачного ларька. А в многопрофильных, 
торгующих всякой всячиной, включая табак, соот-
ношение будет еще более приятным для прессы 
и менее вредным для здоровья.

— Вы уверены, что законопроект будет 
принят, или предчувствуете, что он столкнет-
ся с противодействием?

— Я уже поговорил с большим количеством 
коллег по Госдуме. Они одобряют мою инициа-
тиву. В межфракционной группе по противодей-
ствию лоббизму — полная поддержка. Я ставлю 
вопрос: чего мы хотим на самом деле — продавать 
больше табака или больше газет? Если второе, 
то нужно принимать мой законопроект.

Но, конечно, табачное лобби мной очень 
недовольно. Конечно, оно встанет на дыбы, я 
у них уже давно враг №1. С момента принятия 
первых антитабачных законов. Но мы победили 
тогда, должны победить и теперь.

— Все-таки что для вас важнее: борьба 
с табаком или поддержка СМИ?

— Я борюсь за здоровый образ жизни, 
за здоровье нации. А оно включает в себя и 

эрудированность, которую дает пресса.
— Кто будет контролировать исполнение 

этого закона торговыми точками?
— Кто контролирует исполнение правил 

торговли и наказывает за их нарушения, те и 
будут контролировать. Если в обороте павильона 
периодики окажется меньше, чем положено, — 
будут так же штрафовать или наказывать, как 
наказывают за нарушения правил торговли.

— А откуда взялась эта цифра — 2%? Ее 
обосновывали какими-то расчетами?

— Мы прикинули, что 5% — слишком много, 
была долгая дискуссия на тему, два процента или 
три. Но 3% считать не так удобно: попробуйте 100 
поделить на три и всегда наткнетесь на копейку, 
которую непонятно кому отдавать. При 2% мате-
матические расчеты легче.

— Как работники торговых точек будут 
определять ассортимент продаваемой пе-
риодики? Не превратится ли это в корруп-
ционную схему или лоббизм строго опреде-
ленных изданий?

— Этот вопрос возник и у замминистра связи 
Алексея Волина, когда мы его обсуждали. Он 
одобряет законопроект, сказал мне, что поддер-
живает его двумя руками, но нужны доработки, 
которые ответят на этот вопрос. Их можно внести 
во втором-третьем чтении. Есть опасения, что 
начнутся сговоры или из прессы будут пред-
ставлены только модные журналы, которые и так 
на рекламе зарабатывают. Я за то, чтобы были 
представлены именно газеты. Мы надеемся, 
что именно специалисты Министерства связи, 
которые знают ситуацию в СМИ, помогут нам 
доработать этот вопрос.

Михаил ЗУБОВ.

Табачные киоски станут 
газетными

ЧИТАТЬ ЛУЧШЕ, ЧЕМ КУРИТЬ

Кадр из фильма 
«Выживший».

ПУСТО,

3 февраля в столичном районе Раменки 
возобновился конфликт местных жите-
лей и застройщика. Впрочем, конфликт — 
не совсем подходящее слово. На глазах 
у корреспондента «МК» разыгралась 
настоящая бойня. Нескольких москви-
чей увезли с травмами кареты «скорой 
помощи».

Утро в Раменках началось неспокойно: около 
11 часов под окна новенькой многоэтажки приехала 
строительная техника, которую здесь уже ждали. 
«Мы не уйдем отсюда, будем сидеть и ночью, и 
днем», — объясняет мне девушка, накрывшись 
курткой. Она и еще несколько жителей дома по 
Мичуринскому проспекту, 39, вышедших на защиту 
своего района, сидят на желтых строительных 
заборах, сваленных прямо у огромного «КамАЗа» 
с бытовками.

Еще в августе прошлого года жители узнали, 
что меньше чем в 10 метрах от их жилых домов, 
соседних школ и детских домов пройдет оживлен-
ная шестиполосная магистраль. Проект дороги 
составили 50 лет назад, когда здесь еще была 
промзона. Однако строительство так и не начали. 
Теперь же магистраль оказалась нужна: как объ-
ясняли москвичам, дорога разгрузит забитый 
Мичуринский проспект. 

Жители Раменок понимают важность борьбы 
с пробками, но почему под раздачу попали именно 
их квартиры? Тогда же летом москвичам удалось 
добиться своего: Администрация Президента РФ 
приняла решение о приостановке строительства 
до тех пор, пока его не согласуют с жильцами 
домов. Казалось бы, можно успокоиться, но нет. 
3 февраля в Раменки приехали строительная тех-
ника и рабочие, как у себя дома, начали выгружать 
бытовки. Дежурившие активисты попытались по-
мешать технике и подоспевшим ЧОПовцам, но 
получили только травмы: местная жительница 

пенсионерка Анна Павловна получила весомый 
удар от крепких парней, остальным же попытались 
поставить бытовки буквально на головы. 

Немыми зрителями побоища стали полицей-
ские: они культурно стояли неподалеку, решив 
поберечь силы. И было для чего. Поняв, что к месту 
стройки движется еще один грузовик с бытов-
ками, активисты перегородили ему дорогу, сев 
на брошенный под колеса строительный забор. 
Медленно и верно их брали в кольцо около 20 поли-
цейских: со временем стражей порядка стало даже 
больше, чем защитников района. Тем временем к 
парку прибыл депутат Госдумы Владимир Родин. 
Он показательно объявил, что здесь проходит 
встреча с депутатом, которая вполне законна и 
не требует дополнительных разрешений. 

«Де-юре документы в порядке, — рассказал 

«МК» Родин, — но де-факто здесь происходит 
катастрофа. Жители предложили альтернативный 
вариант решения, но застройщика он не устроил». 
Сами москвичи объясняют, что в показанных им 
документах нет плана строительства дороги: про-
писано только, что пройдет она от улицы Раменки 
до улицы Светланова. Также, по их словам, нарушен 
план установки бытовок. 

Пока собравшиеся обсуждали юридическую 
сторону вопроса, полиция и сотрудники ЧОП на-
чали действовать. Не обращая внимания на крики 
москвичей и на неприкосновенность депутата, 
крепкие парни взяли в круг всех собравшихся у 
«КамАЗа» и начали вытеснять с дороги. Бытовки 
поставили, место огородили. Ничто не мешает 
начать строительство.

На момент подписания номера в печать в ОВД 
«Раменки» находились четверо задержанных за 
неповиновение действиям полиции. 

Любовь КУЛЯБКО.

На карте Москвы появилась 
новая горячая точка

БОРЬБА С ЗАСТРОЙЩИКАМИ 
ВЫШЛА ЗА РАМЕНКИ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
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Минфин против 
инвесторов

— Даже при относительно 
высоких ценах на нефть 
некоторое время назад 
(при уровне $80 за бар‑
рель) уже можно было 
понять, что отрасль по‑
падает под угрозу. Пото‑
му что средняя по России 
себестоимость добычи 
одной «бочки» нефти — 
примерно $35–37. Такую 

нефть на грани рентабельности продавать можно 
даже и по нынешним ценам при условии, что она 
идет с промыслов, где все капиталовложения 
уже сделаны и нужно вкладываться только в опе‑
рационные издержки, обходясь без затрат на 
строительство новых нефтепроводов и другой 
инфраструктуры. Но необходимо учитывать, что 
в России 70% остающейся нефти относится к 
категории трудноизвлекаемых запасов. Для того 
чтобы добыть их, необходимо затратить большие 
деньги на использование новых технологий, ме‑
тодов горизонтального бурения, гидроразрыва 
или стимуляции пласта. И эти расходы с учетом 
капиталовложений, по оценкам добывающих ком‑
паний, повысят себестоимость иногда и до $80 за 
баррель, и — до $150, если речь идет о добыче на 
арктическом континентальном шельфе. Причем 
эти капиталы нужно вкладывать в добычу по 10, 
даже по 15 лет. Для проектов на континенталь‑
ном шельфе — 20–22 года. Только после этого 
себестоимость станет ниже, добыча окажется 
рентабельной, и проект начнет приносить при‑
быль. А до тех пор в него нужно только вкладывать, 
вкладывать и вкладывать. Но, несмотря на это, 
Министерство природных ресурсов официально 
признало разработку трудноизвлекаемых запасов 
коммерчески выгодными.

— То есть оно не дало инвесторам никаких 
преференций?

— Трудноизвлекаемые запасы нефти могут 
претендовать на налоговые льготы, но их предо‑
ставляется недостаточно. На мой взгляд, разра‑
ботчики новых месторождений могут претендовать 
на налоговые каникулы до достижения определен‑
ного уровня окупаемости. Могло бы помочь такое 
радикальное решение, как перевод налога по обо‑
роту в налог на прибыль. Налог на оборот сегодня 
взимается сразу же, как пошла нефть, независимо 
от того, окупился проект или еще нет. А налог на 
прибыль можно будет брать, когда она фактиче‑
ски появилась. Но этого в России не делается. 
Мешает ввести такую систему категорический 
протест Минфина, поскольку любая реформа, тем 
более такая, будет означать выпадение больших 
сумм из бюджета на довольно долгое время. Со‑
ответственно, добывающая отрасль фактически 
отказалась от разработки 70% нефти. 

А дешевой в добыче и легкоизвлекаемой 
нефти становится все меньше.

— Что будет, когда она иссякнет?
— Не знаю. Но даже легкоизвлекаемую нефть 

мы всю добывать не собираемся. Мы дорабаты‑
ваем те проекты, в которые капиталовложения 
давно сделаны. Даже в новые месторождения 
относительно «легкой» нефти нужно вкладывать 
до тех пор, пока они не выйдут на уровень рента‑
бельности. Прекрасно понимая, что период низких 
цен не кончится завтра или через два года, а, по 
некоторым прогнозам, продлится лет десять, 
российские компании перестали делать долго‑
срочные вложения.

Уничтожение 
месторождений
— Но нефтяники же продолжают хвастать-

ся тем, что делают инвестиции...
— Эти инвестиции идут в бурение дополни‑

тельных скважин на месторождениях, где нефть 
уже и без того идет относительно легко, для сти‑
мулирования тех пластов, которые и так дают 
хорошую отдачу. Это, кстати, вредно для самих 
месторождений. Форсируя извлечение нефти, 

вместо соблюдения положенного по норме, раз‑
личными дешевыми способами, они действительно 
повышают добычу. Нефть идет еще быстрее. Но и 
давление в пласте падает раньше, чем рассчитано 
по схеме оптимальной разработки. То есть платой 
за то, что мы качаем больше сегодня, станет то, что 
значительную часть запасов месторождения мы 
просто не достанем завтра. Больше нефти оста‑
нется в земле, и ее из «убитого» месторождения 
уже невозможно будет поднять. Это сейчас про‑
исходит по всей Западной Сибири. За счет того, 
что в пласты не всегда рационально закачивают 
воду, их обводненность достигает 98%. И это уже 
не позволит применить новые технологии, которые 
позволили бы достать нефть, которая лежит не на 
самом верху. Такие темпы роста добычи чреваты 
крутым падением.

— Когда начнется сокращение добычи?
— Когда два года назад министерства энер‑

гетики и природных ресурсов делали прогнозы, 
то они рассчитывали, что в течение ближайших 
20 лет добыча сохранится на уже достигнутом 
уровне — 525 млн тонн в год. Это если мы введем 
дополнительные льготы для разработки трудно‑
извлекаемых запасов. Иначе она упадет. И что же 
мы видим следующие два года? Льгот нет, а уве‑
личение объема налицо. В прошлом году добыча 
превысила 534 млн тонн. Увы, о причинах этого 
«чуда» я сказал выше: варварское форсирование 
добычи с целью взять как можно больше прямо 
сейчас, не думая о том, к чему это приведет в 
будущем.

Теперь в правительстве готовится новый до‑
кумент под названием «Генеральная схема раз‑
вития нефтяной отрасли на период до 2035 года». 
В нем содержатся новые прогнозы на основании 
данных от самих нефтяных компаний. И получает‑
ся, что в сумме в 2035 году добыча составит всего 
297 миллионов тонн. Почти в два раза меньше. 
Вот такое совершенно драматическое падение 
нас ожидает.

Шантаж нефтяников
— И власть зарывает голову в песок, ни-

чего не собирается предпринять?
— Власть говорит: это вы нас берете на ис‑

пуг, это шантаж, вы хотите новых налоговых льгот, 
поэтому вы угрожаете нам таким падением добы‑
чи. Власть не верит аргументам нефтяников. И, на 
мой взгляд, она отчасти права: элемент шантажа, 

конечно, есть. Нефтяные компании всегда и везде 
во всем мире так и поступают: выбивают себе пре‑
ференции, пугая страшными прогнозами. Но если 
посмотреть на геологическую и технологическую 
составляющие нашей добывающей отрасли, то 
мы увидим, что очень большая доля правды в их 
предположениях есть. Как бы все не оказалось 
еще хуже, чем они пугают.

Я думаю, что либо к концу текущего года, 
либо к первой половине 2017‑го действующие 
месторождения будут опустошены или изуродо‑
ваны уже настолько, что мы начнем наблюдать 
заметное падение добычи.

— Неужели у нас нет «неприкосновенных 
запасов» нефти — разведанных богатых и 
легких месторождений, которые не опусто-
шаются, а оставлены на черный день?

— Я слышал легенды о них. Ничего такого мы 
не приберегли. В районе Астрахани есть гигант‑
ские запасы газа, но они не разрабатываются по 

техническим причинам: из‑за больших глубин 
и гигантского содержания серы, с которой пока 
никто не знает что делать. В таких объемах ее 
невозможно продать, а если просто оставить «под 
открытым небом» — это будет большой ущерб 
для экологии.

Но это какой‑никакой, а резерв. А резервных 
месторождений нефти у нас просто нет. Экспорте‑
ры редко их себе оставляют, стремясь продавать 
по максимуму все что есть.

— Могут ли переговоры на площадках 
ОПЕК, о которых сейчас много говорят, приве-
сти к соглашению об искусственном снижении 
добычи для возвращения ее высокой цены?

 — Нет. ОПЕК больше не картель. Это теперь 
клуб, где люди собираются, для того чтобы по‑
делиться своими успехами в гольфе, а не чтобы 
договориться о том, как манипулировать ценами 
на нефть. Если кто‑то из стран — экспортеров 
нефти вдруг решит ограничить свой экспорт, эту 

рыночную нишу немедленно займут другие страны, 
поскольку предложение по‑прежнему превышает 
спрос. А если предложение превышает спрос, то 
нефть будет располагаться в среднем ценовом 
коридоре $45 за баррель с возможными скачками 
на $20 вверх и вниз. Многие экономисты при‑
водят очень убедительные аргументы в пользу 
того, что такая ценовая ниша сохранится на целое 
десятилетие.

— А что произойдет потом? Возможно ли 
возвращение дефицита углеводородов?

— За это десятилетие произойдет банкрот‑
ство части нефтедобывающих компаний, будут 
закрыты некоторые добывающие проекты. Это уже 
происходит. Сняты с повестки дня глубоководные 
разработки в Мексиканском заливе, у берегов 
Бразилии, Западной и Восточной Африки... Туда 
инвестиции уже не пойдут, поскольку экономи‑
ческая целесообразность не просматривается. 
А поскольку часть проектов будет запущена позже, 
чем планировалось, или не начнется вообще — мы 
можем столкнуться с сокращением предложения, 
и цена должна будет пойти вверх. Но в этот момент 
на сцену начнут возвращаться многочисленные 
мелкие и средние добывающие компании, после 
чего предложение постепенно начнет расти, а цена 
снова приготовится к падению.

Рубль и бензин
— То, что курс рубля становится все менее 

зависимым от цен за «бочку» нефти, хорошо 
для российской экономики в целом и ее не-
фтяной отрасли в частности?

— Я согласен с тем, что воздействие на рубль 
со стороны нефти ослабевает. Он слабеет благо‑
даря структурным изъянам нашей экономики, а не 
только под давлением цен на углеводороды.

Для добывающих компаний это не всегда 
плохо, поскольку они меньше будут тратить на 
рабочую силу, электроэнергию и отечественное 
оборудование. Но нужно учитывать, что программа 
импортозамещения не больше чем лозунг, и через 
какое‑то время им придется модернизировать 
свои месторождения и разрабатывать новые при 
помощи оборудования и технологий, которые 
продаются за твердую валюту. И где‑то искать 
финансирование. В России сейчас с этим очень 
плохо. Значит, нужно идти за деньгами и обору‑
дованием в другие страны. Но пока нас туда не 
очень‑то пускают из‑за санкций.

— Цена на нефть у нас падает, а бензин в 
России дорожает. Нефтяникам от этого пере-
коса есть какая-то польза?

— Самая минимальная. В мире есть два 
контрастных подхода к цене на топливо. Пер‑
вый — американский. Там цена сырой нефти в цене 
бензина составляет 65–70%, и только остальная 
часть стоимости топлива для потребителей скла‑
дывается из акцизов и налогов. 

В России наоборот: цена сырой нефти — это 
всего 7%, а по некоторым сортам топлива даже 
4%. А налоги, включая НДПИ, налог на прибыль, 
акцизы и т.д., дают всю остальную цену на авто‑
заправке. Так что цену топлива у нас определяет 
государство, а нефтяные компании от этого мало 
что имеют.

— Почему мы экспортируем сырую нефть, 
а не продукты высокой переработки, которые 
стоили бы дороже?

— Мы экспортируем не только сырую нефть. 
Все «черное золото», добываемое в России, мож‑
но для простоты восприятия разделить на три 
относительно равные части. Треть сырой нефти 
экспортируется. Остальные две трети перера‑
батываются внутри России. Из них одна треть 
приготовленных продуктов потребляется внутри 
России, а оставшаяся опять идет на экспорт. Но 
беда в том, что дорогие нефтепродукты — бензин 
и дизтопливо — мы в основном оставляем себе, 
для внутреннего рынка. А на экспорт отправляем 
мазут первой перегонки и низший сорт бензина, 
который является полуфабрикатом.

— Мы можем вообще не продавать на 
экспорт дешевое сырье, а предлагать только 
дорогой готовый продукт?

— В теории можем, поскольку потребности 
России в готовом топливе высокого качества 
полностью удовлетворены. Но чтобы бензин 

еврокачества еще и продавать — нужно вклады‑
вать в новые мощности нефтепереработки. Это 
очень дорогое занятие, которое окупится неиз‑
вестно когда. Сейчас многие наши НПЗ имеют 
едва ли не отрицательную маржу и покрывают 
издержки только за счет консолидированного 
финансирования добычи экспорта и переработки. 
Поэтому Россия вместо развития мощностей по 
производству топлива и нефтехимии предпочитает 
все‑таки продавать сырье.

Почему выживание  
России становится 
невыгодным
— То есть все, что может послужить раз-

витию, коммерчески невыгодно, и мы тихо 
ждем, когда «нефтянка», а вслед за ней эко-
номика просто рухнут?

— Сейчас многие из программ модерниза‑
ции сворачиваются, а новые не начинаются. Ну 
не будут же компании работать себе в убыток! 
За исключением очень немногих, которые могут 
себе это позволить.

— И какой же в таком случае мы увидим 
Россию через 10 лет: страной, оставшейся 
без локомотива экономики?

— Это представить очень сложно. Мы совсем 
недавно в Осло с норвежскими коллегами пыта‑
лись придумать, как будут наши нефтезависимые 
страны вести себя в ситуации, когда не предвидит‑
ся высоких доходов от нефти и газа. Но норвежцы 
в принципе настроены более оптимистично, по‑
скольку эта страна очень сильно интегрирована 
в мировую экономику. Норвегия предпочитает 
не бросаться лозунгами импортозамещения, са‑
мостоятельного развития и модернизации без 
зависимости от иностранцев, а работать вместе 
с иностранцами. Поэтому они развивают у себя 
потрясающие технологии. Могут обеспечить от‑
носительно рентабельную добычу нефти и газа 
на глубинах моря до трех километров. Мы себе 
представить этого не можем. Они занимаются 
энергосбережением и энергоэффективностью 
в переработке нефтегазового сырья. Там есть 
сектора, которые в контакте с другими развиты‑
ми странами имеют шанс строить нормальное 
будущее.

 В России мы не смогли даже на бумаге найти 
конкурентоспособные отрасли в добывающей 
сфере, которые были бы полностью независимыми 
от иностранных инвестиций и технологий. Мы не 
нашли. Если вы найдете — обязательно расска‑
жите мне, чтобы я знал: что мы можем сделать аб‑
солютно самостоятельно, без любой зарубежной 
помощи. Никто в мире сейчас этого не может.

— Вы нарисовали печальную картину. 
А как в этой ситуации вы оценили бы работу 
правительства и его аппарата?

— Там есть нормальные специалисты, у них 
есть идеи, которые могли бы осуществиться. 
В частности, идея перехода от изъятия всех до‑
ходов с оборота к налоговой системе, основанной 
на прибыли, о которой я говорил, в правительстве 
витает. Но, к сожалению, все идеи, направлен‑
ные в завтрашний день, наталкиваются на со‑
противление по двум фронтам. Первый — это те, 
кто против любой реформы, если она временно 
снизит доходы и сборы. И второй фронт — это 
компании, которые управляются не менеджерами, 
заинтересованными в минимизации потерь и мак‑
симуме развития, а чиновниками, у которых очень 
простая схема работы: разрешить жизнь только 
тем проектам, независимо от их эффективности, 
реализацию которых можно распределить между 
своими приятелями‑подрядчиками. Эти приятели 
раздуют расходы до невозможности, поделятся 
откатами, но ничего толкового не создадут. Но 
для того, чтобы преодолеть эту «приятельскую 
схему», даже политической воли мало. Нужна 
перестройка всей системы управления страной. 
Поскольку без демократизации этой системы не‑
возможно обеспечить ни контроля за расходами, 
ни развития честного предпринимательства, без 
которого нефтегазовая отрасль задыхается наряду 
с другими отраслями.

Михаил ЗУБОВ.
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— Лиза действительно на-
ходится в психиатрической 
клинике?
— Лиза стала жертвой тяжко‑

го преступления — педофилии. Поэтому она 
нуждается в психологической помощи, что‑
бы пережить ту травму, которую ей нанесли 
преступники. И ни о чем другом речь не идет. 
Первый этап этой терапии заключается в том, 
что 5 дней Лиза должна была провести в кли‑
нике. Это не какое‑то закрытое заведение. Это 
клиника амбулаторного характера, ее в любой 
момент можно покинуть. Эта программа была 
больше для успокоения ребенка: спорт, бас‑
сейн, какое‑то рукоделие. А сама терапия будет 
происходить амбулаторно: раз в две недели 
квалифицированный психолог будет общаться с 
Лизой. Некоторые СМИ Германии, а теперь уже 
и России, создают о Лизе ужасное впечатление, 
то есть, по сути, девочку поливают грязью. На 
самом деле речь идет о самой обычной психо‑
логической помощи травмированному ребенку. 
Сейчас Лиза уже дома. 

— А разве участие психолога в таком 
деле не было обязательным с самого нача-
ла? Я не знаю, как обстоит дело в Германии. 
Но по российским законам при допросе 
потерпевшего, не достигшего 14 лет, обя-
зательно должен присутствовать педагог 
или психолог. Причем если речь идет о сек-
суальных преступлениях, педагог должен 
быть того же пола, что и потерпевший. Лизу 
допрашивали обычные полицейские?

— Ее допрашивали обычные полицейские. 
Причем эти полицейские оказались очень пло‑
хими психологами. Ведь вся эта суматоха, весь 
этот скандал начался с того, что один из этих 
полицейских, которые допрашивали девочку 
три часа, вышел к родителям и сказал, что она 
«лгунья» и они не будут продолжать следствие. 
Только после этого родители стали привлекать 
внимание общественности. Лиза была допроше‑
на неквалифицированно. Мы будем настаивать, 
что следующим этапом должен стать квалифи‑
цированный подход к Лизе, то есть судебный 
психолог должен с ней пообщаться.

— Я правильно поняла, что если бы не 
было вот этого заявления полицейского о 
прекращении расследования, то не было 
бы ни международного скандала, ни пу-
бликаций в прессе, ни демонстраций, ни 
криков про «длинную руку Кремля» и прои-
ски КГБ?

— Совершенно верно. Не было бы вообще 
ничего. Это было бы самое, к сожалению, обы‑
денное дело. Порядка ста тысяч такого рода 
преступлений в год регистрируется в Германии. 
И об этом деле никто бы не узнал. Виноват 
во всем действительно этот полицейский. К 
сожалению, он до сих пор не признает своей 
вины. Он недавно был у родителей и заявил, что 
он ни в чем не виноват, что его «неправильно 
поняли». Но я не знаю, что там можно не так 
понять, если в лицо говорится: «Мы не будем 
продолжать расследование».

— Что же все-таки произошло с 
Лизой?

— Начнем с того, что Лиза действительно 
стала жертвой преступления в октябре про‑
шлого года. Тогда двое (а может быть, трое, 
это еще выясняется) взрослых мужчин совер‑
шили акты сексуального домогательства по 

отношению к Лизе. Не будем забывать, что она 
13‑летний ребенок, то есть это уголовно на‑
казуемое деяние, педофилия, в любом случае. 
Самим преступникам 20 лет и 22 года. Один 
из них снял преступление на камеру, поэтому 
факт преступления доказан, видео конфиско‑
вано, оно у полиции. И вот теперь представьте 
себе: девочка на протяжении более чем двух 
месяцев жила с этим тяжким грузом. Это тоже 
обычная история, что дети, не потому, что они 
не доверяют родителям, а в силу стыда и не‑
которого чувства вины, которое педофилы часто 
эксплуатируют, боялась рассказать об этом. 
Что случилось 11 января, почему Лиза не при‑
шла домой, еще предстоит выяснить. Но факт 
в том, что после своей 30‑часовой пропажи 
она рассказала о том, что с ней случилось в 
октябре. И слава богу, что рассказала. Иначе 
бывает, что дети носят эту травму в себе на про‑
тяжении многих лет. Обвинять Лизу во лжи ни 
в коем случае нельзя, потому что это обычное 
поведение травмированного ребенка.

— Если изъяли камеру, значит, пре-
ступников уже нашли?

— Да, их нашли.
— Преступники задержаны?
— Они не задержаны, потому что суд посчи‑

тал: нет опасности, что они убегут из Германии. 
Поэтому они под подпиской о невыезде. Они 
предстанут перед судом. В этом я уверен. Что 
касается январского случая, то там мы пока еще 
не знаем, что случилось. Полиция установила, 
где была Лиза. Она была у 19‑летнего немца. 

На самом деле странная история. Когда этот 
19‑летний привел с собой Лизу, в квартире 
находилась его мать. Ее поведение выглядит 
странно. Она не только не сказала своему сыну: 
«Что же ты творишь, маленьких детей домой 
приводишь», но даже не позвонила родителям, 
чтобы предупредить, что с девочкой все нор‑
мально. В общем, здесь еще много странностей, 

в которых придется долго разбираться, и так 
поспешно объявлять второй эпизод раскры‑
тым, как это сделала берлинская прокуратура, 
непрофессионально.

— Этот 19-летний, я слышала, проходит 
как свидетель?

— В данный момент он проходит как сви‑
детель. Он сказал: «Ничего не было», и его мама 
подтвердила, что ничего не было. На основании 
этого, даже не допросив Лизу повторно, полиция 
опрометчиво делает заявления, что ничего не 
было. Если бы мы каждый раз на основании 
показаний подозреваемого и его близкого род‑
ственника закрывали уголовные дела, то у нас 
уголовных дел не было бы вообще.

— А мать все эти 30 часов там 
присутствовала?

— Этого я не знаю. Насколько я понял, этот 
парень закрылся с девочкой в своей комнате, а 
мать время от времени смотрела в щелку.

— Вы говорите, что он немец. Понимаю, 
вопрос о национальности в данном случае 
не совсем «политкорректен», но это важно в 
свете того, какой оборот приняло это дело. 
Была информация, что он гражданин Гер-
мании турецкого происхождения?

— Нет. Турецкого происхождения те двое, 
которые совершили преступление в октябре. 
А этот 19‑летний — немец как по этническо‑
му происхождению, так и по гражданству. В 
первом случае преступники тоже граждане 
Германии.

— Они давно живут в Германии?
— Скорее всего, они родились в Германии. 

То есть к беженцам это дело не имеет никакого 
отношения.

— Как же возник ла версия о 
беженцах?

— Лиза дала описание октябрьских пре‑
ступников, и, как мы теперь знаем, описание 
она дала верное.

— Восточная внешность?
— Да. Но даже в репортаже Первого рос‑

сийского канала речь не шла о беженцах. Кто 
привнес сюда тему беженцев, я до сих пор не 
знаю. Предполагаю, что это сделали немецкие 
националисты. 

— Ее не сажали в машину насильно?
— Эта деталь никакого отношения к ре‑

альности не имеет. Просто родители запре‑
щали ей садиться к чужим людям в машину, и 
чтобы оправдаться перед ними, она сначала 
утверждала, что ее усадили насильно. Но во всех 
остальных деталях ее история правдива. 

— Побои были зафиксированы?
— Да, медики сразу же зафиксировали все 

следы побоев. Но давайте не драматизировать: 
это были не тяжкие побои. Что касается вещей, 
то они потом были найдены в квартире этого 
19‑летнего парня.

— Если этот парень — ее бойфренд, то 
довольно странно, что она потом оказа-
лась на улице в таком виде, полуодетая, 
без своего рюкзака, не имея даже денег 
на проезд.

— Этот парень не имеет права быть ее 
бойфрендом, потому что Лизе 13 лет, и это 
состав преступления.

— Да, но я хочу сказать, не выглядит ли 
все это так, словно ей пришлось бежать из 
его квартиры?

— Это одна из версий того, что случилось 

в эти 30 часов, которую я лично считаю более 
вероятной, чем то, что нам говорит полиция. 
Следствие продолжается и ведется довольно 
профессионально. Просто общественные за‑
явления полиции и прокурора создают пре‑
вратное впечатление и бросают тень на честь 
семьи и честь Лизы.

— Можно ли сказать, что в СМИ и бло-
госфере Германии имеет место кампания 
травли Лизы?

— Безусловно.
— Но ведь можно подать в суд.
— Мы на некоторых журналистов будем по‑

давать в суд. Например, одна из радиокомпаний 
заявила, что якобы тетя Лизы была «оплачена», 
уж не знаю кем — Кремлем, КГБ… Против этой 
компании будет подан иск о защите чести и 
достоинства.

— Я должна задать этот вопрос, потому 
что многие об этом все равно говорят. Могло 
ли поведение самой Лизы быть причиной 
того, что с ней произошло?

— Абсолютно нет! И меня удивляет, как у 
взрослых мужиков поворачивается язык так 
говорить о 13‑летнем ребенке. Совсем уже 
чести и совести нет у людей? Это было первое 
исчезновение Лизы на более чем 2 часа вообще. 
Родители у нее порядочные люди и следили за 
своими детьми.

— Связаны ли родственники Лизы с не-
онацистскими организациями, как утверж-
дают некоторые?

— Абсолютная ерунда. Родители Лизы до 
сих пор вообще не интересовались политикой, 
ни в каких организациях не участвовали, ни на 
какие митинги не ходили. Раскруткой истории 
Лизы занимались ее дядя с тетей. Лиза на своем 
Фейсбуке как‑то написала: «Я люблю Россию!» 
— а это сейчас в Германии считается крайней 
степенью национализма. Тут сейчас такая ис‑
терия вокруг этой истории. 

— А дядя с тетей связаны с неонацист-
скими организациями?

— Нет.
— А какое гражданство у Лизы и ее 

родителей?
— У Лизы в силу ее возраста двойное 

гражданство. Когда ей исполнится 18, она по 
законам Германии должна определиться с граж‑
данством. У одного из родителей российское 
гражданство, второй — гражданин Германии.

— Значит, заниматься этим случаем — 
не просто право, но и прямая обязанность 
нашего МИДа?

— Безусловно. И я хочу подчеркнуть, что 
заявления Лаврова были с юридической точки 
зрения абсолютно корректны. Говорю это как 
юрист‑международник по образованию.

— Родственники Лизы обращались в 
консульство РФ с просьбой о защите?

— С 2005 года российские консульства 
получили установку и очень активно работают 
по защите своих соотечественников. К этому 
случаю они тоже не могли остаться равнодуш‑
ными. Они позвонили мне, спросили, хотят ли 
родители воспользоваться консульской за‑
щитой. Я спросил родителей, они согласились. 
Консул к ним приезжал, уладил все формаль‑
ности. С пятницы позапрошлой недели кон‑
сульство абсолютно легитимно занимается 
защитой Лизы.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

АДВОКАТ ДАНКВАРДТ:  
«ЛИЗА РАССКАЗАЛА ПРАВДУ»

4 февраля исполняется 75 лет 
известному общественному 
деятелю Александру 
Музыкантскому. Долгие годы 
Александр Ильич занимал 
пост Уполномоченного по 
правам человека в Москве, а 
сейчас работает заместителем 
секретаря Общественной 
палаты. Мы попросили 
юбиляра ответить на вопрос 
«МК». 

— Как вы оцениваете ситуацию с за-
щитой прав москвичей?

— Если сказать честно, то ситуация удру‑
чающая. Я говорил об этом еще пять лет назад, 
но с тех пор если что‑то и изменилось, то очень 
немного. Город растет, развивается, строится 
большое количество инженерных сооружений, 
транспортных развязок, все как‑то благоукраша‑
ется... Но при этом такое впечатление, что люди 
в городе лишние. Вот если б не было людей, то 
было бы совсем здорово. Городские депутаты 
прекрасно понимают, что они могут делать, а что 
— нет. Разве они приняли хотя бы одно решение, 
которое оказало бы влияние на москвичей? Я 
такое назвать не могу, потому что такого про‑
сто нет. Иногда просто опускаются руки. Вот я 
многие годы занимался проблемой выселения 
людей из квартир, которые они покупали на 
вторичном рынке квартиры, не зная, что у тех 
несколько раз сменился собственник, и какой‑то 
из этих собственником был недобросовестным. 
В итоге Городской департамент муниципального 
имущества подавал на последних жильцов иск 
в суд и выигрывал его — и людей попросту вы‑
ставляли за дверь! Таких случаев — сотни, мне 
приходили письма со всех концов страны. Я до‑
нес эту проблему до президента, он повелел с 
ней разобраться, чиновники взяли под козырек. 
И что? А ничего! Все осталось как есть. Так что 
о каких правах у нас можно говорить?

«МК» от всей души поздравляет Алек-
сандра Ильича с днем рождения и жела-
ет ему оставаться таким же искренним и 
неравнодушным!

ЮБИЛЕЙ
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Мама Лизы 
всегда 

оберегала 
дочь, но не 

уберегла.

Объявления о пропаже девочки 
были расклеены по городу.
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В результате многомиллионных затрат 
подмосковных властей на реконструк-
цию лыжероллерной трассы в Одинцове 
кататься на лыжах стало хуже, чем до 
реконструкции. «МК» разобрался и вы-
яснил, что причина традиционная: всем 
рулят непрофессионалы.

Трассы и тропы
В Москве и ближнем Подмосковье есть места 

для массового катания на лыжах. Их довольно 
много. Но это не лыжные трассы. Это прогулочные 
тропы для туристов на лыжах. 

Разница между лыжной трассой и тропой 
примерно такая же, как между горнолыжным спу-
ском и горкой во дворе, ледовой ареной и хоккей-
ным «пятачком» за сельской школой, спортивным 
бассейном и надувным на дачном участке.

 Троп у нас много, а лыжных трасс очень мало. 
Те, что недалеко от Москвы, можно перечислить 
по пальцам одной руки: в Красногорске, Химках 
и Одинцове.

В последнее десятилетие образцовой счита-
лась одинцовская трасса. Когда-то она тоже была 
тропой, но благодаря энтузиастам-спонсорам 
и местным властям постепенно превратилась в 
качественный спортивный объект имени Ларисы 
Лазутиной, олимпийской чемпионки. 

Трассу заасфальтировали, чтоб трени-
роваться не только по снегу, но и летом — на 
лыжероллерах.

 Для местного дорожно-ремонтного управ-
ления был приобретен ретрак — специальный 
трактор для подготовки лыжных трасс. В зимний 
сезон он работал каждый день, и трасса всегда 
была в идеальном состоянии.

 Не хватало только освещения, чтоб кататься 
по вечерам.

Года полтора назад на помощь пришли под-
московные власти, пообещав сделать из одинцов-
ской трассы «лыжный центр европейского уровня», 
где будут тренироваться олимпийцы. А в феврале 
2015-го губернатор Воробьев уже открыл обнов-
ленную после реконструкции «Лазутинку». 

Вложено в нее было порядка 200 млн ру-
блей. Во всяком случае, такую цифру называл 
сам губернатор. На эти деньги было построено 
помещение под кафе, раздевалка, туалет, вдоль 
трассы проведено освещение, расширена авто-
мобильная стоянка, а все вместе это хозяйство 
стало называться уже не просто трассой, а спор-
тивным парком.

Клоунада с покрышками
В этом году снег выпал в начале января. Фа-

наты одинцовской трассы отправились открывать 
сезон в «лыжном центре европейского уровня». 
И опешили. От перемен. 

Трассу перестали готовить ретраком. Вместо 
этого приезжает снегоход, к нему цепляют бата-
рею из автомобильных покрышек, и это кособокое 
«чудо техники» катается по трассе, тщетно пытаясь 
утрамбовать снег и выровнять поверхность.

 Кроме того, на трассе теперь гуляют толпы 
граждан без лыж, зато с детьми и санками. Хотя 
это так же опасно, как гулять по проезжей части. 
Лыжники едут быстро и не всегда могут объехать 
гуляющих — особенно на спусках. Когда поперек 
хода выезжают из-за поворота санки, ничего не 
остается, как падать, чтоб не угробить ребенка.

Освещение трассы тоже оказалось с сюр-
призами. Где-то фонари горят, где-то не горят, 
и разогнавшийся лыжник неожиданно ныряет в 
кромешную тьму, рискуя убиться об дерево. 

В общем, все там совсем не то и не так.
Весь январь лыжная общественность пыта-

лась понять, что же произошло с «Лазутинкой». 
«МК» тоже исследовал ситуацию, и вот что в итоге 
выяснилось.

Все из-за денег, как всегда
 Тендер на обслуживание одинцовской трас-

сы в этом году выиграло не местное ДРСУ с ре-
траком и обученным машинистом, а московское 
ООО «Бригада «Экспресс», которое занимается 
грузоперевозками. 

Как объяснил «МК» его генеральный дирек-
тор, ретрака у них в автопарке нет. Тем не менее 
лыжные трассы они готовят — на Борисовских 
прудах например. 

На Борисовских прудах, однако, не трасса, а 
типичная тропа для туристов на лыжах. Чтобы под-
держивать ее в пригодном состоянии, действи-
тельно достаточно время от времени проезжать 
по ней снегоходу с хвостом из автомобильных 

покрышек. Так же, как «хоккейный пятачок» у 
школы достаточно заливать раз в две недели 
из шланга. А на горку во дворе — выплескивать 
пару ведер воды. 

Но в случае спортивного объекта, каким явля-
ется «Лазутинка», такой подход не работает. Здесь 
нужны специальная техника и обученные люди. 
И если до губернаторской реконструкции мест-
ные власти это понимали, то после превращения 
трассы в «центр европейского уровня» понимание 
волшебным образом испарилось.

Начальная цена контракта, как видно на сайте 
госзакупок, составляла почти 5 млн. ДРСУ со-
гласилось обслуживать трассу за 2 млн 395 тыс. 
«Бригада «Экспресс» — за 2 млн 370 тыс. 

Поскольку наличие специальной техники в 
контракте не оговаривалось, конкурс выиграл тот, 
кто дешевле. А страдающей стороной оказались 
лыжники. Потому что для обслуживания трассы 
оказалась нанята дешевая, но непрофильная 
компания. Мало того что она не готовит трассу 
как требуется, но еще и подстраивает опасные 
ловушки.

Пример — спуски на трассе. По ходу они 
поворачивают вправо и влево. Чтобы вписаться в 
поворот на большой скорости — а лыжник набира-
ет там 50–60 км/час, — нужно проходить поворот 
по определенному радиусу. Работники, которые 
сейчас готовят «Лазутинку», имеют смутное пред-
ставление о радиусах и режут на поворотах лыжню 
как придется. Доверившись такой лыжне, люди 
падают, заваливаются, улетают в деревья.

 «Катаюсь и плачу (в том смысле, что было и 
что стало), — пишет на лыжном форуме пользова-
тель «лыжней». — Каждый день к 10 утра вся трасса 
была качественно укатана. Сейчас ничего этого 
нет. Работают на снегоходе с бороной — днем. Это 
только видимость работы, только мешают!».

Форум полон возмущенных отзывов. Лыжни-
ки пишут обращения в областное правительство: 
просим вернуть подготовку лыжной трассы как 
было. 

Обслуживающая компания уже поняла, что 
покрышками не обойдется. Арендовала ретрак, 
но жмется, использует его крайне редко. Денег-то 
по контракту мало. Надо экономить. 

Ни два, ни полтора
Губернатор Воробьев не катается на лыжах, 

но играет в хоккей. Отличный хоккеист, поддер-
живает форму, регулярно тренируется. 

Если бы он приехал на тренировку и увидел, 
что лед в выбоинах, не чищен, перепахан конька-
ми, он вряд ли стал бы тренироваться. А если бы 
на катке в это время выключался свет и бегали в 
обуви мелкие дети с родителями, он бы совер-
шенно точно не стал тренироваться и решил, что 
над ним издеваются, втюхивая вместо ледовой 
арены «хоккейный пятачок за школой».

Со спортивным парком Лазутиной, который 
с помпой открывали год назад, происходит ровно 
то же самое. Качественный спортивный объект — 
лыжероллерная трасса — уверенно превращается 
в прогулочную тропу. 

Причем запустили такой «дауншифт» чи-
новники, отвечавшие за реконструкцию «Ла-
зутинки». Но не от злого умысла, а потому что 
непрофессионалы. 

Потому что не понимают, как сильно отлича-
ется тропа от трассы, а спортивный объект — от 
места для активного отдыха на свежем воздухе. 
Для них это одно и то же.

В реконструкцию трассы вложена уйма денег. 
Объявлено, что теперь это спортивный суперпарк. 
Он разрекламирован. Конечно, туда едут люди — 
провести на природе свободное время. Но там 
ничего нет, кроме лыжной трассы. И люди гуляют 
по ней, считая ее просто удобной дорогой в лесу. 
Идут четыре мамы с колясками, перекрыв всю 
ширину. Или тетушки с палками — скандинавская 
ходьба. А лыжники им очень мешают. Вон как 
носятся, того и гляди сшибут.

Все смеша лось в голова х, все 
перепуталось. 

Лыжероллерная трасса в Одинцове — жем-
чужина в спортивной короне Подмосковья. В 
нее годами вкладывалось столько денег и сил, 
что если все подсчитать, она окажется дороже 
любого Дворца спорта. 

Теперь, после горе-реконструкции, она 
уже не жемчужина, а не пойми что. Ни два, ни 
полтора. 

И не тропа, и не трасса. И не для спортсме-
нов, и не для туристов. 

Какие задачи она решает? Чего хотели на вы-
ходе получить? Никто и не скажет, не объяснит. 

Использовать дорогой специализирован-
ный спортивный объект для прогулок и шаш-
лыков — возмутительное расточительство. 

Вложить миллионы в такой объект и не 
поддерживать его в хорошем состоянии — 
вопиющая бесхозяйственность. 

Подвести электричество, поставить 
столбы, затратив опять же уйму денег и не 
следить за тем, чтоб горели лампочки, — от-
кровенный пофигизм.

А все это вместе — «лыжный центр 
европейского уровня» в Одинцове. Добро 
пожаловать!

Юлия КАЛИНИНА.

ПУТЬ К ГИМЕНЕЮ В ДУБНЕ 
БЫЛ УСЕЯН ШИПАМИ

Одним из самых опасных... загсов на терри-
тории Подмосковья признан Дворец бракосо-
четаний в Дубне. Инспекторы Госадмтехнад-
зора, приехавшие на осмотр храма Гименея, 
признали, что к этому зданию страшно даже 
подойти.

Как стало известно «МК», речь идет как об 
отсутствии эстетики, так и о реальной угрозе 
для здоровья брачащихся. Оказалось, что, 
несмотря на большое число посетителей, 
дворники перед загсом почти не чистят снег, 
не освобождают ступени от наледи и не по-
сыпают путь к символу новой жизни противо-
гололедными реагентами. То есть, по сути, 
новобрачные рискуют не дойти до заветной 
цели, растянувшись на скользкой дорожке или 
замерзших ступенях. А если и дойдут, преодо-
лев отнюдь не символические препятствия, то 
могут набить шишек на обратном пути. Спе-
циалисты Госадмтехнадзора предъявили пре-
тензии и к содержанию самого здания. В ходе 
осмотра прилегающей территории Дворца 
бракосочетаний в городе Дубна инспекторы 
выявили массу нарушений: лестничный марш 
входной группы находится в ненадлежащем 
состоянии, отсутствуют мраморные плиты на 
каждой из ступенек, ведущих к центральному 
входу. При осмотре территории, находящейся 
за зданием, инспекторы обнаружили ненад-
лежащее состояние цокольной части фасада, 
отсутствует облицовочная плитка, а также 
разбиты пешеходные дорожки. 

Кстати, в рамках спецоперации «Снегопад» 
сотрудники территориального отдела букваль-
но месяц назад уже возбуждали администра-
тивное дело в отношении загса в Дубне. Тогда 
инспекторов возмутило отсутствие работ по 
очистке от снега на подъездном пути. 

КОММЕРСАНТОВ 
ЗАСТАВЯТ ПРИЗНАТЬСЯ 

ВО ВСЕХ СВОИХ ОТХОДАХ
Поспешить отчитаться о количестве отходов, 

которые производят их предприятия, должны 
в этом году подмосковные бизнесмены. Иначе 
их ожидают немалые убытки.

Как стало известно «МК», Мособлдума 
утвердила поправки в Закон «Об охране окру-
жающей среды», согласно которым вводится 
административная ответственность за не-
предоставление, несвоевременное или не-
полное предоставление сведений в кадастр 
отходов. Если предприятия и организации 
Московской области не предъявят до 1 марта 
в региональное министерство экологии и при-
родопользования данные об отходах, которые 
они создают, их ожидают солидные штрафы. 
Для юридических лиц они могут составить 
до 300 тысяч рублей. В частности, за предо-
ставление заведомо ложной, неполной или 
несвоевременной информации штраф будет 
варьироваться в диапазоне от 50 до 200 тысяч 
рублей. А вот если предприятие и вовсе не 
предоставит никаких отчетов, его учредителя 
оштрафуют по полной программе — на 300 ты-
сяч. Для индивидуальных предпринимателей 
штрафы составят от 5 до 20 тысяч рублей.
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ВАЖНОВАЖНО

Кадастр отходов — это информа-
ционная система, которая включа-
ет в себя реестр объектов обработ-
ки, утилизации, размещения и 
обезвреживания отходов. Также в 

кадастр входит банк данных, в котором хра-
нятся сведения о происхождении, количестве, 
свойствах и классе опасности отходов и пере-
чень индивидуальных предпринимателей и 
юридических лиц, в результате деятельности 
которых образуются отходы. 

ДЕТИ НЕ УСПЕЛИ 
СПАСТИСЬ ОТ ОГНЯ 

БЕГСТВОМ 
Двое детей погибли в огне в Подмосковье, 

пока отец семейства встречал жену поздним 
вечером с электрички. Дети предупредили 
родителей о том, что в доме дым, услышали в 
ответ: «Выбирайтесь немедленно на улицу!» — 
но не успели воспользоваться советом.

Как стало известно «МК», печальный случай 
произошел в Ступинском районе в деревне 
Бурцево в ночь на 31 января. Семья Македон-
ских (личные данные изменены) переехала в 
это место относительно недавно. В 2009 году 
в семье родился второй ребенок Захар, и ро-
дители решили, что неплохо было бы растить 
его и старшую дочь Варю вдали от городского 
смога. Они продали квартиру в Москве, купи-
ли земельный участок, построили дом. Мать 
работала поваром в столичном ресторане, на 
работу и домой добиралась на электричке. 
Отец семейства, который трудится автослеса-
рем, около 11 вечера поехал забирать супругу 
от станции Жилево. Через полчаса после того, 
как он выехал, позвонила 14-летняя Варя и 
сказала, что в доме пахнет гарью, дым засти-
лает глаза. Источник задымления девушка не 
смогла определить, так как дом обогревался с 
помощью печки, но когда не хватало ее мощ-
ности, то подключали и электрообогрев. Отец 
скомандовал девушке брать в охапку 6-летнего 
брата и ждать их возвращения на улице. Когда 
он приехал, здание уже пылало во всю силу. 
К своему ужасу, супружеская пара не нашла 
детей на улице. Спасатели подтвердили их 
худшие опасения — дети не успели выбраться 
из дома, потеряли сознание от угарного газа. 
Старший помощник руководителя ГСУ СКР по 
области Ольга Врадий поясняет, что основная 
версия возгорания, по данным эксперта, — воз-
горание печного оборудования. Сама семья 
характеризуется положительно, отца соседи 
описывают как рукастого мужчину, который 
берется за работу охотно и не чурается фи-
зического труда. Супруги в последнее время 
почувствовали, что встали на ноги, а в школе и 
у Вари в последнее время, со слов педагогов, 
чувствовался подъем. Это касается и социаль-
ного статуса, и отметок. 

РИТУАЛЬЩИКИ 
ПРИЗВАЛИ ЭКОНОМИТЬ 

НА ПОКОЙНИКАХ  
В МЕШКЕ

Отстраниться от проблем похоронной сфе-
ры, по мнению специалистов министерства 
потребительского рынка и услуг Московской 
области, пытаются органы местного само-
управления в поселениях Подмосковья. По 
данным ведомства, только 60% подмосковных 
кладбищ на сегодняшний день благоустрое-
ны по современному стандарту содержания 
погостов.

Как стало известно «МК», среди муници-
палитетов, которые игнорируют требования 
законодательства, Ногинский, Истринский, 
Солнечногорский, Балашихинский районы. В 
этом году эксперты министерства наметили 
57 выездных проверок деятельности адми-
нистраций в сфере погребения и уже успели 
побывать в Волоколамском районе. Результаты 
своей проверки они назвали неутешитель-
ными. На территориях местных кладбищ не 
установлены навигационные таблички, урны 
для мусора и емкости с водой для технических 
нужд. Кроме того, не выделены места для пар-
ковки инвалидов. До Пасхи члены оценочных 
комиссий проведут еще не менее 20 рейдов, 
но, чтобы их работа была более плодотворной, 
они просят жителей Подмосковья оставлять 
сообщения о нарушениях в сфере похоронного 
дела прямо на сайте министерства потреби-
тельского рынка и услуг.

Среди наиболее распространенных жалоб 
населения — сообщения о том, что местные 
власти, вопреки новым правилам, не выделяют 
участки для семейных захоронений, ссылаясь 
на то, что мест катастрофически не хватает. 
Заодно люди жалуются на морги и агентства, 
предоставляющие ритуальные услуги. На-
пример, в одном из моргов сотрудники, пред-
ставившиеся санитарами, запросили 17 тысяч 
рублей за то, чтобы обмыть и одеть покойника. 
Когда же родственники попытались возраз-
ить, им заявили, что в таком случае «выдадут 
покойника в мешке». 

ЛЫЖНИК, УБЕЙСЯ О ДЕРЕВО

До весны почти целый месяц, а ее самая грустная примета 
уже начала сбываться. С крыш домов сползают глыбы льда 
и снега. Еще вчера жителям региона казалось, что опаснее 
всего находиться в местах массового скопления людей. 
Ведь на каждом углу нас подстерегает грипп. А теперь вы-
ясняется, что опасно даже просто выйти на улицу. Ведь у 
самого порога нас подстерегают сосульки. И первая жерт-
ва уже есть. Следственный комитет по Московской области 
возбудил уголовное дело по факту халатности, повлекшей 
причинение тяжкого вреда здоровью семилетней девочке в 
подмосковном Королеве.

Несчастный случай произошел 29 января около школы №7 на уроке 
физкультуры. Учитель вывел первоклашек на улицу — дети должны были 
отправиться на спортплощадку кататься на лыжах. Все выбрались из 
здания благополучно, не повезло только маленькой Кате, на которую с 
огромной высоты рухнула глыба снега. Девочка упала без чувств. Учитель 
тут же подхватил ее и понес в школу, была вызвана «скорая». Прибывшие 
медики констатировали сотрясение мозга и увезли ребенка в больницу, 
где Кате был поставлен уточненный диагноз: закрытая черепно-мозговая 
травма, переломы теменной и височной костей. Уже на следующий день 
девочка была переведена на лечение в Научно-исследовательский ин-
ститут неотложной детской хирургии и травматологии Департамента 
здравоохранения города Москвы.

Дирекция образовательного учреждения разводит руками: как раз 
в этот злосчастный день школа заключила договор с кровельной ком-
панией на очистку крыши, однако специалисты не успели приступить к 
своей работе — несчастье случилось в 10 утра, а работы были намечены 
на вторую половину дня. Директор школы Константин Живулин, который, 
к слову, занял свой пост только в начале года, весь январь повторял, что 
планирует нанять кровельщиков, вел переговоры с различными фирмами, 
однако стороны никак не могли сойтись в цене. Дело в том, что 5-этажное 
здание школы относится к зданиям повышенного уровня опасности. Кон-
струкция металлической кровли довольно сложная — четырехскатная, 
поэтому не каждый туда полезет, как заявили «МК» в образовательном 
учреждении. Такая опасная работа, по сути, не для простых кровельщиков, 
а для промышленных альпинистов, но альпинисты берут не 30 рублей за 
квадратный метр, а почти вдвое больше.

В итоге оттепель нагрянула, как это часто бывает, в самый неожидан-
ный момент. Со слов школьников, заместитель директора по безопасно-
сти Алексей Андреев намеревался огородить здание школы сигнальной 
лентой на расстоянии 2–3 метров, во всяком случае, он говорил об этом 
перед первым уроком, однако «забегался и не успел». В ГСУ СК России по 
Московской области сейчас ведется доследственная проверка. Но состав 
преступления налицо: «должностные лица, располагая информацией о 
нестабильном температурном режиме, повышении температуры окру-
жающего воздуха до плюсовых значений, зная о наличии на стене школы 
наледи, проявили бездействие и не организовали надлежащим образом 
контроль за качеством работ по очистке крыши и стен здания».

Светлана ОСИПОВА.

В Подмосковье появилась первая 
жертва «снегопада»
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ВАЖНОВАЖНО

 Падающая сосулька весом всего лишь два килограмма 
развивает скорость до 60 км/час. 

МЕРЫ ПРЕДОСТОРОЖНОСТИ 
■ Не ходите рядом со стенами здания. Ищите другие маршруты.
■ Почаще поднимайте голову вверх, отслеживая опасную ситуацию.
■ Услышав характерный шум, прижмитесь боком к стене дома.
■ Присядьте, обхватив голову руками и прикрывая своим телом 
ребенка. 

ГРОМКИЕ ПРОИСШЕСТВИЯ ЗА ГОД
■ в Брянске с крыши жилого дома упали снег и лед. В результате был 
травмирован ребенок — его госпитализировали с переломом большой 
берцовой кости;
■ в Смоленске чуть не погиб годовалый ребенок, которого отец чудом 
успел накрыть своим телом;
■ из-за обрушения под весом снежной наледи железобетонного козырька 
запасного входа дома в г. Апатиты погиб ребенок;
■ глыба льда, упавшая с крыши дома в Волгограде, убила мужчину, 
ветерана войны в Афганистане;
■ школьник в Москве был госпитализирован с сотрясением головного 
мозга из-за упавшего с крыши дома снега;
■ в Перми пенсионерку покалечил упавший с крыши сугроб;
■ в Кирове упавшая с крыши дома снежно-ледяная масса травмировала 
проходившую мимо женщину;
■ 50-летняя москвичка была госпитализирована с закрытой черепно-
мозговой травмой после падения ей на голову сосульки;
■ гражданка Эстонии пострадала в Санкт-Петербурге от упавшей с 
крыши сосульки, перенесла две операции на мозге и долгое время 
находилась в коме;
■ пенсионер и ребенок пострадали при падении глыб льда с крыш в 
Саратове, оба госпитализированы в городские больницы;
■ пятидесятилетняя женщина получила в результате падения сосульки 
травму головы, от которой скончалась на месте;
■ одиннадцатилетний мальчик был доставлен в больницу Новокузнецка 
(Кемеровская область) после падения на него сосульки.

«Лыжный центр европейского уровня» в Одинцове после реконструкции 
открывали с помпой.

Теперь  
по «лыжне 

европейского уровня» 
прогуливаются мамы 

с колясками 

Губернатор Андрей Воробьев на открытии 
вместе с легендарной Ларисой Лазутиной 
проинспектировали новую лыжероллерную 
трассу.

Много-
миллионные 
вложения 
в одинцовскую 
лыжную  
трассу  
значительно ее...  
ухудшили

«Лилия Павловна, вы 
живы?» — мы настойчиво 
стучим в окно и дверь, но в 
ответ ни звука. Нас сопро-

вождают соседи бабушки, от которых мы 
узнали, в каких нечеловеческих условиях 
живет заслуженный ветеран.

«Зрение у Лилии Павловны всегда 
было неважное, а вот слух отменный, 
— рассказывает Лидия Пантелеева. — 
Раньше она на малейший шорох реаги-
ровала, сразу спрашивала, кто идет. Но в 
последние дни мне все труднее и труднее 
ее добудиться. Почти все время проводит 
во сне, проснется, нащупает еду, поест и 
опять спит». 

Заходим в дом — для этого, кстати, 
нужно определенное мужество, потому 
что запах стоит такой, что глаза щиплет. 
Под ногами хрустит мусор. Света нет, но в 
комнате тепло: работает отопление. Найти 
в этом хаосе Лилию Павловну посторонне-
му человеку совсем не просто. Вдруг куча 
тряпья на диване зашевелилась, из-под 
него появляется седая голова. 

«Лидуша, это ты? А сейчас что — день 
или ночь? — спрашивает бабушка, потом 
просит: — Укрой меня потеплее, что-то 
холодно».

Находиться долго в этом доме, зава-
ленном мусором, без респираторной ма-
ски невозможно, тем более что его хозяйка 
уже несколько лет просто не в состоянии 
самостоятельно  помыться. Убедившись, 
что бабушка жива, выбираемся на свежий 
воздух. Осматриваем владения пенсио-
нерки: дом у нее старый, но еще достаточно 
крепкий, рядом хозпостройки. А главное 
— огромный, почти 30 соток, участок. 

Такая усадьба на Рублевке, именно 
там расположена деревня Дубцы, может 
стоить примерно несколько сотен тысяч 
долларов, и это сейчас, в кризис. В жирные 
времена стоимость земли тут доходила, 
по словам местных жителей, до 70 тысяч 
долларов за сотку. Вот он, парадокс жизни 
в России – даже с такой недвижимостью 
пожилая женщина умирает в полной нище-
те и одиночестве. Где же родственники, на-
следники, социальные службы, наконец?

Личная жизнь Лилии Павловны не 
сложилась. Замуж официально не вы-
шла, детей не родила. Был гражданский 
муж, прожили вместе почти 20 лет, но в 
последние годы мужчина сильно выпивал. 
И все-таки, пока Казимир был жив, говорят 
соседи, Лилия Павловна жила обычной 
жизнью. Хотя зрение и память уже тогда 
подводили ее: могла поехать за пенсией 
и заблудиться, поставить на плиту чайник 
и забыть.

«А ведь какая умница была, ма-
тематик, на Байконуре ра-
ботала!» — вспоминает 
Лидия Васильевна 
Пантелеева.

Наш раз-
говор продол-
жается в ее 
доме, кото-
рому уже 
200 лет, на 
стенах ви-
сят фото-
графии 
прадедов 
хозяйки, 
старинные 
иконы и вы-
шивки бисе-
ром — работы 
хозяйки. 

«Родителей 
Корневой я не 
знаю, говорят, они во время 
войны погибли в Германии, Лиле 
с братом тогда официально присвоили 
статус «дети войны», воспитывала их тетка, 
— рассказывает женщина. — Здесь она так 
и осталась на всю жизнь, хотя работала в 
Москве в конструкторском бюро. А в 90-х 
годах была секретарем в совете местного 
самоуправления, вела всю документацию, 
была очень активная». 

Говорят, что Лилия Павловна особен-
но хозяйственной никогда не считалась. 

Хозяйством в основном занимался ее муж. 
После его смерти у Корневой осталась 
корова Победа. Ни продать, ни зарезать 
хозяйка ее не позволяла, но и ухаживать 
за ней, заготавливать корма для скотины 
тоже уже не могла. К этому времени Лилия 
Павловна практически потеряла зрение. 

Поэтому почти 2 года по очереди 
шефствовать над коровой 

пришлось соседям. 
Уже тогда стало 

ясно, что без посто-
ронней помощи 

женщина никак 
не проживет. 
Деревенские 
у же тогда 
стали об-
ращаться в 
различные 
инстанции, 
чтобы хоть 
кто-то обра-

тил внимание 
на немощную 

соседку.
Два года 

назад случилась 
новая беда. В доме 
у Корневой вышло из 

строя отопление. Опять за-
били тревогу жители. Безуспеш-

но. Чтобы слепая соседка не замерзла 
зимой, на помощь пришел житель сосед-
него села Уборы Кирилл Суворов. Он нанял 
рабочих, которые заменили разморожен-
ные батареи, пригласил газовщиков. А 
перед их приездом инициативная группа 
из числа добрых самаритян вычистила 
весь дом бабушки, иначе бы газ не стали 
подключать. 

«Несколько раз к Лилии все-таки 

приезжали из местной администрации 
(поселение Успенское), снимали весь этот 
ужас на видео, мы надеялись, может, что-
нибудь изменится в ее жизни, она ведь 
ветеран, имеет льготы, которые положе-
ны детям войны. Нет, все осталось по-
прежнему, никому наша старуха не нужна, 
— рассказывают односельчане Корневой. 
— Приглашали и сотрудников соцзащиты 
Одинцовского района, просили помочь ей. 
А они сразу стали ее уговаривать переехать 
в дом престарелых либо оформить договор 
ренты, тогда, мол, будем на дому за вами 
ухаживать». 

Есть у Корневой племянница Наташа 
(дочка брата Лилии Павловны), женщина 
живет в Москве. После смерти теткиного 
мужа раза два ее в Дубцах видели. Якобы 
она предлагала родственнице поселить в 
своем доме гастарбайтеров, которые будут 
приглядывать за хозяйкой и помогать по 
хозяйству, но строптивая бабушка отказа-
лась. А может, ей просто стало обидно, что 
единственная родная кровь, не захотела 
за ней ухаживать сама. В общем, Наташа 
уехала из Дубцов со словами: ничего мне от 
тетки не надо, оставьте меня в покое. Была 
еще одна дальняя родственница, но та, 
наоборот, сразу перед Лилией Павловной 
поставила вопрос ребром: отпишите мне 
дом с участком, буду ухаживать.

Но соседи уверены: как только бабуш-
ки не станет, наследники тут же набегут. 

«Конечно, у Лилии Павловны тяжелый 
характер. Она меня то лучшей подругой 
называет, то посылает куда подальше, я по-
сле этого зарекаюсь к ней ходить, но душа 
все равно болит. Думаю: а вдруг, кроме 
меня, к ней никто не придет? Ведь умрет с 
голоду», — рассказывает Пантелеева. 

По ее словам, в доме у слепой ба-
бушки стоит мешок с мукой, и, если никто 
из соседей к ней долго не заходит, такое 
тоже бывает, инвалидка просто сосет ее, 
тем и жива. 

После увиденного в доме одинокой 
пенсионерки из Дубцов кошмара, мы, 
естественно, решили разобраться: неуже-
ли нельзя никак помочь беспомощному 
ветерану-инвалиду?

«В советские времена такие пробле-
мы быстро решали, — прокомментировал 
ситуацию психолог Андрей Коновалов. — 
Хочешь не хочешь, упекли бы в психушку, 
потому что у бабушки во-первых, возраст-
ная деменция, во-вторых, плохое зрение, 
которое может сказываться на психике. К 
счастью, сейчас карательной психиатрии 
не существует. Но это не значит, что ей 
нельзя помочь. Прежде всего нужно уста-
новить с ней доверительные отношения. 
Племянница, по-видимому, единственный 
дорогой для нее человек, и она могла бы 
найти с тетей общий язык. Увы, но из своей 
практики знаю, что у родственников часто 
не хватает терпения и выдержки на такую 
кропотливую психологическую работу. 
А вот квартирные мошенники овладели 
этим искусством — уговаривать стариков, 
завоевывать их доверие — в совершен-
стве. Они приручают немощных и одиноких 
пенсионеров, а потом завладевают всем 
их имуществом».

В поселковой администрации «Успен-
ское» о тяжелой жизненной ситуации Ли-
лии Павловны не знают и посоветовали 
позвонить в одинцовскую соцзащиту.

— Если пенсионерка не хочет поки-
дать свой дом, насильно переселить ее в 
дом престарелых мы не можем, — сообщи-
ли «МК» в соцзащите Одинцовского района. 
— Но наши сотрудники могут привозить 
пищу на дом, мы готовы помыть бабушку 
и убрать в доме, но это уже за дополни-
тельную плату. Нужно только, чтобы кто-то 
из доверенных лиц женщины заключил с 
нами договор на обслуживание.

Но деревенские говорят, что не раз 
обращались в органы соцзащиты. И ни-
каких договоров им заключать ни разу не 
предлагали...

…Огромное поместье премьера из 
окон Лилии Павловны видно как на ладо-
ни — парк с вертолетной площадкой, на 
солнце блестит золотой крест домашней 
церкви, отсвечивают окна зала, где прохо-
дят выездные заседания правительства. 

А буквально в пятистах метрах от это-
го места, где вершится большая политика, 
идет реальная жизнь. Их разделяет всего 
лишь река. На одном берегу — символ госу-
дарственности, его богатства и власти. На 
другом — те, кого это государство должно 
защищать. А такое впечатление, что это 
два параллельных мира, которые вряд ли 
когда-нибудь пересекутся.

Елена БЕРЕЗИНА.

SOS!
c 1-й стр.

Лидия Пантелеева уже несколько 
лет кормит слепую соседку.

В последние 
дни достучаться 
до Лилии Павловны 
очень тяжело.

Внутрь 
дома 
пройти 
сложно...

На правом берегу — резиденция Медведева, 
на левом — деревня Дубцы, где живет Лилия 
Павловна Корнева.
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Первая часть чемпионата страны по фут-
болу была богата на ожидания. Ждали, да так 
и не дождались стабильной игры от «Спартака» 
Дмитрия Аленичева и Егора Титова. Ждали, да 
так и не дождались, когда заиграет в полную 
силу сделавший явную ставку на выступление 
в Лиге чемпионов «Зенит». А еще ждали, когда 
же посыплется бердыевский «Ростов». А он все 
не падал и забирался по турнирной таблице все 
выше и выше, параллельно с этим поставляя в 
сборную, а тем самым открывая все новые и 
новые имена. И забрался по итогам первых 18 
туров аж на вторую строчку турнирной табли-
цы, с высоты которой смотрит и на «Зенит», 
и на «Спартак» с «Локомотивом», да и на все 
остальные клубы РФПЛ, за исключением раз-
ве что лидирующего пока в чемпионской гонке 
ЦСКА.

Нет, кто такие Дмитрий Полоз и Иван Но-
восельцев, болельщики знали и раньше. Но 
широкую известность (узнаваемость не толь-
ко среди тех, кто следит за матчами РФПЛ от 
тура к туру, но и среди смотрящих футбол по 
телевизору лишь по случаю интересных матчей 
национальной сборной под Витю Гусева) эти ре-
бята получили лишь после засветки в сборной. 
И главная заслуга в этом, несомненно, принад-
лежит тренеру Курбану Бердыеву.

Курбан Бекиевич еще своей работой в «Ру-
бине» продемонстрировал всему миру потря-
сающую способность выжимать из средненьких 
игроков максимум возможностей, выводя их 
тем самым на принципиально новый уровень. 
Вспомните, кто сидел на тренерской скамейке с 
четками в руках, когда Александр Рязанцев, от 
которого сейчас пытается избавиться «Зенит», 
забивал «Барселоне». Да много было таких в 
том бердыевском «Рубине».

Вот и сейчас тренер творит со своим «Ро-
стовом» чудеса, который еще совсем недавно 
называли едва ли не претендентом на вылет 
в ФНЛ. Он умеет находить подход к голодным 
и жадным до побед игрокам. Скажете, что со 
звездами (даже российскими) ему работать не 
доводилось? Соглашусь. Но его специализация 
не в продаже бриллиантов, а в шлифовке алма-
зов. Да и колечко с дешевеньким фианитом он 
способен так ловко надеть на пальчик невесте, 
что та и не заменит подмены. Будь то молодая 
«Барса» или же, напротив, какая-нибудь «Ста-
рая синьора».

Судите сами. Скромный голкипер Сослан 
Джанаев по итогам первой части чемпионата 
стал лучшим среди всех вратарей лиги сразу по 
нескольким показателям. Приличный защитник 
Сезар Навас, перебравшийся в Ростов-на-Дону 
из «Рубина» вслед за Бердыевым, являет собой 
образец надежности и по итогам первой части 
чемпионата был включен в символическую сбор-
ную РФПЛ по версии «МК». Да практически о 
каждом игроке «Ростова» можно сказать что-то 
подобное. Сегодня Ростов-папа вновь знаменит 
на всю страну не только местными красавицами 
и раками, которые по шкале сатирика Карцева 
должны торговаться даже не по 5, а по 7 рублей 
за штуку, но и футболом. Футболом, который 
здесь любили всегда, но о больших успехах 
стали забывать даже бывалые болельщики.

Так почему «Ростов» имеет все шансы за-
махнуться на чемпионство? 

Во-первых, команды Бердыева крайне ред-
ко попадают в штопор или дают хотя бы намек 
на игровой кризис. Но одно тенденциозное ис-
ключение есть — нападающие могут перестать 
забивать. Но, вполне возможно, именно для 
этого ростовчане и выкупают у «Урала» главного 
забивалу и бесспорного лидера Александра 
Ерохина. А заодно прикупили у «Терека» еще 
одного кандидата в сборную — Федора Ку-
дряшова, отпущенного грозненцами на берега 
Дона, видимо, по большой финансовой нужде. 
Да и молодой Ника Качарава из грузинского 
«Спартака», забивавший в чемпионате Грузии 
больше одного мяча за игру, есть такое пред-
чувствие, берется Бердыевым не на отдаленную 
перспективу. Так что тому же Рязанцеву, который 
с приходом в «Зенит» Жоазиньо и приближаю-
щимся Юрием Жирковым теряет шансы на по-
падание в состав, стоит призадуматься: а не 
махнуть ли к Бекиевичу?

Во-вторых, остальные претенденты на «зо-
лото» на данный момент дозаявочной кампании 
слабы как никогда. И есть все предпосылки, что 

принципиальных изменений в их составах может 
и не случиться. «Зенит» озабочен больше Лигой 
чемпионов и поиском нового главного трене-
ра взамен решившего покинуть Питер Андре 
Виллаш-Боаша. Усиление в лице Кокорина и 
Жиркова, спору нет, очень серьезное и каче-
ственное, но вдвоем переключить заточенную на 
еврокубковые баталии команду на внутреннее 
первенство удастся едва ли.

Лидирующий ЦСКА, даже в случае подпи-
сания Романа Широкова, рискует столкнуться с 
серьезной проблемой в атаке. Ведь срок арен-
ды Сейду Думбия закончился, а на Мусу был 
серьезный спрос в Английской премьер-лиге 
(«Лестер» делал армейцам предложение в 20 
млн евро, но ЦСКА хотел больше). Как тяжело 
бывало ЦСКА без Думбия, мы все прекрасно 
помним. И хорошо, что удалось сохранить Мусу, 
хотя, кто знает, быть может, красно-синие еще 
не раз пожалеют, что не продали нигерийца на 
пике его возможностей и стоимости.

Рассматривать «Спартак» как серьезного 
претендента на чемпионство уже в этом сезоне, 
учитывая крайне нестабильную игру подопеч-
ных Дмитрия Аленичева, едва ли приходится. 
Вот и выходит, что единственным достойным 
соперником, избавленным от каких-либо гло-
бальных проблем, является «Локомотив». Хотя 
потеря Ниассе, выкупленного «Эвертоном» за 
потрясающую сумму в 13,5 млн фунтов (второй 
по сумме трансфер в АПЛ), ставит под сомнения 
чемпионские амбиции «железнодорожников». 
На вырученные деньги в нынешних условиях 
можно купить двух нападающих, сопоставимых 
по классу с Ниассе. Но их еще надо найти. А 
затем вплести в общекомандные действия, 
наиграть. На все это нужно время, которого у 
«Локо» просто нет. 

Кстати, во многом бердыевский «Ростов» 
напоминает команду из Черкизова. Или команда 
из Черкизова напоминает команду Бердыева. 
Но, в отличие от рулевого «железнодорожни-
ков» — пока еще начинающего тренера Игоря 
Черевченко, у Курбана Бекиевича есть драго-
ценный опыт борьбы за чемпионство. И опыт 
этот положительный. Именно «Ростов», если кто 
не поверил с первого раза, сейчас на втором 
месте. Так почему бы не 
замахнуться на чемпион-
ство наше российское? 
Пока хотя бы на перифе-
рии сознания.

История Николая: в старый 
мир с новым носом 
Что произошло в один из дней августа 2012 

года, когда военнослужащий по имени Николай 
получил сильнейший удар током и фактически 
лишился лица, сам пострадавший старается не 
вспоминать. Но факт остается фактом: бедолага 
изменился до неузнаваемости. Ему очень повез-
ло, что удалось сохранить зрение. Но раны были 
настолько глубокими, что надежды на их само-
стоятельное заживление не было. Да и о каком 
естественном заживлении может идти речь, если 
Николай фактически лишился лба и носа — от-
сутствовали даже кости. Приходилось буквально 
снимать кожу с уцелевших частей тела и «латать» 
ею обожженные участки. А повреждений было 
очень много. Настолько, что резервы собствен-
ного тела скоро подошли к концу и встал вопрос 
о поиске... донора лица!

— Верхнюю зону лица практически невоз-
можно восстановить при помощи «материала» 
с других частей собственного тела. Во всяком 
случае, невозможно сделать так, чтобы это было 
эстетически привлекательно, — поясняет Мария 
ВОЛОХ. — Да и в одну операцию восстановить 
лицо невозможно, на это уходит более трех лет, 
когда шаг за шагом пациенту постепенно создают 
его облик. И все равно результат далек от того, что 
было у человека в исходном варианте.

Около года ушло на то, чтобы модернизиро-
вать законодательную базу: в перечне разрешен-
ных к донорской пересадке органов тканей лица 
не значилось. Прецедент с Николаем стал пере-
ломным моментом: отныне донорская пересадка 
этой важнейшей части человеческого организма 
разрешена на законодательном уровне. После 
этого врачи очертили те районы, откуда могли 
бы быть доставлены донорские ткани. Ведь мак-
симальный срок «жизни» донорского лица — 12 
часов. Конечно, по сравнению с другими органами 
это приличный срок. Но искать трансплантацион-
ный материал в тех районах, откуда лету 10–12 
часов, смысла не было. Ведь нельзя же просто 
снять ткани лица с одного человека и сразу же 
пересадить другому. Требуется тщательная под-
готовка, изучение донорских тканей на предмет 
кровоснабжения, «переделка» под реципиента 
(получателя донорских органов. — Прим. «МК»). 
Поэтому хирурги сузили территорию поиска с 
учетом того, что материал должен быть доставлен 
в Военно-медицинскую академию им. Кирова в 
Петербурге за 6–7 часов. 

Поиски длились 9 месяцев. До того мо-
мента, пока в Курске не произошел несчастный 
случай с местным жителем: мужчина получил 
черепно-мозговую травму и скончался. По всем 
составляющим он подходил для донорства, и 
родственники дали согласие на трансплантацию. 

После забора нужных тканей с области лба и носа 
материал положили в холодильный бокс и на 
военном самолете повезли в Северную столицу. 
Все перемещения донорского лица контролиро-
вались Национальным центром управления обо-
роной. В это время Николая в срочном порядке 
готовили к операции, которая в итоге длилась 
15 часов без перерыва. Сосуд за сосудом хи-
рурги аккуратно соединяли воедино, а затем 
фиксировали ткани донора на лице Николая. 
Завершающим этапом была пластическая кор-
ректирующая операция. 

— Были, конечно, небольшие проблемы в 
послеоперационный период, — поясняет Волох. 
— Пациент долго отходил от наркоза, ведь ане-
стезия была довольно сильной. Были осложнения 
сосудистого характера. Однако спустя две недели 
Николая уже перевели из реанимации в отделение 
интенсивной терапии. Надо отметить, что ника-
кого внешнего сходства с донором у пациента не 

будет. И мимика лица будет нормальной. Конечно, 
ему теперь придется находиться под постоянным 
медицинским контролем, но это обычное дело. 
Знаете, он ведь так хочет начать новую жизнь. В вуз 
собирается поступать, хочет связать свою жизнь 
со сферой экономики. Мечтает путешествовать. 
Мы надеемся, что все у него получится. 

Мнение других 
специалистов:  
на такую операцию надо 
идти в крайнем случае
Впрочем, врачи считают необходимым пере-

саживать лица или их фрагменты, забранные у 
доноров, в исключительных случаях и указывают 
на то, что последствия таких вмешательств не 
очень радужные.

— Пациент обязательно должен знать, что 
после проведения подобных операций придется 
всю жизнь проводить так называемую иммуно-
супрессивную терапию: подавлять неизбежные 
«конфликты», которые возникают между донор-
скими клетками и клетками собственного тела, 
— рассказывает профессор Игорь РЕШЕТОВ. 

— А стоимость современных препаратов для па-
циента в такие периоды обострения, которые 
может спровоцировать любая инфекция, в месяц 
достигает 700–800 тысяч рублей. 

— Тогда как еще можно восстанавливать 
лицо? 

— Наука не стоит на месте, и сейчас суще-
ствует много методов реконструкции лица. Это 
использование резервов собственного организма, 
искусственных тканей и различных конструкций. 
Видите ли, сам организм человека — это как кон-
структор «Лего». И сейчас существует более тысячи 
донорских зон, которые можно рассматривать как 
«кубик», который можно перенести в другое место 
тела человека, создать новую форму, функцию и 
так далее. Даже если организм изначально от-
вергнет какой-либо материал, можно попробовать 
применить другой, более «дружественный», более 
подходящий для конкретного пациента.

— Но ведь и по стоимости эти операции, 
скорее всего, дороже тех, в которых исполь-
зуются донорские ткани?

— Да, это тоже деньги, и немалые. Ведь даже 
зубные имплантаты стоят недешево, а здесь идет 
речь о материале для «создания» лица. Государ-
ством такие вещи не финансируются, и человеку 
предстоит оплатить все из собственного кармана. 
Не спорю, людям психологически проще будет 
выбрать более дешевый путь. Но в этот момент 
человек зачастую не понимает, какие трудности 
и огромные денежные затраты будут ждать его в 
будущем. Ведь, повторюсь, на терапию придется 
регулярно тратить крупные суммы. 

Западный опыт: добра  
без худа не получилось
Первая подобная операция была сделана во 

Франции в 2005 году, когда пациентке пересадили 
кончик носа и верхнюю губу. Врачи эту операцию 
вывели на уровень общественности, решили про-
демонстрировать свое умение и технологии. Это 
в итоге привело к скандалу и серьезным психоло-
гическим проблемам пациентки.

— Началось все с того, что донора (женщину) 
представили как асоциальную личность, — рас-
сказывает Решетов. — А оказалось, что это не так; 
родственники негодовали, поднялась шумиха в 
прессе. Это притом что родственникам погибших 
очень сложно дать согласие на операцию, ведь 
их родной человек лишится части лица. Сейчас, 

кстати, идет проработка посмертных масок с до-
норов: потом создается муляж, для того чтобы 
маскировать внешность покойника перед похоро-
нами. Это очень важный момент. А у реципиента 
возникла другая проблема: у женщины началась 
дисморфофобия (расстройство психики, при ко-
тором человек очень обеспокоен небольшими 
дефектами своего собственного тела. — Прим. 
«МК»). Пациентка никак не могла избавиться от 
ощущения маски на лице. И ей потребовалась 
серьезная помощь психолога. Все это время она 
жила в госпитале: врачи опасались, что она может 
покончить жизнь самоубийством. Вот поэтому я за 
то, чтобы подобные операции проводились лишь 
по узкому спектру показаний.

— А возможна ли пересадка тканей от 
женщин мужчинам и наоборот? Важен ли кри-
терий гендерности?

— Сейчас, в эпоху дефицита донорских мате-
риалов, трансплантологи делают такие пересадки. 
Однако категорически не рекомендуются к пере-
садке ткани, в которых содержатся гормональные 
рецепторы: у женщин — эстроген, у мужчин — те-
стостерон. И есть такие зоны на волосяной части 
головы. Конечно, реципиент пол не поменяет и не 
превратится, допустим, из женщины в мужчину. А 
вот облысеть может запросто, и другие проблемы 
со здоровьем тоже возможны. Что касается лица, 
то сейчас ведутся исследования и есть сведения, 
что такие рецепторы содержатся в тканях глаза и 
орбиты. И некоторые этим объясняют большую 
склонность женщин к слезам.

Голливудская фантастика 
становится реальностью 
— В случаях в России и во Франции речь 

идет о пересадках фрагментов лиц. А можно 
ли взять полностью лицо донора и переса-
дить его целиком? 

— Да, технически это уже возможно. Мы 
ведь оперируем людей, полностью «снимая» 
лицо. Если взять и сделать разрез в этой об-
ласти, то у пациента останутся глубокие, обе-
зображивающие шрамы. Проще снять целиком 
лицо, отложить его в сторону, провести операцию 
и вернуть лицо на место. 

— Как и где хранятся лица во время 
операций?

— Есть такой специальный раствор, который 
позволяет ткани переносить многочасовое отсут-
ствие кровообращения в ней. В него помещается 
«маска», и химический состав оказывает под-
держку клеткам. И что немаловажно, замедляет 
биологические процессы. Раньше существовали 
аппараты, которые питали клетки отсоединенно-
го лица. Но потом врачи поняли, что эффективнее 
будет просто «замораживать» их наподобие того, 
как лягушка впадает в анабиоз. 

— И как долго они мог у т так 
храниться?

— По поводу лица: предельные сроки еще не 
определены, опыта мало пока. Но в целом обыч-
ные ткани лучше не выдерживать более 8 часов. 
Недаром ведь порой практикуется пересадка 
от донора к реципиенту, когда оба находятся в 
соседних операционных.

— А как же мимика, работа лицевых 
мышц? Она сохраняется, когда лицо воз-
вращают обратно? 

— Да, и такие операции стали возможными 
лишь некоторое время назад, после того как 
выяснилась очень важная деталь в анатомии 
человека. Оказалось, что лицо — это действи-
тельно автономная маска. Самодостаточная, 
вполне независимая от подлежащих тканей 
структура, куда входят кожа, подкожная клет-
чатка, мимические мышцы и нервы. И около-
ушная слюнная железа — именно через нее 
проходят ветки лицевого нерва. Используя нашу 
методику, мы снимаем «маску» именно с этой 
железой, чтобы не нарушить питание лица. При 
таком подходе теоретически лицо можно пере-
садить любому. 

— Получается, сейчас возможен такой 
же обмен лицами, какой произошел в филь-
ме «Без лица» с героями Траволты и Кейджа? 
Ведь там у героев были разные структуры 
лиц: у одного узкое, у другого квадратное.

— Теоретически и это сейчас возможно. 
Такие вещи потихоньку из области фантастики 
переходят в реальность. Существует технология 
прототипирования — создания лицевой модели с 
использованием технологий 3D-моделирования, 
разных методик выращивания фрагментов тка-
ней. И эти технологии постоянно развиваются.

Ирина БЛИННИК.
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Есть ли перспективы 
у операций по 
«трансплантации»... 
внешности?
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ВАЖНОВАЖНО

Первая в мире операция по 
полной пересадке лица была 
проведена в марте 2010 года. 
Жителю Испании, который по-
страдал от огнестрельного 

ранения, врачи пересадили горло, че-
люсть с зубами, губы, нос, скулы, лице-
вые мускулы, а также кожу. Пятью годами 
позже в США была проведена более слож-
ная операция: пострадавшему в пожаре 
пациенту помимо лица пересадили во-
лосы и уши мужчины, погибшего в до-
рожной аварии.

Сложно себе представить более значимый для человека в 
психологическом плане «орган», чем лицо. Уход за живой 

«визитной карточкой» любого жителя планеты и ее со-
стояние будоражат умы и отнимают у населения и вре-
мя, и деньги. И любые травмы лица, которые приводят 
к его искажению, способны ввергнуть в панику пред-
ставителей любого пола. Долгое время операции по 
смене облика, наподобие тех, которые были прове-
дены главным персонажам голливудского фильма 
«Без лица», оставались фантастикой. А сейчас они 
переходят в сферу реальности. Не так давно в Санкт-

Петербурге была проведена первая в нашей стране 
уникальная операция по пересадке части лица, где до-

нором выступил погибший житель Курска. Подробности 
самой операции, а также то, какой скачок был совершен в 

направлении «лицевой» трансплантации в последнее время, 
«МК» решил выяснить у доктора медицинских наук хирурга 
Марии ВОЛОХ и заведующего кафедрой пластической 
хирургии Первого МГМУ имени И.М.Сеченова профес-
сора Игоря РЕШЕТОВА.

ЖИЗНЬ 
С НОВОГО ЛИЦА

РЕПЛИКА

КАДР ДНЯ

В фильме «Кожа, в которой я живу» Антонио Бандерас 
открыл секрет создания идеальной кожи. 

После детального 
обследования 
пациента была 
составлена 
модель, по которой 
подбирался 
размер тканей для 
трансплантации. 

Над новым лицом Николая медики трудились 
в течение 15 часов.

В фильме «Человек 
без лица» Николас 

Кейдж и Джон Траволта 
поменялись обликами.

У голкипера хоккейной сборной 
России и клуба НХЛ «Колорадо 
Эвеланш» Семена Варламова все 
о′кей. Окружной суд Денвера от-
казал в иске бывшей герлфренд 
спортсмена Евгении Вавринюк, 
пытавшейся отсудить у него $1 
млн за систематические избие-
ния и угрозу убийством, в кото-
ром самарская модель обвиняла 
хоккеиста. Коллегия суда, в со-
став которой входили трое жен-
щин и четверо мужчин, приняла 
сторону Варламова. Помимо 
этого Вавринюк теперь обязана 
к о м п е н с и р о -
вать Семену су-
дебные издерж-
ки в размере  
$126 000.

 ПОДРОБНОСТИ  
 на сайте  

 

 ОБСУЖДЕНИЕ  
 на сайте  

 

Александр ПОКАЧУЕВ,  
корреспондент отдела спорта«РОСТОВ» ГОТОВ  

К ЧЕМПИОНСТВУ?

Курбан 
Бердыев.
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Раз в год бизнес-школа РСПП приглашает 
меня выступить перед ее слушателями — моло-
дыми амбициозными предпринимателями. Хотя 
изначально их задача — научиться грамотно 
давать ТВ-интервью, они быстро переходят к 
общим законам речевого воздействия. Почти 
всегда делятся на две группы. Одни просто хо-
тят быть адекватно понятыми. Другие — осво-
ить технику манипулирования. Вторых очень 
удивляло мое признание: несмотря на короткое 
знакомство со многими выдающимися манипу-
ляторами, я практически никогда не прибегал к 
их приемам. Причем не по моральным соображе-
ниям — обманывать нехорошо. Дескать, как про-
цесс ни назови: охмурять, обольщать, разводить, 
впендюривать, надувать, объегоривать… суть 
остается неизменной. Просто на этой скользкой 
дорожке можно крепко навернуться, проколоться 
на любой мелочи и вовсе выйти из доверия. Тут 
нужен особый дар, которым наделен отнюдь не 
каждый. Не случайно в воровском мире «афе-
рист на доверии» — одна из самых уважаемых 
специальностей. На лицах поклонников Карнеги 
я читал легкое разочарование. Хотя именно им 
этот талант, казалось, и не был отпущен.

Чтобы не выглядеть совсем уж замшелым 
резонером, я для развлекалочки приводил 
им конкретный пример. В молодости у моего 
университетского коллеги жена обнаружила в 
пиджаке презерватив. Она очень по-дружески 
сказала ему: «Юра, у тебя это не получится. 
Двойная жизнь не для тебя!» Мой приятель ей 
поверил, потому что по опыту знал: жена, видя 
его насквозь, плохо никогда не советовала. 
Так с «леваками», к его большому сожалению, 
было покончено.

Конечно, существует и противоположная 
прослойка людей, умеющих все  так обтяпать, 
что комар носа не подточит. Полагаю, читатель 
легко вспомнит своих знакомых, обладающих 
таким талантом перевоплощения, что, как 
К.С.Станиславский, вторая половина всегда 
говорила «верю».

В эру ТВ трудно вообразить, насколько дар 
этот, пусть и в иных плоскостях, был востребован 

и в прошлом. Так, американский стажер на исто-
рическом факультете МГУ написал диссертацию 
с анализом причин возвышений при дворе не-
скольких русских царей. Наибольшую часть, 
понятно, составляли выходцы из самых знатных 
родов или отмеченные ратными подвигами. Но 
около четверти были, выражаясь современным 
языком, только отличными собутыльниками. 
Другими словами, способность угадать, что хо-
тел бы услышать патрон, и вовремя это озвучить 
не только сегодня заменяла образованность, 
трудолюбие и прочие скучные достоинства. 
И все же, по моим наблюдениям, хождение 
по кривым дорожкам, как по слабо натянутой 
проволоке, в целом требует не меньше затрат, 
чем движение по честным путям. Однако если 
дилемма — выучить все ответы для экзамена 

или написать их на шпаргалках — решается на 
личном уровне с учетом вероятности разобла-
чения, то в маркетинге дезинформация почти 
не наказуема. Посмотрите на жертв валютной 
ипотеки. Их соблазнили однозначно выгодными 
условиями, не разъяснив всю серьезность ри-
сков. Часть вины лежит и на наших СМИ, которые 
могли бы помочь неискушенным людям понять: 
сыр в мышеловке бывает и евродолларовый.

Отказ от лукавства вовсе не означает, что не 
стоит стремиться производить благоприятное 
впечатление. Среди универсальных рецептов 
— внимание к людям, искреннее желание сде-
лать для каждого что-то хорошее. И уж точно 
не быть раздражителем. Привожу бытовой 
пример. Вы в зале с накрытыми для фуршета 
столиками. Только помыли руки, а пришедший с 

улицы начинает крепко трясти вашу ладонь. Вы, 
конечно, слышали: грипп передается в основном 
не по воздуху, а именно через руки. И, стараясь 
не показаться мнительным, размышляете: стоит 
ли возвращаться в туалет к крану с мылом? 
Ведь пока дойдешь обратно до канапе, трое 
вновь прибывших снова навяжут дружеское 
рукопожатие. А еще  большее раздражение у 
вас вызовут те, кто с сопливым носом лезет 
обниматься.

Всегда старался учиться умению людей, 
ненароком вызвавших негатив, тут же исправить 
положение. Однажды нас с Н.Караченцовым 
как победителей теннисного турнира «Большая 
шляпа» пригласили после матча с Б.Ельциным и 
Ш.Тарпищевым на ужин с президентом. Был сен-
тябрь 1993 года. Противостояние с Верховным 
Советом в самом разгаре. Но после теннисной 
победы Борис Николаевич в чудесном настрое-
нии. По левую сторону от него любимый им Нико-
лай Петрович, по правую — проверенный тренер 
и друг Шамиль Анвярович. И тут мои журналист-
ские инстинкты берут верх над элементарным 
тактом, и я задаю вопрос про судьбоносный 
конфликт. Ельцин отвечает откровенно и глубоко, 
но от его радостного настроения не остается и 
следа. Он нахмурился и мысленно уже полно-
стью переместился в эту драму. И тут Тарпищев 
восклицает: «Борис Николаевич, расскажите 
лучше, как вы обыграли финского премьера». 
Детали той схватки на корте, где он переломил 
поединок, постепенно вернули «царя Бориса» 
к радостным воспоминаниям и позитивному 
настрою. Так выдающийся психолог Шамиль 
влегкую исправил мой поведенческий ляп. Еще 
Шамиль — ходячий мастер-класс, как делать са-
мые критические замечания в необидной форме. 
Например, даже когда Тарпищев очень сердится 
на чью-то бестолковость, он никогда не скажет: 
«как был бараном, так и остался», а, следуя со-
ветам классика, мягко произнесет: «еще  раз 
убедился — время над вами не властно».

Здесь, возможно, уместно напомнить, на-
сколько такт и вежливость были бы полезными 
современным политикам. Но, глядя, до какого 
состояния они довели положение дел на пла-
нете, остается только воскликнуть: над ними 
не властно не только время, но даже инстинкт 
самосохранения.

“Московский коМсоМолец”    
4 февраля 2016 года 
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❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(495)786-08-65
❑ материнские платы, 

ПП3, СП, К52, реле. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-985-062-42-91

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатные консультации 

юристов. Запись
т. 8-495-232-45-73

❑ юристы т. 8-499-110-24-53

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп 

дороже всех!
т. 8-967-100-09-00

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31

❑ отдых т. 8-926-765-33-88
❑ отдых т. 8-967-083-22-29, 

8-910-481-62-54
❑ отдых т. 8-967-087-42-72, 

8-915-409-11-01
❑ отдых т. 8-985-235-78-33, 

8-985-234-37-76
❑ отдых! Центр

т. 8-495-790-40-30, 
8-495-500-92-33

❑ отдых. 8-903-150-46-00
❑ расслабление

м. "Сходненская""
т. 8-965-221-69-71

❑ релакс м. "Аэропорт"
т. 8-963-927-76-79

❑ релакс м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Кузьминки"
т. 8-926-051-70-62

❑ отдых 
м. "Кунцевская"
т. 8-967-050-05-79

❑ отдых м. "Планерная"
т. 8-915-145-88-41, Химки
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых т. 8-903-549-00-58
❑ отдых т. 8-915-411-47-05, 

8-915-304-24-58
❑ отдых т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП 
ДОРОЖЕ ВСЕХ!!!

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

ЛЮБЫХ МАРОК, МОДЕЛЕЙ и года 
выпуска. КУПИМ ДОРОЖЕ автосалонов и 
трейд-ин. Убедитесь в этом сами! Выезд 

оценщика, эвакуация, снятие с учета 
БЕСПЛАТНО! РАСЧЕТ СРАЗУ!!!

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8(495)-664-45-62 
8(967)-100-08-00

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43
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КРОССВОРД

АВТОВЗГЛЯД

ГОСТИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Смена белья, упа-
кованная в газету. 4. Краткое отступление в 
историю вопроса. 10. Три копейки, заваляв-
шиеся на карточке после снятия зарплаты. 
11. Великовозрастный разгильдяй. 13. Ушлый 
знаток своего дела. 14. «Несчастное» название 
яхты Врунгеля. 15. Партийное мировоззрение. 
16. Насмешка, сказанная с серьезной миной 
на лице. 18. Жердочка с сонными клушами. 20. 
Пристегивающийся или пришитый отворот на 
конце рукава. 22. Рабочий, который кирпича 
просит. 23. Расшифровщик натальной карты. 
24. Ученик, у которого в дневнике одни красные 
лебеди плавают. 27. Посад на современный лад. 
30. Легкое покрывало для постельной подушки. 
32. Нижний этаж зрительного зала. 34. Разборка 
соседей из-за шума после одиннадцати вечера. 
35. Начальная фаза усталости. 36. Народное 
прозвище телевизора. 38. Инструмент, который 
в мешке не утаишь. 39. Джентльмен, пригла-
шаемый дамой на белый танец. 40. Небесное 
тело, обращающееся вокруг планеты. 41. Самый 
тесный прием морского боя. 42. Режиссер, удо-
стоенный Нобелевской премии за фильм.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бутерброд, покрытый 
ломтиком хлеба. 2. Одежда православного ду-
ховенства. 3. Бурные аплодисменты, которых 
удостоился любимый артист. 5. Курительный 
«графин» на Востоке. 6. «Единица» густого 
дыма. 7. Любовь, из-за которой теряют рас-
судок. 8. Сплетник, занимающийся мелкими 
интригами. 9. Своенравная девочка, захотев-
шая зимой подснежников в сказке «Двенад-
цать месяцев». 10. Салат, «утонувший» в квасе. 
12. Медаль, которая уже обеспечена вышед-
шим в финал участникам. 17. Афоризм из уст 
мудреца. 19. Дядя Вася, который каждый день 
приползает на бровях домой. 20. Обыватель с 
узким кругозором и плохим вкусом. 21. Прима 
на театральных подмостках. 25. «Сменщик» 
тяжелого дня недели. 26. Болотная подружка 
Бабы-яги. 27. Скрытый смысл высказывания. 
28. «Партийный» покупатель. 29. Собачья 
свора, везущая сани. 31. Скейт с рулем. 33. 
«Туника» древнерусского хлопца. 34. Элиза 
для одиннадцати парней-лебедей в сказке 
Андерсена. 37. Квадратик фотопленки. 38. 
Условная азбука для секретного письма.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бродяга. 4. Возглас. 10. Дворник. 11. Рикошет. 13. Дыра. 14. Ваза. 

15. Изумление. 16. Раздор. 18. Курган. 20. Стрелка. 22. Каракуля. 23. Гитарист. 24. Шифоньер. 
27. Закладка. 30. Напасть. 32. Слабак. 34. Тряска. 35. Огорчение. 36. Бакс. 38. Сноп. 39. Течение. 
40. Квадрат. 41. Колокол. 42. Яркость.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бездарь. 2. Дева. 3. Гарнир. 5. Огонек. 6. Гнев. 7. Саванна. 8. Скумбрия. 
9. Археолог. 10. Дрезина. 12. Тангенс. 17. Остановка. 19. Узурпатор. 20. Смутьян. 21. Артикль. 
25. Инфаркт. 26. Репортер. 27. Застежка. 28. Курсант. 29. Особняк. 31. Рашпиль. 33. Колесо. 
34. Тендер. 37. Сено. 38. Сало.

МУЧАЕТ АРТРОЗ? ЗАДАЙ ВОПРОС!
 4 февраля, четверг

С 14.00 до 15.00 состоится прямая телефонная линия с заместителем директо-
ра НИИ ревматологии имени В.А.Насоновой, д.м.н. Дмитрием КАРАТЕЕВЫМ.

Ревматоидный артрит, артроз, остеоартроз... У всех на слуху эти грозные заболевания. Что 
делать, если случился перелом шейки бедра или замучили боли в коленях? Какова природа этих 
заболеваний? Можно ли их предупредить? Достаточно ли специалистов в этой области? Есть 
ли трудности с лекарствами в связи с зарубежными санкциями? 

На волнующие вас вопросы вам ответит Дмитрий Евгеньевич 4 февраля с 
14.00 до 15.00. Звоните по телефону 8 (495) 781-47-09, а также оставляйте ком-
ментарии к анонсу на нашем сайте www.mk.ru в разделе «Гости».

Российская придорожная полиция, 
позже остальных ведомств 
подготовившая документ, 
без которого вся реформа 

автошкольного образования, 
идущая в стране второй год, 

попросту теряет смысл, сделала 
это в такой спешке, что претензии 
к нему предъявили все участники 

процесса: и Минтранс, и 
Минобрнауки, и Минэкономики, 

и автошколы. При этом гаишники, 
как пишет портал «АвтоВзгляд», 

откровенно обманули 
профессиональное сообщество. 

Речь, напомним, идет о регламенте, ре-
гулирующем сдачу экзаменов на права. Он 
должен был вступить в силу согласно поста-
новлению правительства №1097 почти год 
назад, но ГИБДД всячески затягивала работу 
над ним. Почему — объясним ниже. А пока за-
метим, что его итоговый вариант, переданный 
на днях в Минюст для окончательного утверж-
дения, значительно отличается от того, что был 
представлен разработчиками для всеобщего 
обсуждения.

И, по мнению ряда экспертов, документ 
в его нынешнем виде и коррупционноемок, и 
опасен для жизни сдающих и принимающих 
экзамены людей, да и просто невыполним с 
технической точки зрения. Однако Госавто-
инспекция настаивает на его принятии, даже 
несмотря на то, что, повторимся, отзывы ряда 
ведомств на прожект — резко отрицательные. 
Скажем, Минэкономразвития заявило в конце 
прошлого года, при первой попытке гаишников 
протолкнуть регламент, что он «не может быть 
поддержан и нуждается в доработке». Но и 
спешно поправленный гаишниками, прожект 
(имеется в распоряжении редакции, но почему-
то не опубликован на сайте regulation.gov.ru) 
по-прежнему вызывает недоумение. 

И более того — наталкивает на мысли, что 
ведомство изначально понимало всю свою 
неспособность принимать экзамены по новым 
прогрессивным правительственным требова-
ниям, в том числе исключающим коррупцион-
ную составляющую процесса. И всеми силами 
пыталось выдумать такую версию, чтобы, со-
хранив свои интересы, создать иллюзию рабо-
ты по-новому. Но, как водится в этой службе, 
ничего не получилось. 

Так, например, одна из основных претен-
зий к законотворчеству ГИБДД заключалась в 
том, что в регламенте в принципе не был уста-
новлен срок предоставления государственной 
услуги. Нет, временные рамки отдельно взя-
тых (хотя далеко не всех) административных 
процедур описаны. Но максимальное время, 
в которое должны уложиться сотрудники эк-
заменационных подразделений от момента 
приема заявления на получение услуги до вы-
дачи водительского удостоверения, — не на-
значено. Другими словами, интервалы между 
регистрацией «прошения», теоретическими и 
практическими испытаниями могли составлять 
и дни, и недели, и месяцы. Гаишники «испра-
вились». И, как заявил на днях 1-й заместитель 
начальника ГУ ОБДД МВД России Владимир 
Швецов, теперь на весь процесс «для тех, кто 
сдает экзамены на категорию «А», «М» или под-
категорию «А1», при условии успешной сдачи 
всех экзаменов с первой попытки, отводится 
15 рабочих дней. Для всех автомобильных ка-
тегорий — месяц». Но генерал лукавит, так как 

в документе прописано «30 рабочих дней», 
или, в переводе с бюрократического, 40 ка-
лендарных. Между тем сегодня этот процесс 
занимает всего 1 (один!) день. Зачем же ГИБДД 
его искусственно растягивает? Не затем ли, 
чтобы граждане начали искать варианты для 
ускорения работы инспекторов? 

А как вам утверждение последних о том, 
что благодаря регламенту «станет возможным 
проведение экзамена по первоначальным на-
выкам управления транспортным средством на 
автоматизированном автодроме»? Это, конеч-
но, здорово, но ведомство скрывает, что такие 
автодромы есть только у автошкол, механизма 
взаимодействия с которыми ни регламентом, 
ни иными документами не предусмотрено в 
принципе! Между тем своими экзаменацион-
ными площадями, экзаменационным транс-
портом и прочим необходимым автоинспекция 
в масштабах страны обеспечена крайне скуд-
но. И во многих регионах, если этот вариант 
регламента все же будет утвержден, экзаме-
национный процесс просто встанет. Или все 
будет решаться «через директора магазина и 
заднее крыльцо».

Впрочем, это еще не самый неприятный 
сюрприз для граждан. Куда обиднее, что авто-
инспектора ни с того ни с сего решили измерять 
мастерство кандидата в водители в том числе 
и временем, за которое он должен пройти то 
или иное испытание. Но откуда взялись нор-
мативы, кем рассчитаны и проверены — аб-
солютно не понятно. Против этого выступили 
многие автошколы, на практике доказав, что в 

предложенные гаишниками рамки с трудом уме-
щаются даже мастера автоспорта и водители-
профессионалы с многолетним стажем, а для 
новичка они просто невыполнимы. При этом в 
ГУ ОБДД так и не объяснили, почему заезжать, 
например, в гараж надо уметь ровно за, скажем, 
две минуты, а не за три или одну? 

При этом контролировать время прохож-
дения того или иного упражнения гаишники 
будут секундомером, который, по их словам, 
уже «имеется у каждого госинспектора экза-
менационного подразделения в соответствии 
с приказом МВД». Им как будто неизвестно, что 
эти приказы — ведомственные, не зарегистри-
рованы в Минюсте и не могут распространять 
свое действие на вопросы, затрагивающие 
права и интересы граждан. А ведь на экзамене 
именно от секундомера будет зависеть, про-
шел человек тест или нет — коррупционная 
составляющая видна даже невооруженным 
взглядом. Особенно если учесть, что введение 
в процедуру экзаменационной деятельности 
какого-либо дополнительного технического 
средства противоречит п. 10 постановления 
правительства №1097. 

Ну а про пассаж о том, что «при проведении 
экзамена присутствие в транспортном средстве 
каких-либо лиц, кроме кандидата в водители, не 
допускается», говорить и смешно, и страшно. 
Смешно, потому как совершенно неясно, каким 
образом экзаменуемый и экзаменатор станут 
общаться: по рации, через громкоговоритель, 
заранее обговоренными жестами? А страшно от 
того, что находящийся в стрессовом состоянии 
человек будет рулить в одиночестве по пери-
метру, где кроме него «практикуется» еще с 
десяток таких же молодых необстрелянных... Так 
что если этот прожект регламента ГИБДД все 
же будет утвержден Минюстом, нам останется 
только надеяться на минимальное число жертв 
при его реализации. 

С другой стороны, их может и не быть, по-
скольку прием экзаменов просто прекратится, 
так как за 10 дней с момента регистрации  ре-
гламента Минюстом ГИБДД не найдет новые 
территории под площадки, не успеет нанести 
разметку под новые упражнения, переустано-
вить программы на компьютерах, оборудовать 
машины видеокамерами. То есть выполнить все 
требования, предусмотренные ею же. Или все 
бремя ляжет на плечи автошкол? Да вот только 
и автошколы тут при всем желании помочь не 
смогут. Имеющиеся в их распоряжении пло-
щадки по 0,24 га маловаты для придуманных 
гаишниками упражнений.

Александр РОСТАРЧУК,
шеф-редактор портала «АвтоВзгляд».

СЕКУНДОМЕРОМ  
ПО ПРАВАМ

ГИБДД настаивает на коррупционной схеме  
приема экзаменов на «звание» водителя

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Борис НОТКИН И САМ ОБМАНЫВАТЬСЯ РАД?

 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
4 февраля — 31 марта,  
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Северный, пос. Северный, ул. 9-я Северная линия, д. 5
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
5 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3
6 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у м-на «Седьмой Континент»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
7 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 31

р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
8 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Университет», выход к МГУ
9 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
10 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА — ГОСТИНЫЙ ДВОР!
4–7 февраля с 10.00 до 18.00
м. «Площадь Революции», ул. Ильинка, д. 4, подъезд 
№4 Гостиного Двора, на центральной площадке ярмарки.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 февраля с 13.00 до 18.00 
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, 
ул. Большая Покровская, д. 37, 
в фойе Дворца культуры «Павлово-Покровский».

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2-е ПОЛУГОДИЕ 2016 ГОДА!

РЕ
КЛ

АМ
А 

 1
6+В феврале и марте этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья,  

а также в редакционных пунктах подписки можно оформить досрочную подписку на газету  
«Московский комсомолец» и журнал «МК-Бульвар» на 2-е полугодие 2016 года  

по специальным ценам.
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ПОДПИСКА

2016

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.
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На фото слева — направо: Шамиль 
Тарпищев, Борис Ельцин, Николай 
Караченцов и Борис Ноткин.



Экологи предрекают Европе 
страшные наводнения
Ученые объявили,  
что женский мозг  
не приспособлен для 
похудения
Родственность языков мира 
доказали с помощью воды, 
камней и неба

— Как поступить с челове-
ком, который делает тебе 
гадости?
— Напиши ему письмо с 
претензиями и сожги.
— Понятно... а с письмом 
что делать?

Не хочу жить в Париже. Во-
первых, французского не 
знаю, а во-вторых, на ра-
боту далеко ездить…

То неловкое чувство, ког-
да лидер ЛДПР заявляет, 

что во всех бедах стра-
ны виноваты либералы и 
демократы...

— Слушай, а как зовут парня 
из отдела маркетинга?
— Олежка.
— А отчество?
— С его зарплатой — просто 
Олежка.

— Я сделал все что мог.
— Доктор, но вы же просто 
подули на ранку. 
— Сделал все что мог. 

1

2

3
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 4.02.2016
1 USD — 79,2593; 1 EURO 

— 86,5115.
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Полад Бюль-Бюль оглы (1945), 
композитор, певец, дипломат

Володин Вячеслав (1964), пер-
вый заместитель руководителя Адми-
нистрации Президента РФ

Ворошилов Климент (1881–
1969), маршал, государственный 
деятель

Гриньков Сергей (1967–1995), 
фигурист, двукратный олимпийский 
чемпион

Кваша Игорь (1933–2012), ак-
тер, телеведущий, народный артист 
РСФСР

Элис Купер (1948), рок-музыкант, 
один из первых шок-рокеров

Музыкантский Александр 
(1941), политик

Пьявко Владислав (1941), опер-
ный певец, народный артист СССР

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра 

России, сегодня температура ночью 
в Москве -1…1°, днем в Москве 0…2°. 
Облачно с прояснениями, небольшие 
осадки, на дорогах гололедица, ветер 
юго-западный, западный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 8.17, за-
ход Солнца — 17.09, долгота дня 
— 8.51.

По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, будут не-
большие возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК
Всемирный день борьбы с ра-

ковыми заболеваниями.
1719 г. — указ Петра I о прове-

дении первой переписи населения 
России.

1911 г. — компания «Роллс-
Ройс» учредила эмблему для своих 
автомобилей.

1944 г. — ученые доказали, что 
носителем наследственной инфор-
мации является ДНК. 

1945 г. — открылась Ялтинская 
конференция «Большой тройки».

1976 г. — катастрофическое 
землетрясение в Гватемале унесло 
жизни 23 тысяч человек.

2004 г. — начала работу соци-
альная сеть Faсebook.
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ЯРМАРКА

ГОСТИ

■ Елена, Отрадное. Говорят, что сумма ин-
вестиций в ваш новый Центр обучения со-
трудников составила от 170 до 200 миллионов 
рублей. Насколько, по-вашему, оправданы 
такие вложения, особенно на фоне всеоб-
щего экономического спада и затяжного 
кризиса?

Хамзат Хасбулатов, президент «Макдо-
налдс» в России: 

— Эта сумма далеко не полная — столько мы 
потратили лишь на планирование центра и подго-
товку учебного процесса. Например, одно только 
здание на Красной Пресне, которое мы передали 
Центру, стоит не меньше 800 миллионов. Мы могли 
его продать, сдать в аренду, но для нас гораз-
до важнее развитие талантов, обучение людей, 
которые являются нашим главным богатством. 
Инвестиции в людей, а не в здания или проекты, 
дают самые потрясающие результаты для раз-
вития бизнеса. И такие вложения никогда не были 
для нас предметом торга. Мы вкладываем огром-
ные ресурсы в подготовку кадров — от простых 
работников до директоров и топ-менеджеров. 
На подготовку одного директора у нас уходит 
столько же академических часов (примерно 2000), 
сколько у государства на обучение студента в вузе. 
Теперь мы будем обучать еще больше людей. В 
нашем новом центре будут создаваться целые 
поколения современных руководителей, и не 
только для нашей страны.

■ Сергей Михайлович Котов, Москва. Как 
вы оцениваете и какими методами повы-
шаете производительность труда своих 
работников? 

Алексей Семенов, управляющий дирек-
тор «Макдоналдс» в России:

— Когда оценивают производительность 
труда, не все задумываются, как это можно сде-
лать и что это означает на самом деле. Добиться 
роста этого показателя можно разными путями, 
но наиболее короткий, верный и эффективный 
путь — когда руководители той или иной компании 
повышают свой уровень и начинают управлять 
бизнесом более эффективно. В этой ситуации 
растет производительность компании в целом, за 
счет внедрения в деятельность компании новых 
подходов, систем и методов, за счет оптимизации 
деятельности компании как единого «организма». 
Мы обслуживаем в России более 400 000 000 
посетителей в год. По статистике за 2014 год 
все аэропорты России в общей сложности об-
служили 157 000 000 людей. Сопоставив эти две 
цифры, вы поймете, какой объем, какой масштаб 
деятельности у наших сотрудников, какие задачи 
перед ними стоят. 

■ Борислав Дмитриевич, работающий пен-
сионер, Москва. Как вы относитесь к тому, 
что большинство молодых людей, которые 

сейчас проходят профессиональную школу у 
вас в сети, будет работать потом в других ком-
паниях? Ведь получается, что «Макдоналдс» 
выступает «кузницей кадров» — и в том числе 
для ваших прямых конкурентов?

Татьяна Ясиновская, вице-президент 
по развитию людских ресурсов и обучению 
«Макдоналдс» в России:

— Суть нашего подхода такова: неважно, 
кто ты сейчас и кем ты хочешь стать в будущем, 
— это твой личный выбор. «Макдоналдс» при-
мет и поддержит тебя в твоем движении вперед, 
предоставив такие условия работы, которые легко 
впишутся в твой стиль жизни, ты сможешь оста-
ваться таким, какой есть. А работа в компании даст 
те навыки, которые требуются всегда и везде. И 
наши сотрудники прекрасно понимают, что они 
получают, работая в «Макдоналдс». Многие из 
тех, кто приходит к нам на сезон, подработать в 
каникулы, остаются в компании на долгие годы — и 
это, безусловно, очень хороший знак.

■  Сергей, Солнцево. «Макдоналдс» — по-
жалуй, самая современная и быстрая в плане 
освоения новых технологий сеть питания… 
Вы первыми ввели оплату по картам, эти тер-
миналы с тач-скрином тоже были приятным 
новшеством… Опять же — бесплатный Wi-Fi 
в каждом «МакКафе» и «Макдоналдс»… А 
как у вас относятся к тому, что молодежь все 
время сидит в Интернете и не расстается с 
гаджетами? На работе в «Макдоналдс» это 
запрещено?

Татьяна Ясиновская:
— Действительно, в ресторанах для под-

держания современных и удобных условий ра-
боты компания реализует новейшие технологии. 
Компьютеры со свободным выходом в Интернет и 
доступом к производственным новостям установ-
лены в комнатах отдыха сотрудников, дизайн этих 
комнат разработан с учетом самых перспективных 
тенденций офисной архитектуры. Кроме этого, 
уделяется внимание самостоятельной подготовке 
персонала: курсы E-learning и другие программы 
обучения онлайн реализованы на новом портале 
для работников McFamily, где сотрудники ком-
пании изучают рабочие процедуры и получают 
прочую полезную информацию. Так что в данном 
случае не мы, если можно так выразиться, «идем 
на поводу» у гаджетов, а совсем наоборот.

■ Елизавета и Алена, мы из Мытищ. Уже на-
слышаны, что «Макдоналдс» открыл свой 
университет… Когда он открылся, что и кому 
там преподают, платное ли образование?

Наталия Зыгмонт, директор по обучению 
компании «Макдоналдс» в России:

— С декабря прошлого года мы перенесли 
в Россию несколько международных обучающих 
управленческих программ. С этой целью был 
открыт отдельный образовательный комплекс 
— Центр обучения и развития «Макдоналдс» в 
России, который расположился в Москве на Крас-
ной Пресне. Обучение в нем для менеджеров 

компании (директоров ресторанов и консультан-
тов по производству) абсолютно бесплатное.

За ближайшие три года наш Центр подго-
товит более 700 директоров ресторанов и кон-
сультантов по производству из России и стран 
ближнего зарубежья, которые хотят обучаться 
именно на русском языке. Основные принципы, 
которыми мы руководствовались при создании 
и обустройстве Центра обучения и развития, 
— это высокий уровень образования, комфорт, 
вдохновение и интерактивная среда, позволяю-
щая делиться опытом и использующая самые 
инновационные технологии. Среди наших первых 
студентов — директора ресторанов «Макдоналдс» 
со всей России — от Мурманска до Сочи, от Ка-
лининграда до Челябинска!

■ Дарья, Раменки. Почему в ваших рекламных 
роликах сотрудники совсем не такие, как на 
самом деле в ресторанах? 

Людмила Максимова, HR-директор «Мак-
доналдс» в России:

— На самом деле «Макдоналдс» постоянно 
привлекает к участию в рекламных роликах своих 
сотрудников вместо профессиональных актеров и 
моделей. В разное время героями кампаний ста-
новились работники, инструкторы по обучению, 
менеджеры, директора, руководители различных 
отделов. И режиссеры, которые работали над 
созданием телевизионных роликов компании, 
отмечали, что зачастую сотрудники справлялись 
со съемками даже лучше профессиональных 
актеров. 

■ Меня зовут Виктор, я студент. Хочется 
узнать, сколько времени обычно проходит 
от начала работы в «Макдоналдс» до того 
момента, когда можно будет занять в ком-
пании какую-то управляющую позицию? Что 
для этого нужно сделать? Каковы вообще 
перспективы работы? 

Александр Мурашкин, 25 лет, директор 
ресторана «Макдоналдс», Сочи: 

— Я искал работу там, где у меня в мои 20 лет 
будет стабильность и возможность карьерного 
роста. «Макдоналдс» с этой точки зрения оказался 
идеальным местом. Чтобы достичь успеха, стать 
директором, мне понадобилось пять лет, но я 
знаю, что есть люди, которые тратят на это мень-
ше времени. Ресурсы, которые дает компания, 
обширны. У каждого свой путь, и если человек 
настроен на успех, он его добьется. Одно из самых 
важных качеств руководителя — проявление за-
боты о наших гостях, улучшение обслуживания. 
Перспективы, конечно, есть — в этом году от-
крывается 60 новых ресторанов «Макдоналдс» в 
России. Следовательно, возможность карьерного 
роста очевидна.

■ Антон Сергеечев, студент. Кому отдае-
те предпочтение при прочих равных на 
собеседованиях?

Григорий Макаров, 23 года, директор 
ресторана «Макдоналдс», Тула:

— В первую очередь на собеседовании я 
смотрю на то, как человек общается, как разго-
варивает: улыбается ли, есть ли огонек в глазах. 
У него может не быть опыта, но если есть огонь 
в глазах, я готов взять его на работу. Сразу ведь 
видно, что человек готов дать компании. Вся 
работа в ресторане построена на том, что сотруд-
ники на работу приходят, как домой: то есть об-
становка на работе должна быть дружественной, 
приятной. Людей, способных создать подобную 
атмосферу, я с удовольствием беру.

■ Павел Нагайкин. У вас работают самые 
разные люди, как вы их объединяете, что 
делаете для создания той самой «командной 
атмосферы»?

Ирина Григорьева, директор ресторана 
«Макдоналдс», Санкт-Петербург:

— Да, вы правы, у нас работают разные 
люди. 70% — это молодежь, студенты, но, на-
пример, в моем ресторане довольно много 
людей пенсионного возраста, и они реально 
расцветают и молодеют на глазах: все выглядят 
младше своего возраста, потому что работают 
с теми, кто младше и заряжает их энергией. 
Кстати, неоспоримым плюсом в таких сотруд-
никах является выработанная с возрастом от-
ветственность, пунктуальность, обязательность. 
Мне это очень нравится! А со студентами мы 
всегда договариваемся заранее, подбираем 
удобное студенту время, чтобы он не подвел 
коллег. И при этом очень важно в работе быть 
гибким руководителем: нужно к каждому ис-
кать индивидуальный подход, уметь донести 
нужную информацию, избегая при этом нази-
даний и поучений, в корректной, сдержанной 
форме, которая адекватно и конструктивно 
будет воспринята.

■ Ольга Васильевна, я из Воронежа, но живу в 
Москве. Вы набираете сотрудников без опыта 
работы — а как вы их обучаете? Или обучение 
доступно только тем, кто уже достиг каких-то 
профессиональных высот?

Анастасия Ремнева, директор ресторана 
«Макдоналдс», Воронеж:

— С самых первых дней работы сотрудникам 
предоставляются широкий перечень обучающих 
материалов, модулей, тренинг-карт, позволяю-
щих отрабатывать навыки, скорость. И с каждой 
новой степенью открываются все более широкие 
возможности для обучения. Сотрудники проходят 
этот процесс постепенно — например, работник 
не может воспользоваться обучающим модулем 
для менеджера. У нас структурированная систе-
ма развития талантов.

■ Дарья, Москва. Раньше ваши сотрудники 
ездили учиться за границу, а сейчас — в Мо-
скву. Что же в этом хорошего, с точки зрения 
сотрудника? Разве не интереснее, когда ра-
бота позволяет еще и путешествовать?

Ольга Цветкова, директор ресторана 
«Макдоналдс», Санкт-Петербург:

— У нас была традиция — с обучающих кур-
сов из-за рубежа привозить сувениры. Самое 
важное, что мы привезли из обучающего центра 
в Москве, — знания и уверенность в завтрашнем 
дне, ведь после этого практикума, я знаю, моя 
эффективность как менеджера возросла в разы. 
А в Мюнхен ничто не мешает поехать в отпуск, 
если будет такое желание.

■ Максим, Пушкино. Работа в «Макдоналдс» 
— типичный пример рутинной деятельности, 
как вы мотивируете своих сотрудников?

Никита Богданов, директор ресторана 
«Макдоналдс», Волжский:

— Да у нас каждый час что-то происходит 
— соревнования, мотивационные мероприятия. 
Наши посетители вдохновляют нас держаться 
постоянно в тонусе, быть позитивными, госте-
приимными. Про рутину может сказать только 
человек, который никогда в «Макдоналдс» не 
работал.

■ Олеся Соловьева, Москва. Назовите 
три лучших, по-вашему мнению, качества 
«Макдоналдс» как работодателя.

Иван Капелинскас, директор ресторана 
«Макдоналдс», Тамбов:

— Для меня основным является стабильность. 
«Макдоналдс» — всемирно известная компания, 
работая в которой, я чувствую себя социально за-
щищенным. Компания работает даже в кризисы 
очень стабильно, зарплата индексируется, есть 
соцпакет. Компания поддерживает сотрудников, 
не сокращая штат. И конечно, основное — это 
карьера. То есть все менеджеры-стажеры идут 
с намерением сделать хорошую карьеру. И твои 
усилия для развития никогда не пройдут мимо 
начальства, вот это очень здорово. Мы каждый 
день чему-то обучаемся: начиная с менеджеров-
стажеров, заканчивая курсами для управленцев. 
Есть возможность развиваться не только верти-
кально, но и, так сказать, горизонтально.

Елена Магалдадзе, директор ресторана 
«Макдоналдс», Одинцово:

— Прозрачность и открытость. Не каждый 
бренд, не каждый работодатель может сказать, 
что не скрывает от сотрудников ничего. В «Мак-
доналдс» все абсолютно прозрачно, на каждом 
этапе карьерного пути сотрудник понимает, что 
именно ему необходимо сделать, чтобы расти и 
развиваться дальше, и как компания может в этом 
помочь. Очень большое внимание уделяется каче-
ству, соблюдению «золотых стандартов», и в этом 
тоже компания очень открыта — ведь каждый наш 
посетитель может практически полностью видеть 
все, что происходит на кухне ресторана.

Алла Урманова, директор ресторана 
«Макдоналдс», Ступино:

— «Макдоналдс» — для меня это вторая се-
мья. Мои сотрудники — это часть меня, мы все 
очень близки. Очень хочется внести какой-то вклад 
в их жизнь, поделиться своим опытом. 

■ Иван Крутицкий, учащийся из Москвы. 
Где-то краем уха «зацепил», что у вас даже 
именные стипендии для работников есть… 
Расскажите, что это такое, и кто может такую 
стипендию получить и за какие заслуги?

Татьяна Ясиновская:
— С 2001 года лучшие работники «Макдо-

налдс», которые успевают и работать, и учиться 
«на отлично», получают специальную именную 
стипендию. За 15 лет лауреатами стипендии «Мак-
доналдс» стали около 2800 сотрудников компании. 
С открытием новых предприятий «Макдоналдс» 
в России расширилась и география программы 
поддержки образования, охватывающая сегодня 
более 90 российских городов. 

■ Аяз Аюпов, Москва. Какое значение име-
ют возраст, пол, национальность и, к при-
меру, вероисповедание потенциального 
сотрудника? 

Оксана Филатова, директор ресторана 
«Макдоналдс», Санкт-Петербург:

— Наша компания открыта для всех и каждо-
му предоставляет равные условия для получения 
работы, карьерного роста и увеличения зарпла-
ты, независимо от пола, семейного положения, 
вероисповедания, национальности и возраста. 
Возможность полностью реализовать и развить 
свои таланты — отличительная черта «Макдо-
налдс». Вот, к примеру, моя история. Я пришла 
работать в компанию, когда сыну было 5 лет, и 
за 12 лет прошла всю карьерную лестницу — от 
члена бригады ресторана до директора. Мое-
му сыну теперь уже 17, и он сам захотел пойти 
работать в «Макдоналдс». Я очень горжусь им и 
благодарна компании за тот опыт, который мы 
вместе получаем!

■ Дмитрий, студент, Балашиха. А что нужно 
сделать, чтобы устроиться к вам на работу?

Лилия Чугуева, руководитель Центра по 
приему на работу «Макдоналдс»:

— Ну, прежде всего, нужно захотеть. А потом 
— заполнить анкету на сайте rabotavmcdonalds.
ru или прийти в любой ресторан «Макдоналдс» 
либо в Центр «Макдоналдс» по приему на работу, 
который находится в Москве на Арбате. Весь про-
цесс трудоустройства у нас в центре организован 
так, чтобы подходящий нам кандидат потратил 
минимум своего времени на сбор и оформление 
документов, это может занять буквально всего 
один день — и вперед, к новым вершинам!

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ
5000 новых рабочих мест для россиян 
обеспечит сеть предприятий быстрого 
обслуживания «Макдоналдс» в 2016 
году. И это в условиях стагнации, 
девальвации рубля и продолжающей-
ся экономической нестабильности в 
стране! В этой прямой линии собраны 
вопросы читателей «МК», посвященные 
тем самым «кадрам», которые «реша-
ют все» в российском «Макдоналдс». 
Ответить на них мы попросили самых 
разных сотрудников компании — от топ-
менеджеров до студентов нового корпо-
ративного Центра обучения и развития.

КТО СТОИТ ЗА БУКВОЙ «М» 
РОССИЙСКОГО «МАКДОНАЛДС»?
И что делает компания, чтобы каждый новый работник стал «командным игроком»

25 января топ-менеджеры 
«Макдоналдс» поздравили 
работников с Днем студента.
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ЛУЧШИЕ ФИГУРИСТКИ ЕВРОПЫ В «МК»!
5 февраля, пятница
С 12.00 до 13.00 состоится онлайн-конференция 

лучших фигуристок России, да и всего Старого Све-
та — Евгении МЕДВЕДЕВОЙ (1-е место на чемпионате 
Европы-2016 в Братиславе) и Анны ПОГОРИЛОЙ (брон-
зовый призер ЧЕ-2016), представляющих знаменитую 
школу «Самбо-70», а также генерального директора 
школы, депутата Московской городской думы Рената 
ЛАЙШЕВА.

Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы уже сейчас 
на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к 
анонсу.

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

В историческом центре Москвы уже с 
начала января и до 8 февраля про-
ходит ярмарка меда «От Крыма до 
Владивостока». В этом году организа-
торы постарались не на шутку! Гости 
праздника могут познакомиться с со-
рока традиционными и экзотическими 
сортами меда от ведущих пчеловодче-
ских хозяйств со всей России, приоб-
рести которые на этой неделе можно 
будет по сниженным ценам. Кроме 
того, на ярмарке проходят и кулинар-
ные мастер-классы, и выступления 
народных ансамблей. Газета «Москов-
ский комсомолец» также порадует 
гостей праздника своим присутствием.

В этом году организаторами ярмарки высту-
пили сами пчеловоды, которые собрались более 
чем с 30 регионов. Помимо медовой классики 
(липового, каштанового, гречишного и акацие-
вого меда) в Гостиный Двор приехали крайне 
редкие для столицы сорта, например донниковый 
мед (полезен при сердечно-сосудистых и про-
студных заболеваниях), бортевой (собирается 
в ульях в дуплах деревьев), мед чабреца (имеет 

мягкое успокаивающее действие), а также це-
лебные продукты пчеловодства — маточное 
молочко, перга, пыльца и прополис. Потеряться в 
этом разнообразии, конечно, можно. Но сотруд-
никам газеты разобраться в сортах и выбрать 
мед помог специалист по апитерапии (лечению 
медом). Он работает на ярмарке ежедневно. Он 
также рассказывает гостям праздника о лечеб-
ных свойствах разных сортов и об их применении 
для профилактики заболеваний. Важно и то, что 
вся представленная на ярмарке продукция обя-
зательно проходит санитарный контроль.  

В культурной программе ярмарки — кон-
церты народных коллективов, кулинарные 
мастер-классы и даже международный турнир 
по армейскому рукопашному бою. 

Такую действительно народную ярмар-
ку не смогла обойти и газета «Московский 
комсомолец». Для тех, кто придет в Гости-
ный Двор 4—7 февраля, будет работать 
подписной пункт издания, где можно будет 
выписать себе газету на второе полугодие 
2016 года. Найти нас можно будет на цен-
тральной площадке ярмарки (ул. Ильинка, 
д. 4, подъезд №4) с 10.00 до 18.00.

Анастасия МАРКОВА.

ОСТАТКИ СЛАДКИ
В последнюю неделю работы ярмарки меда 

«От Крыма до Владивостока» посетителей ждут 
скидки и специальные предложения!
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